
35 лет назад 
был завершен вывод 
советских войск 
из Афганистана

ФИНАНСЫ Банк России поборется с кибермошенниками 
замедлением выдачи кредитов

Долга придется ждать

Наталья Козлова

Ч
увствительную житей-
скую ситуацию пере-
смотрел Верховный суд 

РФ. Речь в споре шла о наследни-
ке, которому при жизни насле-
додателя было все равно, как и 
чем тот живет. А вот когда чело-
век умер и встал вопрос о на-
следстве, гражданин тут же 
вспомнил о родственных узах и 
заявил о своих правах.

Эта история началась в То-
льятти, где сын перестал общать-
ся со своим отцом-инвалидом. 
Именно поэтому сын узнал о 
смерти отца только через восемь 
месяцев после похорон. 

Местные суды восстановили 
ему срок для принятия наслед-
ства. 

Но Верховный суд РФ с этим 
не согласился. Он постановил: 
равнодушие к родителю и раз-

рыв отношений нельзя признать 
уважительной причиной про-
пуска срока принятия наслед-
ства.

А теперь детали спора, кото-
рый заметил портал Право ru. 
Гражданин развелся с женой, 
она выписала его из квартиры, 
где осталась жить с их общим 
сыном. 

Экс-супруг какое-то время 
жил на лестничной клетке, пока 
не получил тяжелую череп-
но-мозговую травму. Из-за нее 
возникло психическое заболе-

вание, мужчину признали инва-
лидом — он больше не мог рабо-
тать и ухаживать за собой. Мест-
ные власти вне очереди дали ин-
валиду социальное жилье, кото-
рое он позднее приватизировал. 
Вместе с ним в этой квартире 
жила его мать, которая и ухажи-
вала за сыном до конца его жиз-
ни. 

После смерти гражданина 
осталось наследство — та самая 
приватизированная квартира 
площадью в 40 кв. м. Претенден-
тов на нее оказалось двое — по-

жилая мать покойного и его сын. 
Мать наследодателя пошла в суд, 
где попросила признать внука 
недостойным наследником. Она 
утверждала, что сын не общался 
со своим отцом, не интересовал-
ся его здоровьем и не поддержи-
вал во время болезни. 

Но этот спор внук выиграл. 
Он смог убедить суд, что поку-
пал для отца продукты, поддер-
живал деньгами, а один раз даже 
купил ему специальную доро-
гую кровать. 

По словам сына, он перестал 
навещать своего отца лишь неза-
долго до его смерти, когда по ра-
боте уехал из Тольятти в Москву. 
А еще внук настаивал, что его ба-
бушка является «приверженцем 
нетрадиционного ответвления 
христианской религии». И он 
опасался, что та пере-
пишет квартиру «тре-
тьим лицам».

Роман Маркелов, 
Екатеринбург

Ж
ертвам финан-
совых мошен-
ников теперь 
удается чаще 
вернуть деньги 
обратно, но в 
целом пробле-
ма далеко не ре-
шена и в чем-то 

даже усугубилась. Так, зло-
умышленникам теперь все чаще 
удается убедить людей отдать 
им не только собственные сбе-
режения, но еще и оформить 
кредит и перевести заодно и 
заемные деньги. Среди мер, ко-
торые в связи с этим предлагает 
Банк России для борьбы с ки-
бермошенниками, — перестать 
выдавать крупные кредиты 
«здесь и сейчас» и усилить 
борьбу с людьми, которые ради 
копеечного заработка оформля-
ют на себя банковские карточ-
ки, а потом продают их мошен-
никам. 

Об этом сообщила глава 
Банка России Эльвира Набиул-
лина, выступая на Уральском 
форуме «Кибербезопасность в 
финансах». 

По данным ЦБ, в прошлом 
году банки отразили почти 35 
млн попыток кибермошенни-
ков похитить деньги у граждан. 
Однако 1,17 млн попыток 
украсть деньги все же оказались 
успешными (это ровно на треть 
больше, чем в 2022 году): об-
щий «урожай» злоумышленни-
ков за прошлый год составил 
15,8 млрд руб. 

«Одна из возможных причин 
— более адресные и подготов-
ленные атаки телефонных мо-
шенников. Для этого преступ-
никам нужно больше сведений о 
человеке, которые они могут 
получить из открытых источни-
ков, а также в результате утечек 
информации из компаний и ор-
га н и за ц и й  р а зл и ч н ы х  от-
раслей», — считают в Банке Рос-

сии. При этом больше всего де-
нег было украдено с банковских 
карт.

Однако, указала Набиулли-
на, в прошлом году увеличилась 
и доля украденных денег, кото-
рые банки вернули клиентам — 
это 1,38 млрд руб. (то есть 8,7% 
от всего объема — не Бог весть 
что, но в 2022 году показатель 
был около 4%). 

При этом в нынешнем году 
процент возврата может уве-
личиться и еще. Набиуллина на-
помнила, что вскоре заработает 
новый механизм противодей-
ствия мошенническим опера-
циям (закон об этом вступит в 
силу 25 июля). По нему банки 
будут на два дня приостанавли-
вать подозрительные переводы, 
чтобы клиент смог отказаться 

от транзакции. Если банк не 
приостановит перевод денег на 
мошеннический счет, информа-
ция о котором есть в специаль-
ной базе ЦБ, и все же перечис-
лит средства злоумышленни-
кам, то будет обязан вернуть 
клиенту деньги.

Впрочем, это далеко не все, 
что планирует сделать регуля-
тор. Фокус проблемы смещает-
ся уже на то, что клиенты пере-
водят мошенникам даже не 
свои, а заемные деньги. 

«Мы видим, что социальная 
инженерия все больше и больше 
перетекает в кредитный фрод 
(термин, означающий мошен-
ничество в первую очередь в 
сфере финансов и технологий. — 
«РГ»), где нет системных барье-
ров. Люди все чаще и чаще берут 
миллионные кредиты и отдают 
их мошенникам. По нашей ста-
тистике, каждый четвертый 
рубль, похищенный из банков, 
это заемные средства. У ка-
ких-то банков больше, у ка-
ких-то меньше. Есть банки, у ко-
торых даже половина средств, 
похищенных мошенниками, это 
те средства, которые люди взя-
ли взаймы», — рассказала Наби-
уллина. В первую очередь это 

опасно тем, что людей с помо-
щью манипуляций заставляют 
брать такие долги, с которыми 
они будут расплачиваться всю 
жизнь.

Вполне возможно, что хотя 
бы частично снизить накал этой 
проблемы поможет законо-
проект о самозапрете на креди-
ты, который, по словам главы 
Комитета Госдумы по финансо-
вому рынку Анатолия Аксакова, 
будет принят в самое бли-
жайшее время (вероятно, даже в 
ближайшие дни). В текущей 
версии документ подразумева-
ет, что по заявлению клиента 
банк или микрофинансовая ор-
ганизация смогут наложить 
запрет на его онлайн-кредито-
вание и ряд других финансовых 
операций. Если, например, пер-
сональные данные клиента 
были украдены, то мошенники в 
таком случае совершенно точно 
оформить кредит не смогут.

Однако всех проблем с мо-
шенниками самозапрет на кре-
дитование не решает, 
подчеркнула Набиул-
лина. 

РЕШЕНИЕ Верховный суд лишил наследства сына, 
не ухаживавшего за больным отцом

Папа, я вспомнил
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ДАТА

Эльвира Набиуллина: Долю воз-
врата украденных у клиентов 
банков денег удалось повысить.

А К Ц Е Н Т

Телефонные мошенники с помощью 
манипуляций вгоняют людей в такие 
долги, с которыми они будут вынуждены 
расплачиваться всю жизнь

А К Ц Е Н Т

Сын узнал о смерти отца лишь спустя 
восемь месяцев после похорон. 
И тут же захотел его квартиру...

В Мариуполе 
открылся один 
из лучших в стране
многопрофильных 
медцентров

Спрос на репетиторов 
за год 
вырос почти 
на четверть

«Реал» 
обыграл «Лейпциг» 
в первом матче 
1/8 финала 
Лиги чемпионов

Страница 08 Страница 04 Страница 12

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Четверг, 15 февраля 2024. № 34 (9276) www.rg.ru Столичный выпуск 

7 9

5

Какие изюминки 
привозили 
белорусы 
на «Продэкспо» 

в Москву? / стр. 1,2

В НОМЕРЕ

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
Сегодня в Латвии вступил 
в силу запрет на машины 
с российскими госзнаками

Больные  
на номера

Иван Сысоев

С четверга в Латвии запрещено передвигаться на авто-
мобилях с российскими номерами. Любая машина с 
триколором на знаке будет конфискована.

Закон о запрете машин с российскими номерами в 
Латвии приняли еще осенью и дали владельцам три ме-
сяца на перерегистрацию транспорта. Тогда наше по-
сольство в Риге направило протест латвийским вла-
стям. Российские дипломаты указали, что новые огра-
ничения — это верх цинизма, а иначе как «государ-
ственным рэкетом происходящее не назовешь», ведь у 
людей отнимают законно приобретенный транспорт и 
заставляют доплачивать за его перерегистрацию.

Но переставить на машину местные номера оказа-
лось не просто. Во-первых, для этого необходимо упла-
тить таможенную пошлину, которая составляет 10 
процентов от рыночной стоимости авто, и НДС — а это 
еще 21 процент. Но даже если владелец настолько лю-
бит свою «ласточку», что готов на такие траты, перед 
ним встает другой административный барьер: в Лат-
вии запрещены таможенные операции с российскими 
автомобилями, купленными после октября 2022 года. 
А еще далеко не каждая машина, проданная на 
российском рынке, имеет одобренный в Евро-
союзе сертификат на эксплуатацию.

СЛЕДСТВИЕ  Завершено 
уголовное дело 
о краже денег 
с «Пушкинской карты»

Классика 
обмана

Наталья Козлова

Поставлена точка в расследовании одной из самых 
громких афер последнего времени, когда мошенники, 
прикрываясь важной государственной программой, 
попытались нажиться за счет казенных денег. 

Поначалу у нехороших людей все задуманное полу-
чилось и сотни миллионов казенных рублей перекоче-
вали на их личные счета. Но итог все равно вышел зако-
номерный — камера следственного изолятора, близкое, 
но неприятное знакомство с людьми в погонах, очные 
ставки, подписи под протоколами и, в самом бли-
жайшем времени — общая скамейка в зале суда, за ко-
торой уверенно просматривается колючая проволока 
зоны на горизонте.

В Главном следственном управлении СК России за-
вершено расследование уголовного дела против Вик-
тора Якубова, Эмиля Гурбанова и Ильи Сафо-
нова. Они обвиняются в групповом и особо 
крупном мошенничестве.

АВТО За перевозку детей 
без кресла — штрафстоянка

Постоят 
за ребенка

Владимир Баршев

Удивительный и совершенно необычный законо-
проект внесен в Госдуму. В нем предлагается задержи-
вать все автомобили, в которых детей перевозят с на-
рушением правил. Задержание — это отправление на 
штрафстоянку. Законопроект уже внесен в Госдуму, но 
вызывает много вопросов.

Итак, о чем речь? В законопроекте предлагается до-
бавить к списку статей, за которые возможно задержа-
ние транспортного средства, еще и статью за наруше-
ние правил перевозки детей. То есть когда их возят не-
пристегнутыми или без необходимых детских удержи-
вающих устройств, а именно — детских кресел. 

Да, действительно, количество пострадавших в ава-
риях детей именно по этой причине растет. Многие ро-
дители, а также просто водители игнорируют требова-
ние Правил дорожного движения перевозить детей в 
детских креслах. Многие даже игнорируют правило 
пристегивать их ремнями безопасности. Но при ава-
рии ребенок оказывается не только не защищен, он 
превращается в бомбу. Так как он не зафиксирован, он 
просто летает по салону автомобиля, причиняя трав-
мы себе и остальным пассажирам. 

Депутат Юрий Григорьев в пояснительной записке 
к своему законопроекту привел довольно яркую стати-
стику. В 2023 году показатели аварийности с участием 
детей сильно выросли. «Так, произошло 17 184 ДТП с 
участием детей, что выше показателей 2022 
года на 8,4%. Погибли 607 детей, что выше по-
казателей 2022 года на 11%. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 15.02.24

Австралийский доллар  59,1014
Азербайджанский манат  53,7833
Армянский драм**  22,6557
Белорусский рубль  28,2921
Болгарский лев  50,4553

Бразильский реал  18,3915
Венгерский форинт** 25,2065
Вон Республики Корея***  68,4676
Вьетнамский донг****  38,1665
Гонконгский доллар  11,7160

Грузинский лари  34,4804
Датская крона  13,2373
Дирхам ОАЭ  24,8963
Доллар США  91,4316
Евро  97,8133

Египетский фунт* 29,5963
Индийская рупия*  11,0190
Индонезийская рупия**** 58,5650
Казахстанский тенге**  20,4093
Канадский доллар  67,4473

Катарский риал  25,1186
Киргизский сом*  10,2238
Китайский юань  12,5833
Молдавский лей*  51,3990
Новозеландский доллар  55,3664

Новый туркменский манат  26,1233
Норвежская крона*  87,3139
Польский злотый  22,5240
Румынский лей  19,6606
СДР  121,2282

Сербский динар**  83,6113
Сингапурский доллар  67,7070
Таджикский сомони*  83,4481
Таиландский бат*  25,3377
Турецкая лира*  29,7856

Узбекский сум****  73,2623
Украинская гривна*  23,9812
Фунт стерлингов  115,2130
Чешская крона*  39,0400
Шведская крона*  87,7092

Швейцарский франк  103,0447
Южноафриканский рэнд*  47,6750
Японская иена**  60,6995
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Бывший завод Nissan 
в Санкт-Петербурге 
вернулся 
в государственную
собственность
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЦИК Члены избиркомов 
расскажут гражданам 
о выборах

От дома к дому

Галина Мисливская

Начиная с 17 февраля по всей России стартует проект 
«ИнформУИК», члены участковых комиссий будут 
приходить к гражданам домой и рассказывать о пред-
стоящем 15—17 марта голосовании на выборах прези-
дента РФ. Этап адресного информирования продлится 
до 7 марта. 

«По всей стране наши коллеги, члены участковых 
избирательных комиссий, начнут работу по адрес-
ному информированию — глаза в глаза, от квартиры 
к квартире, от двери к двери, от дома к дому, — расска-
зала на заседании ЦИК глава комиссии Элла Памфило-
ва. — Они будут встречаться, общаться, отвечать на те 
вопросы, которые возникают у наших избирателей». 
«Если вопросов нет, никто не будет навязываться: по-
благодарят, попро-
щаются и уйдут», — 
добавила она. «И ни 
в коем случае ника-
кой агитации, толь-
ко информирова-
ние», — подчеркну-
ла Памфилова.

По данным ЦИК, 
в проекте «Инфор-
мУИК» задейство-
ваны почти 330 ты-
сяч членов комис-
сий из 88 регионов страны. Они расскажут избирате-
лям о подготовке и проведении выборов, сроках вы-
полнения различных процедур, формах голосования 
и ответят на самые разные вопросы — где находится из-
бирательный участок, какие еще есть варианты отдать 
свой голос и как ими воспользоваться, что делать тем, 
кто уедет из дома 15—17 марта и так далее.

В регионах уже подготовили ролики о предстоящей 
информационной кампании. Так, глава УИК 547 из 
Ханты-Мансийского автономного округа Светлана Бу-
чок и ее коллеги рассказывают на видео, что у участни-
ков проекта будет своя атрибутика, нагрудные знаки 
и бейджи, чтобы избиратели сразу видели, с чем к ним 
пришли. Вместе с устной информацией члены УИК 
передадут избирателю буклет со сведениями о канди-
датах в президенты, приглашение от имени председа-
теля ЦИК России принять участие в выборах и другие 
справочные материалы.

«Живое общение с людьми требует выдержки, тер-
пения, сил, максимальной доброжелательности и веж-
ливости. И я знаю, что вы именно такие — неравнодуш-
ные и знающие свое дело люди. Поэтому я уверена, что 
мы справимся с этой задачей: вместе мы — сила. Сила 
созидательная и ответственная», — напутствовала кол-
лег в регионах Элла Памфилова.

Напомним, выборы президента РФ в этот раз отли-
чаются от формата 2018 года. Впервые голосование бу-
дет многодневным и с использованием цифровых тех-
нологий. В 29 регионах жители смогут проголосовать 
онлайн. На утро среды было подано 2 миллиона 175 ты-
сяч заявлений на участие в дистанционном электрон-
ном голосовании (ДЭГ), рассказала Элла Памфилова. 
Еще 740 тысяч заявок подано на голосование по месту 
нахождения, то есть по системе «Мобильный избира-
тель». Прием заявлений продлится до 11 марта.  

ОФИЦИАЛЬНО Президент 
подписал несколько 
резонансных законов

Новое в праве 

Татьяна Замахина

Президент РФ Владимир Путин подписал ряд важных 
законов, которые «Российская газета» опубликует 
в ближайшем номере. 

Среди резонансных документов — о конфискации 
имущества за фейки об армии. Эту инициативу спи-
кер Госдумы Вячеслав Володин назвал «закон о негодя-
ях и предателях». При этом стоит уточнить несколько 
нюансов. Во-первых, это не будет советская конфиска-
ция, когда имущества лишали всю семью. Должна быть 
доказана взаимосвязь денег или имущества с преступ-
лением. Отъему подлежит сам предмет преступления 
и деньги или имущество, полученные от этого преступ-
ления. То есть речь о деяниях, как говорится, не по глу-
пости, а «корысти 
ради». Например, 
отберут гонора-
ры хулящего свою 
страну артиста. Или 
вознаграждения, 
которые получил за 
свою «работу» ав-
тор фейков об ар-
мии, а также кон-
фискуют и его но-
утбук. Второй мо-
мент — за что можно 
будет лишиться не-
праведно нажито-
го. Это не только фейки об армии и работе госорганов, 
а также призывы действовать против безопасности 
страны и непосредственно сами преступления против 
нацбезопасности (новый закон добавил в их список ди-
версионную деятельность). Еще нюанс — конфискация 
не подменяет основное наказание, а дополняет. Наряду 
с отъемом имущества преступников за фейки, дискре-
дитацию и другие деяния против страны оставят без 
званий и наград.

Другой вызвавший много споров закон — о «нали-
вайках». Благодаря этому документу региональные 
власти смогут запрещать на своей территории рознич-
ную продажу пива и ряда других слабоалкогольных 
напитков в алкоточках, расположенных в многоквар-
тирных домах. Кроме того, такие забегаловки больше 
не смогут реализовывать алкоголь по ночам и созда-
вать неудобства живущим рядом гражданам. Для ре-
сторанов при этом сделали исключение.

Другие подписанные законы:
— россияне смогут в упрощенном порядке зареги-

стрировать права на имущество общего пользования 
в садоводческих и огороднических товариществах до 
1 марта 2031 года. «Амнистия» для дачных сторожек, 
дорог и прочих общих объектов, таким образом, про-
длена;

— работодатель будет не вправе по своей инициа-
тиве уволить одиноких родителей с детьми до 16 лет, 
а также других лиц, которые воспитывают детей тако-
го возраста без матерей. Сейчас — до 14 лет;

— гражданам, чье единственное приватизирован-
ное жилье было признано аварийным, без очереди 
предоставят социальное. Ранее они зачастую были вы-
нуждены либо жить в аварийном доме, либо снимать 
 жилье.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин оценил развитие российского экспорта

Под знаком качества
Владимир Кузьмин

Р
оссийский экспорт в по-
следнее время достаточ-
но серьезно развивается, 

и это накладывает на произво-
дителей страны особые обяза-
тельства. Фраза «Сделано в Рос-
сии» должна быть синонимом 
качества, считает премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин.

Глава кабинета министров 
провел рабочую встречу с руко-
водителем Федеральной служ-
бы по аккредитации (Росак-
кредитация) Назарием Скрып-
ником. Ведомство отвечает за 

безопасность товаров, кото-
рые попадают к потребителям. 
В его ведении находятся более 
девяти тысяч испытательных 
центров, ежедневно в систе-
мах фиксируется 300 сертифи-
катов, четыре тысячи деклара-
ций и 56 тысяч протоколов ис-
пытаний, рассказал Скрып-
ник. Росаккредитация высту-
пает ключевым поставщиком 
данных для Федеральной тамо-
женной службы. «Ни один то-
вар не может попасть в Россию 
без действующего сертифика-
та», — подчеркнул глава службы. 
В прошлом году таможня сдела-

ла пять миллионов запросов в ее 
реестр.

Михаил Мишустин в этой 
связи напомнил, что еще весной 
2022 года в ответ на западные 
санкции Россия ввела упрощен-
ный порядок декларирования 
импортных товаров. Он позво-
лил вместо протокола отече-
ственной лаборатории исполь-
зовать иностранный, и отбор 
товара можно производить из 
партии, а не на производстве за 
границей. «Мера заработала, — 
считает Назарий Скрыпник. — 
Если в июне 2022 года я докла-
дывал вам о трех тысячах де-

клараций, то сейчас наша си-
стема зафиксировала уже более 
140 тысяч. И, что важно, ими 
в значительной мере пользуют-
ся представители малого и сред-
него бизнеса».

В последнее время актив-
ное развитие получила элек-
тронная торговля — граждане 
все чаще покупают товары на 
маркетплейсах. В Росаккре-
дитации видят явный запрос 
со   стороны потребителей 
на информированность при 
покупке в интернете. Феде-
ральная служба наладила об-
мен данными с интернет-пло-
щадками. «Например, мама 
хочет приобрести ребенку иг-
рушку в интернете и видит жи-
вую ссылку с надписью «товар 
проверен». Нажав ее, она по-
падает в реестр Росаккредита-
ции и убеждается, что серти-
фикат есть», — рассказал гла-
ва ведомства. В июне 2022 года 
миллион товаров имели такую 
ссылку в интернете, сейчас их 
уже порядка 17 миллионов.

Высокое качество — это тре-
бование не только к товарам 

на внутреннем рынке страны. 
Сегодня достаточно серьезно 
развивается российский экс-
порт. «Наши производители 
выходят на иностранные рын-
ки, особенно это активно раз-
ворачивается в Юго-Восточ-
ной Азии, на Ближнем Востоке. 
Конечно, непросто занимать те 
или иные ниши, но наши каче-
ственные товары в целом хоро-
шо известны в мире. У каждой 
страны, естественно, есть свои 
требования к продукции», — за-
метил Мишустин.

Глава  Росаккредитации 
рассказал, что в 2022 году экс-
портеры, особенно продоволь-
ственные, обратились за сни-
жением нагрузки по разреши-
тельным документам. Скрып-
ник обратил внимание на одну 
особенность. Большие объемы 
российского продовольствия 
импортируют мусульманские 
страны, а поставки туда без 
сертификата соответствия тре-
бованиям халяль невозможны. 
До 2023 года нашим компани-
ям приходилось обращаться 
к зарубежным органам по сер-

тификации либо к не аккреди-
тованным Росаккредитацией 
организациям. Это было долго 
и дорого. В 2023 году при под-
держке Минэкономразвития 
России состоялись перегово-
ры с органом по аккредитации 
халяль стран Персидского за-
лива. «Договорились об одной 
ключевой вещи — о возмож-
ности совместной аккредита-
ции органов по сертификации 
халяль в России. Это значит, 
что сертификаты российско-
го органа будут принимать-
ся при экспорте товаров в эти 
страны», — сообщил Назарий 
Скрыпник.

В октябре прошлого года по-
лучил аккредитацию первый 
орган по сертификации халяль 
на базе Роскачества, в дека-
бре начались поставки отече-
ственной продукции в портах 
Объединенных Арабских Эми-
ратов, в Саудовской Аравии. 
«В планах у нас на 2024 год ве-
сти аналогичную работу с Ма-
лайзией, Индонезией и Турци-
ей», — заявил глава федераль-
ной службы. «Российские экс-
портеры благодаря качеству 
своей продукции занимают 
достаточно прочные позиции 
во многих отраслях — от маши-
ностроения до сельского хозяй-
ства, и именно качество должно 
оставаться в центре внимания 
Росаккредитации: чтобы над-
пись «Сделано в России» была 
синонимом слов «качественно, 
удобно, надежно», — заключил 
Михаил Мишустин.  Назарий Скрыпник рассказал премьер-министру о работе Росаккредитации. 
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Наши производители выходят
на иностранные рынки, особенно 
активно это разворачивается в Юго-
Восточной Азии, на Ближнем Востоке

Среди резо-
нансных законов — 
о конфискации 
имущества 
за фейки об армии 
и о «наливайках»

Избирателей 
будут не агитиро-
вать, а инфор-
мировать
о голосовании
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин заявил о новых принципах работы системы 
здравоохранения

Рецепт для врача
Айсель Герейханова

П
резидент РФ Влади-
мир Путин объявил 
о дополнительных 
выплатах медикам 
с 1 марта. Глава го-
сударства также 
пообещал, что мо-
дернизация пер-
вичного звена здра-

воохранения обязательно будет 
продолжена. Кроме того, в Рос-
сии запустят  нацпроект по раз-
витию технологий сбережения 
здоровья. Все эти решения Пу-
тин объявил на пленарном засе-
дании Форума будущих техно-
логий, которое было посвящено 
передовым разработкам в сфере 
медицины.

Новые открытия в области 
медицины должны быть доступ-
ны в первую очередь людям и 
широко использоваться в пер-
вичном звене здравоохранения. 
Так, больницы и клиники долж-
ны быть ориентированы на сбе-
режение здоровья граждан, по-
ставил задачу президент.  «Нам 
нужно настроить всю систему 
— от первичного звена до веду-
щих клиник и институтов — на 
сбережение здоровья граждан», 
— подчеркнул он, отметив, что 
не количество оказанных услуг, 
а именно человек и его здоро-
вье должны находиться в центре 
всей системы здравоохранения.

В рамках такой работы пред-
стоит задействовать весь потен-
циал передовых цифровых и ме-
дицинских технологий. «Это в 
том числе технологии управле-
ния на основе данных, индиви-
дуальные лекарства, новое ме-
дицинское оборудование и ме-
тоды лечения заболеваний, под-
бор витаминов — все это должно 
быть направлено на конкретно-
го человека», — сказал глава го-
сударства. В России за послед-
ние годы удалось существенно 
укрепить первичное звено здра-
воохранения, и модернизация 
этой сферы будет продолжена, 
пообещал Путин. Особое внима-
ние нужно также  уделить оказа-
нию экстренной медицинской 
помощи — все системы должны 
работать четко и без сбоев. Кро-
ме того, предстоит кардиналь-
но модернизировать приемные 
отделения больниц, оснастить 
их современным реанимацион-
ным оборудованием. «И,  конеч-
но, нужно будет запустить спе-
циальные программы повыше-
ния квалификации медицинских 
работников приемных отделе-
ний и бригад скорой помощи», — 
сказал президент.

Говоря о здоровье граждан, 
Путин также заявил о важности 
занятий спортом. «В этой связи 
планируем существенно расши-
рить программу строительства 
физкультурно-оздоровитель-
ных комплексов в наших горо-
дах и населенных пунктах. И за-
нятия физической культурой 
и спортом нужно обязательно 
делать доступными для граждан, 
избавить нашу систему физиче-
ской культуры и спорта от из-
лишней коммерциализации», 

— сказал он и поручил этим за-
няться минспорту.  

Важный вопрос для развития 
медицины — оплата труда медра-
ботников. Путин отметил, что 
этот вопрос обсуждался накану-
не поздно вечером с правитель-
ством. Так, президент объявил, 
что уровень финансирования 
медицины на селе существен-
но вырастет с этого года. «На-
чиная с текущего, 2024 года бу-
дут выравнены тарифы на ока-
зание медицинской помощи в 
городах и сельской местности, 
то есть другими словами — су-
щественно увеличится уровень 
финансовой поддержки ФА-
Пов (фельдшерско-акушерских 
пунктов), врачебных амбулато-
рий, других организаций пер-
вичного звена в небольших на-
селенных пунктах»,— сказал он.  
Причем эти деньги должны идти 
прежде всего на зарплаты меди-
кам. Так, с 1 марта будут увели-
чены выплаты медицинским ра-
ботникам, трудящимся в сель-
ской местности. «В  городах, где 
живет от 50 тысяч до 100 тысяч 

человек, врачи дополнитель-
но, помимо базовой заработ-
ной платы, будут получать 29 
тысяч рублей, средний медпер-
сонал — 13 тысяч рублей. В на-
селенных пунктах, где живет 
менее 50 тысяч человек, такие 
специальные выплаты будут су-
щественно выше. А именно: 50 
тысяч рублей ежемесячно в до-
полнение к заработной плате 
будут получать врачи, 30 тысяч 
рублей — медицинские работни-
ки среднего звена», — рассказал 
Путин. Президент распорядил-
ся, чтобы уже с 1 апреля меди-
цинские работники начали по-
лучать повышенные выплаты за 
март, то есть задним числом.

Еще одно важное решение ка-
сается уже всех медицинских ра-
ботников. Так, с 1 апреля регио-
ны должны повысить до 50 про-
центов окладную часть их зар-
платы, сохранив при этом до-
полнительные выплаты. «Пра-
вительство должно подготовить 
аналогичные решения в отноше-
нии медицинских сотрудников 
федеральных организаций, ра-

ботающих в системе обязатель-
ного медицинского страхова-
ния», — добавил Путин.

Важный вопрос — тот, которо-
му и посвящено это пленарное 
заседание, — новые методы лече-
ния и новые препараты в меди-
цине. Президент поручил запу-
стить новый нацпроект — по но-
вым медицинским технологиям 
— и пообещал, что объем госу-
дарственного финансирования 
инновационных медицинских 
разработок в РФ будет увеличен. 
Оценил Путин и современные 
разработки в сфере медицины. 
«Еще совсем недавно мы подоб-
ные вещи могли прочитать толь-
ко в фантастических художе-
ственных произведениях. Сего-
дня это все становится реально-
стью. Все эти направления сей-
час только набирают силу, но, 
как ожидается, уже в недалеком 
будущем произведут настоящую 
революцию в медицине», — ска-
зал он. Так, говоря о новых разра-
ботках, президент сообщил, что 
российские ученые вплотную 
подошли к созданию вакцин про-
тив рака. «Рассчитываю, что уже 
скоро они будут эффективно ис-
пользоваться как методы инди-
видуальной терапии», — сказал 
Путин. В целом, по его словам, 
только в 2023 году зарегистри-
ровано 530 российских препа-
ратов, которые были разработа-
ны ведущими отечественными 
учеными.

Еще одна инициатива прези-
дента — расширить сеть нацио-

нальных медицинских исследо-
вательских центров. «Они долж-
ны стать настоящими центрами 
знаний для всего отечественно-
го здравоохранения, работать 
в полном смысле слова над тех-
нологиями будущего», — пояс-
нил Путин. Он высказался и за 
выплату роялти авторам про-
рывных научных решений. «Счи-
таю, что при передаче интеллек-
туальных прав производителям, 
коммерциализации прорывных 
научных решений исследова-
тельские коллективы должны по-
лучать достойное вознагражде-
ние, так называемое роялти», — 
сказал президент и добавил, что 
размер таких выплат должен рас-
считываться по понятным пра-
вилам и единой методологии. 

Российская наука и медици-
на должны быть суверенными, 
чтобы быть готовыми к любым 
вызовам, включая угрозы новых 
эпидемий. «Для этого мы долж-
ны иметь мощную суверенную 
научную и технологическую 
базу и инфраструктуру, всю ли-
нейку субстанций, оборудова-
ния и комплектующих», — поста-
вил еще одну задачу Путин. Пре-
зидент также отметил, что РФ 
при пандемии коронавируса 
справилась с этим вызовом луч-
ше, чем многие другие страны, 
но можно было бы и лучше.  При 
обсуждении проблем распро-
странения различных болезней, 
скорости их мутаций и быстроты 
появления препаратов и тест-си-
стем Путин заметил, что многое 

зависит от «скоростей распро-
странения инфекций». 

В ходе дискуссии также зашла 
речь об отличиях западной и рос-
сийской медицины. Путин отме-
тил, что  все познается в сравне-
нии. «За океаном человек на по-
роге медицинского учреждения 
может умереть, и его никто в сте-
ны медучреждения не возьмет, 
поскольку у него страховки нет. У 
нас ничего подобного не должно 
никогда происходить», — преду-
предил президент.

После форума  Путин провел 
отдельную встречу с учеными и 
обсудил с ними тенденции в раз-
витии медицины. Президент вы-
разил надежду на дальнейшее со-
трудничество медицинского и 
научного сообщества с государ-
ством.  

А до этого президент и мэр 
Москвы Сергей Собянин осмот-
рели московский Центр диагно-
стики и телемедицины. Это пер-
вый в России и один из самых 
крупных в мире телерадиоло-
гический центр. Он предназна-
чен для того, чтобы исследова-
ния МРТ, рентген, сделанные в 
разных московских поликлини-
ках, могли изучить лучшие спе-
циалисты и искусственный ин-
теллект. •

Как развивается система 
здравоохранения в регионах — 
читайте на с.8

Владимир Путин объявил о допол-
нительных выплатах медикам 
с 1 марта. 

А К Ц Е Н Т

Нам нужно настроить всю систему — 
от первичного звена до ведущих клиник 
и институтов — на сбережение 
здоровья граждан
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СНАРЯЖЕНИЕ

ДРОНЫ ГОТОВЯТ В ПОЛЕВЫХ СЕРВИС-ЦЕНТРАХ

Иван Петров

В 
минобороны впервые 
рассказали о функциониру-
ющих в зоне спецоперации 

лабораториях по ремонту и изго-
товлению дронов-камикадзе. Во-
енные всех уровней признали, 
что «птички» превратились на 
поле боя в одно из самых необхо-
димых и эффективных вооруже-
ний. Поставки боевых дронов с 
предприятий удалось наладить. 
А чтобы «птичек» хватало, воен-
ные оборудовали собственные 
лаборатории прямо в зоне бое-
вых действий и там мастерят дро-
ны-камикадзе.   На размещенном 
минобороны видео операторы 
боевых БПЛА группировки войск 
«Восток» готовят, по их выраже-
нию, карающие ВОГи — выстрелы 
осколочные гранатометные, при-
крепленные к дронам. Затем бес-
пилотник «с прицепом» отправ-
ляют к позициям противника в 
поисках цели.

«Сбрасываем в основном 
ВОГи, а также осколочно-фу-
гасные снаряды. Блиндажи про-
тивника, пехота, техника — где 
что увидим, там и работаем», — 
рассказал оператор БПЛА с по-
зывным «Раптор».

В ответ неприятель объяв-
ляет охоту на расчет беспилот-
ника — это желанная цель для 
ВСУ. Наши бойцы ведут такую 
же охоту на их операторов и бес-
пилотники, добывают трофеи.

«С собой берем переносные 
комплекты РЭБ или проти-
водроновое ружье. Сразу вклю-
чаем. Беспилотник противни-
ка теряет связь, зависает, и мы 
открываем по нему огонь. Глав-
ное, чтобы он завис на одном 
месте. Если он на небольшой 
высоте, в пределах ста метров, 
то попасть можно легко. Уже 
были случаи, напарник сбивал 
зависший дрон с трех патро-
нов», — сказал старший развед-
чик с позывным «Штиль».

В руках бойца с позывным 
«Длинный» один из трофейных 
дронов, аппарат разберут на 
запчасти. У инженера недалеко 
от позиций оборудован настоя-
щий полевой сервисный центр. 
Самого техника называют не 
иначе как Кулибиным или Лев-
шой. Уроженец Владивостока 
ставит на крыло любой сбитый 
беспилотник: от заводского до 
кустарного производства.

«Занимаемся ремонтом дро-
нов, их прошивкой. У нас есть 3D-

принтеры. Печатаются хвосто-
вики для сброса снарядов, сами 
механизмы сброса… Я со шко-
лы занимался ремонтом теле-
фонов, всякой техники. И так 
сложилось, что пошел в армию, 
подписал контракт. Когда поеха-
ли сюда, командир знал о моих 
навыках и сказал: «Кто, если не 
ты», — рассказал  «Длинный».

Он признается, что самые 
сложные случаи  — повреждения 
камер. Проблема в том, что нуж-
но заказывать комплектующие 
и ждать. Самое простое — изго-
товление пластиковых деталей: 
их можно распечатать здесь же 
на 3D-принтере.

«Полевой сервисный центр 
позволяет переделать дрон не-
приятеля или вернуть в работу 
свой в сжатые сроки. И такая опе-
ративность дает преимущество 
в воздухе. С момента попадания 
беспилотника к мастерам до воз-
вращения на передовую требует-
ся в среднем около четырех ча-
сов», — заключили в военном ве-
домстве. 

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ДУЭЛЬ НА «ГРАДАХ»

Руслан Мельников, 
«Российская газета», 
зона специальной военной 
операции

М
олодой артиллерист 
с  п о з ы в н ы м  Эл м о р 
оказался участником 

необычной «дуэли». По его сло-
вам, довольно редко происхо-
дит контрбатарейная борьба, 
в которой один на один, друг 
против друга выходят два «Гра-
да». Подобный поединок мощ-
ных реактивных систем залпо-
вого огня, бьющих по площа-
дям, совсем не похож на тихое 
противостояние снайперов, не-
редко достигающих победы од-
ним-единственным выстрелом. 
В случае с РСЗО все происходит 
по нарастающей — от пристрел-
ки до мощного добивающего 
удара. 

Один на один
— В тот раз против нас выехал 

такой же «Град», и какое-то вре-
мя мы «перекидывались» друг с 
другом снарядами. Сначала по 
три, потом — по пять, по десять 
выстрелов. А потом я отправил 
сразу полпакета — 20 снарядов. 
После этого противник замол-
чал, хотя еще не разрядился 
полностью. Цель была пораже-
на. Все происходило на рефлек-
сах. В подобном противостоя-
нии прекрасно понимаешь: тут 
либо ты, либо тебя. Причем, 
когда идет такой обстрел по 
площадям, могут достать, даже 
если ты попытаешься уехать. 
Тем более что позиция у нас то-
гда была открытая. Стреляли 
практически с дороги, — вспо-
минает Элмор.

По его словам, в подобных 
«дуэлях» наибольшее значение 
имеет подготовленность экипа-
жа, его слаженность и скорость 
действий. А в первую очередь 
должна работать голова.

— Чтобы поразить против-
ника, нужно знать и учитывать 
не только координаты, но и 
метеоусловия. Даже такие осо-
бенности, как разница в скоро-
сти ветра у земли и на высотах. 
Ветер и его направление на вы-
сотах сильно влияет на точность 
стрельбы, и на это всегда необ-
ходимо делать поправки. А саму 
работу экипажа РСЗО можно 
описать так: выехали на пози-
цию, получили координаты, 
рассчитали, открыли огонь. При 
необходимости скорректиро-
вались, быстро отстрелялись и 
сразу уехали. Потому что обя-
зательно прилетит ответка. Кто 
быстрее и правильнее все про-
считает и нанесет удар, тот и по-
бедит. Поэтому самое важное 
здесь именно мозговая работа. 
Это как быстрые шахматы, пар-
тия на время. Надо отдать долж-
ное артиллеристам противника 
— они тоже, как правило, хоро-
шо подготовлены. Поэтому нам 
нужно всегда действовать еще 
быстрее и лучше, — рассуждает 
Элмор.

По его словам, ему лишь од-
нажды пришлось участвовать 
в «дуэли» между «Градами». 
Обычно для контрбатарейной 
борьбы используются разные 
виды вооружения.

Снаряд за кабиной
— По нам, как правило, при-

летало сразу и из «Градов», и 
из ствольной артиллерии. Ря-

дом гремели взрывы, свисте-
ли осколки, но, к счастью, ни 
одного серьезного ранения у 
меня не было. Только ногу разок 
немного зацепило. Но однажды 
я видел наш «Град», поражен-
ный «Градом» противника и чу-
дом уцелевший. В раму между 
направляющими и кабиной по-
пал украинский снаряд. Однако 
он не сдетонировал, застрял, да 
так и остался там торчать. Мо-
жет быть, это тоже был поеди-
нок РСЗО, я не знаю. Машину 
потом, кстати, отремонтирова-
ли, — говорит Элмор.

Советское не подводит
Он подчеркивает, что сейчас 

артиллерия играет огромную 
роль. Причем надежное и мощ-
ное советское оружие хорошо 
себя зарекомендовало в СВО. 

— Была, например, такая си-
туация. Противник предпри-
нял попытку прорыва довольно 
крупными силами. Но мы пода-
вили ее огнем артиллерии, от-
бив всякое желание наступать. 
Атака захлебнулась. Против-
ник отошел, так и не прорвав-
шись к нашим передовым по-
зициям. Еще запомнилось, как 
наша артиллерия два дня по-
чти без перерыва работала по 
опорному пункту ВСУ в адми-
нистративном здании. Только 
мой взвод тогда выпустил 17 па-
кетов «Града», а в одном паке-
те, между прочим, 40 снарядов. 
От опорника после этого прак-
тически ничего не осталось, — 
рассказывает Элмор. — А вооб-
ще разные задачи приходилось 
выполнять. Вели артподготовку 
и прикрывали пехоту во время 
штурмов. При этом обычно ис-
пользовались осколочно-фугас-
ные снаряды. Били зажигатель-

ными по вражеским складам 
ГСМ и БК. Хорошо горело — по-
падания были зафиксированы. 
Работали и по живой силе про-
тивника. После этого она пере-
ставала быть живой.

По руке и «Рапира»
Сейчас Элмор осваивает в 

штурмовом батальоне «Борз» 
противотанковую пушку «Рапи-
ра». Он хочет стать универсаль-
ным специалистом.

— Это, конечно, совсем дру-
гое оружие. Если «Град» рабо-
тает по площадям и эффектив-

но поражает цели вне укры-
тий, то «Рапира» при грамот-
ном использовании становится 
большой и точной бронебойной 
снайперской винтовкой, кото-
рую можно заряжать кумуля-
тивными, осколочно-фугасны-
ми или бонебойно-подкалибер-
ными снарядами. Если прово-
дить грубые аналогии, то «Рапи-
ра» — это как стрельба пулей, а 
«Град» — дробью.

— А вот такой детский во-
прос… Знаете, дети иногда спо-
рят между собой, кто победит, 
и сравнивают при этом несрав-
нимое. Но все-таки, если пред-
ставить гипотетическое проти-
востояние «Града» и «Рапиры», 
каким будет результат? Что вы 
думаете, как человек, имевший 
дело и с тем, и с другим?

— Конечно, если учитывать 
дальность стрельбы и мощность 
огня, больше шансов у «Града», 
— улыбается Элмор. — Но вы пра-
вы, сравнивать РСЗО и противо-
танковую пушку нельзя. У них 
разные задачи. Для нашей побе-
ды нужно и то, и другое. Поэто-
му я после «Града» и осваиваю 
«Рапиру». 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Министру обороны показали в том числе противотанковый комплекс с модернизированными управляемыми ракетами «Хризантема-М» и установку «Джигит» с зенитными ракетами «Верба».

Вот такой он, Элмор — универсальный артиллерист.

А К Ц Е Н Т

Кто быстрее и правильнее все просчита-
ет и нанесет удар, тот и победит. Самое 
важное здесь — мозговая работа. Это как 
быстрые шахматы, партия на время

МИНОБОРОНЫ

СЕРГЕЙ ШОЙГУ: НАДО УСКОРИТЬ РАБОТЫ НАД ЗАЩИТОЙ ОТ БЕСПИЛОТНИКОВ

Юрий Гаврилов

М
инистр обороны 
России Сергей 
Ш о й г у  р а с п о -
рядился опера-
тивно вносить 
к о р р е к т и в ы  и 
быстрее  дора-
б а т ы в а т ь  тех -
нику и вооруже-

ние, которые наши военные ис-
пользуют в зоне спецоперации 
для уничтожения вражеских 
дронов. 

«Это касается и переносных 
зенитно-ракетных комплексов, 
и ракет «Искандер», и «Кинжа-
ла», и всего, что нам нужно для 
борьбы с беспилотными лета-
тельными аппаратами», — под-
черкнул министр. 

Вчера он проверил, как на 
одном из подмосковных заво-
дов Научно-производственной 
корпорации «Конструкторское 
бюро машиностроения» в рам-
ках гособоронзаказа выпус-
кают переносные зенитные и 
оперативно-тактические ракет-
ные комплексы. 

Шойгу показали их готовые 
образцы, усовершенствован-
ные с учетом опыта применения 

в зоне СВО. В частности, ми-
нистру представили противо-
танковый ракетный комплекс 
«Хризантема-С» с модернизи-
рованными управляемыми ра-
кетами «Хризантема-М», бое-
вую машину ПЗРК «Гибка-С» 
и опорно-пусковую установку 
«Джигит» с зенитными ракета-
ми «Верба». 

Кроме того, министру про-
демонстрировали комплекс ак-
тивной защиты «Арена-М».

«Данный комплекс, предна-
значенный для защиты от про-
тивотанковых средств против-
ника, представлен на квали-
фикационные испытания. Од-

новременно мы ведем работу по 
усовершенствованию комплек-
са для защиты от барражиру-
ющих дронов», — доложил ми-
нистру обороны генеральный 
конструктор корпорации Вале-
рий Кашин.

— Быстрее надо делать, — ска-
зал в ответ Шойгу.

Гендиректор подмосковно-
го предприятия Сергей Пити-
ков объяснил, что сейчас ведет-
ся большая работа по расши-
рению его производственных 
мощностей. 

В целом завод, по словам Пи-
тикова, уже увеличил выпуск 
изделий по различным направ-

лениям в несколько раз. Позже 
на совещании с промышлен-
никами министр обороны от-
метил, что опыт применения 
комплексов вооружения в ходе 
СВО подтвердил заложенные 
в них тактико-технические ха-
рактеристики. 

Выпускаемые на подмосков-
ном предприятии высокоточ-
ные средства, по его словам, 
позволяют поражать цели про-
тивника на большой дальности 
и с высокой точностью.

Иными словами, в целом се-
рьезных претензий к качеству 
такой продукции у наших воен-
ных нет. Теперь важно сделать 
так, чтобы они в нужном ко-
личестве и как можно быстрей 
оказались на фронте. 

О том, что важного произо-
шло за минувшие сутки на ли-
нии боевого соприкоснове-
ния, рассказали в Минобороны 
России. 

Так, в ведомстве сообщи-
ли, что десантники Тульского 
гвардейского соединения ВДВ 
контролируют все подъездные 
пути, не позволяя противни-
ку проводить ротации лично-
го состава на Соледаро-Арте-
мовском направлении. 

Десантники пресекают ата-
ки ВСУ еще на подступах к на-
шим позициям.

По словам советника главы 
ДНР Игоря Кимаковского, рос-
сийские войска взяли под огне-
вой контроль одну из основных 
дорог снабжения украинских 
войск под Донецком. 

«В населенном пункте Боро-
вая (Харьковская область) на-
шими разведывательными ор-
ганами выявлен пункт времен-
ной дислокации одного из укра-
инских подразделений, распо-
ложенный в местном ДК. 

Данная информация была 
оперативно передана в штаб ко-
мандования, после чего была 
проведена доразведка. 

После подтверждения дан-
ных ВКС РФ при помощи модер-
низированных авиабомб был 
нанесен удар», — рассказал РИА 
Новости военный эксперт, под-
полковник ЛНР в отставке Ан-
дрей Марочко.

Тяжелое положение ВСУ 
под Авдеевкой признают даже 
в украинском командовании.  

А К Ц Е Н Т

По словам министра обороны России 
Сергея Шойгу, выпускаемые 
на подмосковном предприятии средства 
позволяют поражать цели противника 
на большой дальности и с высокой 
точностью

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ПРОТИВНИК ПЕРЕХОДИТ К ОБОРОНЕ И ДЕЛАЕТ СТАВКУ НА ТЕРРОР

Игорь Коротченко, 
главный редактор журнала 
«Национальная оборона»:

Н
овый главнокоманду-
ющий вооруженными 
силами Украины Алек-

сандр Сырский в интервью не-
мецкому телеканалу ZDF объ-
явил, что украинская армия 
переходит к обороне. Хотя это 
заявление было сделано за 
несколько дней до официально-
го назначения генерала, думаю, 
суть от этого не поменялась.

На самом деле переход ВСУ 
к обороне — это отражение су-
ществующих реалий после их 
провального контрнаступле-
ния, в результате которого было 
огромное количество потерь 

среди украинских военнослу-
жащих, включая безвозврат-
ные. Уже ни у кого не вызыва-
ет сомнения тот факт, что ВСУ 
исчерпали свой наступатель-
ный потенциал. Плюс в целом 
произошла деморализация их 
личного состава, усугублен-
ная серьезной зачисткой выс-
шего командного состава укра-
инской армии. 

Как финал — поступивший на 
фронт из Киева приказ окапы-
ваться, возводить линии оборо-
ны и любым путем удерживать 
существующие рубежи.

Думаю, за этим последует 
более активный переход киев-
ского режима к террористиче-
ским действиям. С упором на 
использование для ударов по 

российской гражданской ин-
фраструктуре различных типов 
дальнобойного оружия — дро-
нов, крылатых и баллистиче-
ских ракет и т.д.

Уверен, что противник не со-
бирается сидеть за теми линия-
ми обороны, которые ВСУ сего-
дня занимают. Наступать, про-
двигаться вперед они уже не 
могут. Поэтому мы столкнемся 
с чисто террористическими ме-
тодами ведения войны. 

Киев и раньше этим зани-
мался. Но теперь такого рода де-
ятельность приобретет значи-
тельно большие масштабы.

Для нанесения террористи-
ческих ударов ВСУ нужно соот-
ветствующее оружие. Думаю, 
в связи с этим следует ожидать 

наращивания поставок на Укра-
ину различного рода средств 
поражения морского и воздуш-
ного базирования. В частности, 
со стороны Великобритании.

Это требует от России укреп-
ления и совершенствования 
всего, что связано с войсковой 
и объектовой противовоздуш-
ной обороной. Нам необходимо 
увеличивать гособоронзаказ по 
всей номенклатуре ПВО, а так-
же по средствам контроля воз-
душного пространства.

В зоне СВО очень хорошо 
себя проявили зенитные ра-
кетные комплексы малой даль-
ности «Тор-М2» и ЗРК средней 
дальности «Бук-М3». Причем 
последний имеет возможности 
перехватывать не только воз-
душные, но и баллистические 
цели. Это важно, учитывая, что 
у Украины остается опреде-
ленное количество советских 
тактических ракет «Точка-У». 

Плюс мы не можем исклю-
чать, что после решения в США 
вопроса о дальнейшем финан-
сировании киевского режима 
(не сомневаюсь, что в Вашинг-
тоне по его поводу достигнут 
двухпартийный консенсус) 
Украина получит новые партии 
ракет «Атакмс».

Можно предвидеть и переда-
чу Киеву по хитрой схеме бри-
танских ракет «Сторм Шэдоу». 
Сейчас Великобритания ведет 
активные переговоры с Герма-
нией, для того чтобы получить 
от них немецкие дальнобойные 
ракеты «Таурус». Посылать их 
на Украину в Берлине пока не 
хотят. А продать союзникам из 
Лондона, возможно, согласят-
ся. Тогда поток «Сторм Шэдоу» 
в Киев, думаю, возрастет.

В принципе не исключаю, 

что США смогут продавить и ре-
шение ФРГ о поставках на Укра-
ину самих «Таурусов».

В этой ситуации, на мой вз-
гляд, главным европейским сто-
ронником продолжения воору-
женного конфликта на Украине 
выступает Лондон. 

Достаточно вспомнить, что 
именно Великобритания снаб-
жает киевский режим морски-
ми безэкипажными катерами, 
которые активно используются 
для террористических атак на 
российские военные корабли и 
наши гражданские суда, а также 
против системы морских баз и 
портов на Юге России. 

Все это диктует совершенно 
очевидную необходимость при-
крытия как развернутых в зоне 
СВО группировок войск, так и 
объектов в нашем ближнем и 
дальнем тылу. Нам надо обяза-
тельно это сделать из-за риска 
конвертации еще оставшихся 
у ВСУ средств ведения контр-
наступления в средства осуще-
ствления террористических атак 
на Россию.

В целом можно сказать, что 
произошедшая в Киеве смена 
руководства ВСУ, чистка ко-
манды Залужного и выдвиже-
ние на первые позиции генера-
лов, лично преданных Зелен-
скому, свидетельствуют о пере-
ходе Украины к новой фазе бое-
вых действий. 

Они представляют для Рос-
сии реальную угрозу. Уверен, в 
Москве ее видят и понимают. 

Всегда надо готовиться к худ-
шим сценариям развития собы-
тий. И иметь под рукой соответ-
ствующие средства парирования 
угроз в случае их реализации.  

Подготовил Юрий Гаврилов

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Эксперты считают, что ЗРК «Бук-М3» является эффективным средством борьбы с террористическими атаками ВСУ. 

— «Всегда готовы»: Как работают 
ремонтные бригады в полевых 
условиях СВО
rg.ru/art/2742404 

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

Р
У

С
Л

А
Н

 М
Е

Л
Ь

Н
И

К
О

В

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 М

И
Н

И
С

Т
Е

Р
С

Т
В

А
 О

Б
О

Р
О

Н
Ы

 Р
Ф



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
15 февраля 2024
четверг № 34 ( 9276 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТРЕНД Спрос на репетиторов за год вырос почти на четверть

Знания в цене
Ирина Жандарова 

С
прос на репетито-
ров за год вырос на 
24%, сообщили «РГ» 
участники рынка. 
Растут и расценки на 
такие услуги. Роди-
тели готовы вклады-
вать значительные 
суммы в подготовку 

детей к сдаче ЕГЭ, чтобы потом 
не платить за высшее образо-
вание. 

Больше 60% родителей 
школьников не планируют 
оплачивать высшее образова-
ние своих детей, выяснили ана-
литики финансового маркет-
плейса «Выберу.ру». Каждый 
четвертый рассчитывает, что у 
ребенка хватит знаний для по-
ступления, а каждый второй 
заявляет, что просто не имеет 
для этого финансовой возмож-
ности. Заранее накопили необ-
ходимую для оплаты обучения 
сумму только 10% родителей. 
А 26% рассчитывают оплатить 
учебу кредитными средствами. 

В результате, многие счита-
ют более выгодным вложить-
ся в подготовку к ЕГЭ. Спрос на 
репетиторов по подготовке к 
ЕГЭ и ОГЭ за последний месяц 
вырос на 29%, рассказал «РГ» 
Игорь Санников, руководитель 
категории «Обучение и кур-
сы» на «Авито Услугах». Больше 
всего востребованы репетито-
ры по математике, русскому и 
английскому языкам. 

Цена урока зависит от горо-
да. Если в Новосибирске сред-
няя стоимость часа занятий 
с репетитором составляет 700 
руб., то в Москве около 2 тыс. 
руб., говорит старший препо-
даватель ФГБОУ ВО ГУУ Петр 
Тазов. Самые востребованные 
преподаватели для выпускных 
9-х и 11-х классов, поясняет 
репетитор по русскому языку 
Юлия Нефедова. Причем, если 
обязательные предметы яв-
ляются самыми востребован-
ными, то на профильные не та-
кой высокий спрос, но они доро-
же. К примеру, часовое занятие 
по математике стоит около 500 
руб., за английский уже придет-
ся отдать 700 руб., сообщает 
представитель агрегатора.Об-
разовательные расходы стано-
вятся для родителей существен-
ной статьей семейного бюджета 
уже с пятого класса школы, вы-
яснили в СберНПФ и Maximum 

Education. На репетиторов ухо-
дит 34% всех денег, которые ро-
дители тратят на детей, гораздо 
больше, чем на одежду, здоро-
вье, развлечения и любые дру-
гие цели.

Такую тенденцию поддер-
живают сами вузы. Как гово-
рит доцент Финансового уни-
верситета при правительстве 
РФ Петр Щербаченко, сегодня 
даже самому подготовленно-
му ученику стоит обратиться 
к профессиональному репети-
тору: проверить, правильно ли 
он соблюдает формат ЕГЭ, и во-
время исправить ошибки.

В 2023 году в среднем для 

подготовки к ЕГЭ на одного аби-
туриента родители потратили 
от 120 до 200 тыс. руб., указыва-
ет начальник управления по ор-
ганизации приема абитуриен-
тов ГУУ Вадим Диких. Но роди-
тели готовы идти на такие тра-
ты, так как стоимость обучения 
в вузах намного выше. Средняя 
стоимость обучения в 2024/25 
учебном году для студентов на-
шего университета составляет 
255 тыс. руб. в год по очной фор-
ме обучения, отмечает Диких.

Но по словам исполнитель-
ного директора «Выберу.ру» 
Ярослава Баджурака, расходы 
выше. В среднем за четыре-пять 

лет обучения в престижном 
вузе родителям придется запла-
тить 1,5-2 млн руб.  То есть цена 
обучения в год примерно равна 
300—400 тыс. руб. Сэкономить 
родителям позволяют офици-
альные курсы подготовки к ЕГЭ 
в школе, которые обходятся 
3—4 тыс. руб. в месяц или он-
лайн-курсы, средняя стоимость 
которых 4—7 тыс. руб. в месяц.

«Необходимость сдачи ЕГЭ 
привела к тому, что часть абиту-
риентов в последние годы стали 
«оттягивать» на себя органи-

зации СПО, предлагая ребятам 
все более интересные програм-
мы обучения и возможность по 
окончании без ЕГЭ поступить 
в вуз-партнер», — добавляет до-
цент кафедры статистики РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Ольга Лебе-
динская. В колледжи после де-
вятого класса сейчас уходит до 
60% выпускников школ, сооб-
щила недавно вице-премьер Та-
тьяна Голикова. 

Дополнительные уроки берут 
большинство старшеклассников, 
готовящихся к поступлению в вуз. 

А К Ц Е Н Т

При подготовке одного выпускника 
к поступлению в вуз его родители тратят 
на репетиторов 120—200 тысяч рублей 

ТРАНСПОРТ В аэропортах ужесточат требования по обеспечению безопасности

Самолетам закрутят гайки 
Валерия Лобко

С
истему безопасности 
аэропортов усилят,  к 
охране объектов подклю-

чат Росгвардию. Изменения, 
направленные на ужесточение 
требований по обеспечению 
транспортной безопасности, 
как предполагается, вступят 
в силу с 1 сентября 2024 года. 
Законопроект, разработанный 
Минтрансом России, проходит 
сейчас оценку регулирующего 
воздействия.

Согласно документу на всех 
объектах инфраструктуры 
воздушного транспорта будет 
определен порядок примене-
ния организационных мер при 
введении различных уровней 
угроз безопасности. Также бу-
дет определена и схема разме-
щения технических средств, 
которые будут включать в себя 
инженерные заграждения, си-
стемы сигнализации, охранно-
го освещения и оперативной 
связи. 

При исполнении должност-
ных обязанностей работников 
подразделений транспортной 

безопасности будут допускать 
на объекты инфраструктуры с 
оружием. Кроме того, обеспе-
чением безопасности в аэро-
портах помимо внутренних ор-
ганов займется также Росгвар-
дия РФ. 

Еще одно нововведение за-
конопроекта — запрет на допуск 
физических лиц на территорию 
объекта транспортной инфра-
структуры без проездных, пере-
возочных документов, а также 
постоянных или разовых про-
пусков. Как это отразится на 
уровне комфорта пассажиров и 
будут ли в таких условиях пус-
кать провожающих на аэровок-
залы, пока непонятно, говорят 
эксперты. 

В «Общественном объедине-
нии пассажиров» считают, что 

эта инициатива ухудшит права 
пассажиров как внутри аэро-
вокзального комплекса, так и 
вне его, то есть провожающих 
людей. Некоторым пассажирам 
просто необходима помощь, 
чтобы попасть в аэропорт.  

Впрочем, примеры подоб-
ных ограничений есть за ру-
бежом. «В аэропорту Индии в 
Дели не пускают в аэропорт, 
если у пассажира нет билета, и 
билеты проверяют при отправ-
лении, то есть при заходе в аэро-
порт», — указывают представи-
тели общественнного объеди-
нения. 

С этим согласен руководи-
тель портала «Авиация России» 
Андрей Величко. В аэропорту 
Ташкента в здание аэровокза-
ла не пускают уже очень дав-

но ни встречающих, ни прово-
жающих. Это произошло после 
серии громких терактов в 1996 
году, приводит он свой пример.  
Но, по его словам, в Ташкен-
те другой климат и пассажи-
ропоток меньше, чем в Моск-
ве, Санкт-Петербурге, Новоси-
бирске или Сочи. Так что,  вво-
дить запрет провожающим или 
встречающим на доступ в пасса-
жирские терминалы в России не 
будут, считает эксперт.  «Наде-
юсь, у нас до такого не дойдет», 
— говорит Величко. 

Службы безопасности долж-
ны будут в соответствующими 
ведомствами более тщатель-
но подойти к вопросам охраны 
территорий аэропортов, в пер-
вую очередь аэродромной ин-
фраструктуры, топливо-запра-
вочных комплексов, ангаров с 
наземной и авиатехникой, до-
бавляет авиаэксперт. Их обяжут 
разработать регламенты и стро-
го соблюдать более жесткие 
правила. Повысится спрос за 
те или иные нарушения или по-
верхностное выполнение своих 
обязанностей. 

Реализация инициативы так-

же потребует дополнительно-
го финансирования, посколь-
ку аэропортам наверняка при-
дется докупать оборудование, 
например, дополнительное 
освещение, системы видеона-
блюдения или контроля на 
въезде на территорию аэродро-
ма, отмечают в экспертном со-
обществе. 

Обычно это планируется 
в смете на год, поэтому вряд 
ли как-то отразится на стои-
мости авиабилетов. Но часть 
этих расходов, несомненно, ля-
жет на плечи пассажиров. Ско-
рее всего аэропорты увеличат 
арендную плату для предпри-
ятий общепита и других услуг 
в аэропорту, что повлечет уве-
личение стоимости товаров 
и услуг уже для пассажиров. 
Сложнее всего придется ма-
лым аэропортам с низким пас-
сажиропотоком, говорят экс-
перты. 

А К Ц Е Н Т

Основная угроза — это теракты 
на объектах аэропортовой 
инфраструктуры, считают авиаэксперты

— Читайте также: Куда катится 
«Боинг»: аналитики выяснили 
причину двух катастроф Boeing 
737 MAX
rg.ru/art/2743037 

ПРОБЛЕМА Картели ставят 
под удар целые отрасли 
и наносят ущерб бюджету 
на миллионы рублей

Сговор 
дорожает

Екатерина Ковалевская

В Воронеже вынесен обвинительный приговор по уго-
ловному делу о  картеле. Три компании, участвовавшие 
в аукционах на поставку продуктов питания в соцучре-
ждения, сговорились поддержать начальную цену на 
торгах, из-за чего бюджет сэкономил очень мало.

Гендиректора одной из компаний приговорили к 5 
годам 8 месяцам лишения свободы условно и к штрафу в 
300 тысяч рублей (за покушение на ограничение конку-
ренции и по статье о коммерческом подкупе). На участ-
ников картеля наложены оборотные штрафы в общей 
сложности на 3,74 миллиона.

В 2023 году на 
основе материалов 
антимонопольщи-
ков возбуждено 13 
уголовных дел по 
картелям (статья 
178 УК РФ «Огра-
ничение конкурен-
ции»). Как сооб-
щили «РГ» в пресс-
службе ФАС России, 
антимонопольные 
нарушения чаще 
всего выявляют в 
таких сферах, как 
строительство, до-
рожные работы, 
ЖКХ, поставка лекарств, медоборудования, продуктов. 

Картели не только наносят многомиллионный ущерб 
регионам, но и могут привести к коллапсу, например, 
в ЖКХ. Как это случилось в Волгоградской области, где 
выявили «мусорный картель» — собственники полиго-
нов сократили время приема отходов от регионально-
го оператора, и это привело к тому, что мусор переста-
ли вывозить с контейнерных площадок. «Помимо фи-
нансового вреда картельные сговоры также негативно 
влияют на качество услуг, работ и поставляемых това-
ров, так как компании перестают конкурировать между 
собой за потребителя», — отмечает руководитель юри-
дического центра «Дело чести» Гамлет Мелкумян.

В первую очередь участникам картельных соглаше-
ний грозит административная ответственность с на-
казанием в виде оборотного штрафа. Предусмотрена и 
уголовная ответственность. Кроме того, ФАС может по-
требовать от нарушителей перечислить в бюджет доход, 
полученный в результате нарушения антимонопольно-
го законодательства, а также взыскать его в суде. В 2024 
году ФАС России ожидает принятия в полном объеме 
«антикартельного пакета», который включает введение 
оборотных штрафов еще и за воспрепятствование ан-
тикартельным проверкам, а также ужесточение уголов-
ной и административной ответственности за сговор на 
торгах. 

Сговоры негатив-
но влияют на каче-
ство услуг и това-
ров, так как компа-
нии перестают 
конкурировать 
между собой

О
Л

Е
С

Я
 К

У
Р

П
Я

Е
В

А

Уважаемая Елена Александровна!

От Союза машиностроителей 
России и меня лично примите 

искренние поздравления 
и наилучшие пожелания в Ваш 

День рождения!

Возглавляя один из крупней-
ших и успешных банков России, Вы 
добились впечатляющих резуль-
татов. Новикомбанк стал надеж-
ной финансовой опорой российской 
промышленности, обеспечивая ее 
долгосрочное поступательное разви-
тие. Банк не только участвует в госу-
дарственных программах поддержки 
высокотехнологичного бизнеса, 
но и внедряет собственные, выра-
батывает новые эффективные меры 
помощи, содей ствуя обретению Рос-
сией технологического суверените-

та. Благодаря Вашей дальновидности 
Новикомбанк запускает новые меха-
низмы для привлечения и удержания 
на предприятиях реального сектора 
высококвалифицированных специа-
листов-инженеров, выделив поддер-
жку кадров как одного из ключевых 
факторов конкурентоспособности го-
сударства в отдельное приоритетное 
направление своей деятельности. 

Ваши выдющиеся деловые каче-
ства, компетентность, умение ви-
деть перспективу и принимать взве-
шенные решения неизменно помо-
гают Вам добиваться успеха, в том 
числе в современных крайне слож-
ных для отечественной экономики 
условиях. 

Особо хотел бы отметить Вашу 
работу в Союзе машиностроителей 
России, в частности, на посту курато-

ра Воронежского регионального от-
деления Союза. Под Вашим руковод-
ством отделение СоюзМаш уверенно 
укрепляет позиции в профессиональ-
ном сообществе, все более активизи-
руя свою деятельность, направлен-
ную на формирование устойчивой 
экономической, технологической 
и социальной среды для уверенного 
промышленного роста в регионе. 

Желаю крепкого здоровья, счастья 
и благополучия Вам и Вашим близ-
ким, а Новикомбанку — дальнейшего 
роста и процветания под Вашим руко-
водством! 

Первый вице-президент Союза 
машиностроителей России, 
Председатель Комитета ГД 

по промышленности и торговле
Владимир Гутенев
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ПОЗДРАВЛЕНИЕ

15 февраля — день рождения отмечает  
Председатель Правления Новикомбанка Елена Георгиева

Кстати

В учебном 2024/2025 году российские вузы смогут принять на бюджет-

ные места 620 тыс. студентов. Из них 28,5 тыс. в университеты новых 

регионов. Количество мест выросло по программам подготовки инже-

неров, группе «Здравоохранение и медицинские науки», «Машино-

строению», «Информатике и вычислительной технике», « Электро- 

и теплоэнергетике». 

Подготовила Мария Агранович

РЕШЕНИЕ 

КС поручил 
поправить 
налоговые 
нормы

СЧЕТ И ВЫЧЕТ

Мария Голубкова,
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ при-
шел к выводу о необходимости 
корректировки налогового за-
конодательства в части предо-
ставления налогового вычета. 

Статьи 221 и 227 Налогово-
го кодекса (НК) РФ признаны 
не соответствующими Консти-
туции РФ, поскольку они «не 
обеспечивают однозначного 
решения вопроса о праве на по-
лучение профессиональных на-
логовых вычетов физическим 
лицом, не зарегистрированным 
в качестве индивидуального 
предпринимателя (ИП), чья де-
ятельность признана налого-
вым органом предприниматель-
ской». 

Решение суда основано на 
анализе двух схожих ситуа-
ций. Жительница Московской 
области Лариса Салимжанова 
в 2019 году была признана ви-
новной в налоговом правона-
рушении, связанном со сдачей 
в аренду нежилого помещения. 
В праве на применение профес-
сионального налогового выче-
та ей отказали, поскольку на тот 
момент Салимжанова не имела 
статуса ИП. 

Юрий Бужин из Казани 
в 2020 году сначала продал, а за-
тем купил за ту же сумму де-
вять автомобилей-бетоносме-
сителей и посчитал, что вправе 
по статье 220 НК рассчитывать 
на нулевой налог. Но суды при-
шли к выводу, что автомобили 
были куплены не в личных, а в 
коммерческих целях, поэтому 
права на налоговый вычет в раз-
мере расходов на покупку у Бу-
жина нет. При этом поскольку 
бизнесмен так же не имел стату-
са ИП, то не получил права и на 
профессиональный налоговый 
вычет.

В жалобе в КС Юрий Бужин 
был очень эмоционален, по-
считав, что сложившаяся пра-
воприменительная ситуация 
«выбрасывает его из правового 
регулирования» и «превраща-
ет в недочеловека». По его мне-
нию, ситуация, когда лицо, за-
регистрированное в качестве 
ИП, имеет привилегии для при-
менения профессионального 
налогового вычета, фактически 
создает условия для дискрими-
нации граждан, деятельность 
которых также квалифицирова-
на как предпринимательская. 

Судьи КС с этим доводом со-
гласились: в настоящее время 
оспоренные положения НК РФ 
не позволяют определить усло-
вия и порядок реализации права 
на учет фактически произведен-
ных расходов, непосредственно 
связанных с извлечением дохо-
дов, для граждан, не зарегистри-
рованных в качестве ИП, но фак-
тически ведущих бизнес.

— Они создают возможность 
произвольного правопримене-
ния, возлагают различную на-
логовую нагрузку и налоговую 
ответственность на налогопла-
тельщиков одной категории 
при сходных условиях, нарушая 
конституционные принципы 
равенства и свободы экономи-
ческой деятельности, а также 
конституционные основы спра-
ведливого налогообложения, — 
указал КС.

Федеральному законодате-
лю поручено в кратчайшие сро-
ки исправить ситуацию — в срок 
до 1 января 2025 года. До тех 
пор бизнесмены без статуса ИП 
права на получение профессио-
нального вычета иметь не будут, 
но если в закон будут внесены 
соответствующие изменения — 
или к указанному сроку не бу-
дет внесено никаких, — то гра-
ждане без статуса ИП получат 
право на профессиональный на-
логовый вычет с момента опуб-
ликования постановления КС 
по данному делу, то есть задним 
числом.  

Оспоренные поло-
жения НК не поз-
воляют опреде-
лить условия 
и порядок реали-
зации права 
на учет произве-
денных расходов 
для граждан, 
не зарегистриро-
ванных в качестве 
ИП, но ведущих
бизнес

КОНТРОЛЬ Валентина 
Матвиенко проверила, 
как выполняется 
программа развития 
Норильска

Время Арктики

Дмитрий Гончарук, Норильск

В Год семьи рассматривается возможность дополни-
тельных льгот и мер поддержки для многодетных, в том 
числе по жилью. Об этом в Норильске на встрече с пред-
ставителями трудовых династий города рассказала Ва-
лентина Матвиенко.

Глава Совета Федерации прилетела за Полярный 
круг в рамках своей поездки в Красноярский край. Ее 
сопровождали губернатор Михаил Котюков, глава Но-
рильска Дмитрий Карасев и президент «Норильского 
никеля» Владимир Потанин. В агломерации Большого 
Норильска живет более 170 тысяч человек. Пример-
но четверть из них — сотрудники «Норникеля». После 
разлива дизельно-
го топлива на ТЭЦ 
в Кайеркане в мае 
2020 года члены 
парламентской 
комиссии приехали 
в Норильск и удиви-
лись удручающему 
виду его улиц и до-
мов. Вскоре Совфед 
принял постанов-
ление о социаль-
но-экономическом 
развитии города. На его основе в 2021-м разработали 
комплексный план, рассчитанный до 2035 года. Прове-
рить, как он выполняется, и решила Матвиенко.

Визит спикера СФ начался с Надеждинского метал-
лургического завода имени Б.И. Колесникова. Здесь ей 
показали, как функционируют плавильный цех, а так-
же цех по производству и нейтрализации серной кис-
лоты для того, чтобы сделать воздух чище. С октября 
утилизированы первые несколько тысяч тонн диоксида 
серы, сейчас идет наладка оборудования и технологии.

Политик поговорила с сидевшей за пультом управ-
ления молодой сотрудницей — старшим технологом Ев-
генией Гагоевой. «В Красноярском крае модно — много-
детные семьи. Знаете губернатора, молодой такой! 
Сколько у него детей, как вы думаете? Четверо! Это 
минимальная планка для норильчан и красноярцев, 
поэтому надо стремиться к этому. Главное — не терять 
время», — сказала Матвиенко девушке. Президент «Но-
рильского никеля» Владимир Потанин отметил, что 
важно вовремя и быстро строить детские сады. По его 
оценке, власти не всегда успевают за увеличением ро-
ждаемости, возникают очереди в дошкольные учрежде-
ния. «Владимир Олегович! Если вы будете по пять лет 
школы и детские сады строить, демографическая ситу-
ация в Норильске не улучшится, поэтому надо быстрее 
строить!» — отреагировала Матвиенко. На это Потанин 
заметил, что из-за скорости может пострадать каче-
ство. Глава Совфеда ответила, что «Норникель» умеет 
быстро и качественно строить. 

Матвиенко говорила о важности инвестиций в че-
ловеческий капитал. «Это касается как медицинского 
обслуживания, так и строительства новых школ и боль-
ниц, повышения эффективности очистных сооружений 
предприятий», — заявила она. При этом вопросы соци-
альной сферы и экологии могут эффективно решаться 
только общими усилиями бизнеса, города и региона.  

Комплексный 
план развития 
Норильска 
рассчитан 
до 2035 года
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Тогда же были ране-
ны 18  771  ребенок, 
что выше показателей 

2022 года на 8,2%. 90% детей 
погибли из-за нарушения ПДД 
водителями транспортных 
средств, 66% погибших детей 
были пассажирами транспорт-
ных средств. В 35% случаев гибе-
ли детей до 7 лет не применялись 
детские удерживающие устрой-
ства», — говорится в документе.

По этой причине он предлага-
ет для водителей, которые пере-
возят детей без детских удержи-
вающих устройств, такую меру, 
как задержание транспортного 
средства. 

В Госавтоинспекции тоже 
обеспокоены тем, что уровень 
аварийности с детьми, которых 
перевозили без детских кресел, 
растет. Но предложенный депу-
татом проект несколько не со-
относится с действительностью.

Дело в том, что статья, в ко-
торую он предлагает внести по-
правки, устанавливает такую 
меру, как задержание транс-

портного средства для предот-
вращения последующего нару-
шения, возможно, более тяжко-
го. Чтобы освободить автомо-
биль от задержания, достаточно 
устранить причину этого задер-
жания. 

Например, отремонтировать 
тормоза, сцепное устройство 
в составе автопоезда. Все неис-
правности указаны в соответ-
ствующем перечне, утвержден-
ном правительством. 

В случае с нетрезвым води-
телем достаточно посадить за 
руль трезвого. Если за рулем 
оказался водитель без прав, то 
достаточно посадить за руль во-
дителя, имеющего право управ-
ления. 

Но если новый закон будет 
принят, что делать в такой ситу-
ации, когда ребенок без детско-
го кресла? Правильно, выста-
вить ребенка из машины — осно-
вание для задержания авто про-
падет само-собой. И все равно, 
что на улице минус 30, а до бли-
жайшего населенного пункта 

более 200 километров. Кого это 
трогает?

Допустим, в нарушение всего 
и вся машину все-таки погру-
зили на эвакуатор и отвезли на 
штрафстоянку. Будем надеять-
ся, что без ребенка. Ведь эваку-
ировать автомобиль с пассажи-
ром просто запрещено. 

Что должен делать автовла-
делец, если этот закон будет 
принят? Ребенка в машине нет. 
То есть условий для содержа-
ния машины под стражей вроде 
тоже нет. Какие еще нужны дока-
зательства того, что причина за-
держания устранена? Принести 
на своем горбу детское кресло 
и сказать, что оно было, просто 
вовремя не было использовано?

Проблема с перевозкой де-
тей в нарушение установленных 
правил есть. Но такие пути ее ре-
шения заводят в новый тупик. 
Причем вывернуться из него 
довольно сложно. Все спосо-
бы приводят к нарушению прав 
либо автовладельцев, либо их 
 детей.  

БИЗНЕС Лишь пятая часть 
западных компаний 
покинула Россию

Остаться 
при своих

Екатерина Свинова

За последние пару лет из России ушло порядка 20% 
крупных европейских компаний и около 19% предпри-
ятий из США. Об этом заявил вице-премьер — глава мин-
промторга Денис Мантуров на площадке выставки-фо-
рума «Россия» на ВДНХ. Он также рассказал о колос-
сальном потенциале российской промышленности. 

«Я приведу данные Ассоциации Европейского бизне-
са. Из 500 крупных Европейских компаний официально 
из России ушло всего 100 — это 20%. Крупных предприя-
тий из США в нашей стране насчитывается порядка 350. 
Из них всего ушло 66 компаний — чуть более 19%», — от-
метил министр в ходе пленарной сессии.

Он добавил, что многие предприятия, которые оста-
лись в России, продолжают наращивать инвестиции, со-
здавая компетенции для российской экономики. «Это 
касается и недружественных, и дружественных стран. 
Мы всегда открыты для разумного диалога и инвесто-
ров», — пояснил он.

В 89 субъектах РФ, по словам Мантурова, есть свои 
производства, среди которых компании-лидеры, способ-
ные превратиться в национальных чемпионов. «В струк-
туре ВВП России обрабатывающие производства так-
же имеют значительный вес. В последние 10 лет соот-
ветствующая доля находится на уровне, близком к 13%. 
Промышленность стабильно остается в лидерах благо-
даря возросшему за это же время почти на 35% объему 
производства», — подчеркнул Мантуров.

Важной вехой, по словам главы минпромторга, стал 
2014 год, когда был принят фундаментальный закон 
о промышленной политике. Бизнес получил системные 
меры поддержки. 

«Фонд развития промышленности, появившийся по 
инициативе главы государства, выдал индустриальному 
бизнесу льготных займов уже более чем на 510 млрд руб. 
С учетом инвестиций и уплаченных налогов суммарный 
синергетический эффект от работы фонда в прошлом 
году превысил триллион рублей. А общее количество 
поддержанных высокотехнологичных проектов пере-
шагнуло планку полутора тысяч», — рассказал он.

Вице-премьер уточнил, что в 87 субъектах уже созда-
ны свои фонды, они поддержали более 2,5 тыс. проектов 
на сумму 90 млрд рублей.  

КОНТРОЛЬ Выращивание 
ряда растений запретили

В тюрьму 
за ипомею

Ольга Игнатова 

Правительство дополнило Перечень растений, содер-
жащих наркотические или психотропные вещества. 
В него включили, к примеру, такие растения, как гар-
мала, ипомея трехцветная, турбина щитковидная. Са-
доводам теперь лучше не увлекаться их выращива-
нием. 

Депутат Госдумы (фракция «Единая Россия»), пред-
седатель Союза дачников Подмосковья Никита Ча-
плин уточнил «РГ», что все эти растения теперь подле-
жат госконтролю. «Это означает, что их выращивание 
в большом количестве может привести к наказани-
ям. Если количество вьюнов ипомеи превышает 10 на 
участке, независимо от стадии развития, то физиче-
ские лица могут быть арестованы на срок до 15 суток 
или оштрафованы на сумму 5 тысяч рублей. Органи-
зации также подлежат наказанию в виде штрафа в раз-
мере 300 тысяч рублей», — отметил депутат. И уточнил, 
что если количество ипомеи на участке превышает 
100 вьюнов, то это уже квалифицируется как преступ-
ление. В таком случае санкции включают в себя лише-
ние свободы на срок до 2 лет. Также хранение или по-
лучение даже 3 граммов семян ипомеи трехцветной 
рассматривается уже как уголовное преступление. 
В то же время вопрос о том, кто и как будет выявлять 
выращенные растения ипомеи и других растений из 
перечня, остается открытым. «Скорее всего, проверка 
и выявление нарушений будет осуществляться такими 
органами, как садово-парковое хозяйство, районные 
ЖЭКи, администрации муниципалитетов, правление 
СНТ. Их представители могут контролировать дачи 
и участки, где ведется выращивание растений, и в слу-
чае обнаружения нарушений применять соответству-
ющие меры и санкции», — заключил Чаплин.  

Долга придется ждать

Помимо самозапрета 
Банк России предлага-
ет внедрить так назы-

ваемый «период охлаждения» 
при выдаче крупных потреби-
тельских кредитов. 

«Мы предлагаем с миллио-
на рублей начать. Сумму мож-
но обсуждать, срок охлаждения 
можно обсуждать, но нужен за-
зор между одобрением креди-
та и выдачей денег. Потому что 
кредит за несколько минут — это 
здорово, но некоторые люди, 
большое количество людей, не-
сут огромные затраты», — сказа-
ла Набиуллина. 

Сейчас в финансовой сфе-
ре «период охлаждения» рабо-
тает, например, в страховании. 
Так, минимум в течение 14 дней 
страхователь может отказать-
ся от заключенного договора 
и вернуть страховую премию 
или ее часть.

По мнению Аксакова, тема 
с «периодом охлаждения» по 
крупным кредитам пока неод-
нозначная, ее надо обсуждать. 
«Она требует дискуссии, бу-
дем обсуждать ее, чтобы опре-
деляться с окончательным ва-
риантом реализации этой идеи. 
Вдруг деньги действительно 
нужны человеку быстро, что-
бы купить нужную вещь, а ему 
говорят: «Подождите два дня, 
и мы вам деньги предоставим». 

Мы все время двигались к уско-
рению обслуживания клиентов, 
а сейчас ставим на тормоза», — 
рассказал он журналистам в ку-
луарах форума. По его мнению, 
банки должны будут предло-
жить критерии, по которым 
можно будет определить подо-
зрительное оформление креди-
та, за которым стоит не добро-
совестный потребитель, а мо-
шенник.

Еще одна задача, которую 
ставит перед собой Банк Рос-
сии, — усилить борьбу с дроп-
перами, добавила Набиулли-
на. В широком смысле слова 
это люди, которых использу-
ют в своих схемах финансовые 
мошенники, но не сами иници-
аторы преступления. Обычно 
дроппер (в большинстве слу-
чаев — абсолютно сознатель-
но) отдает мошенникам данные 
своей банковской карты, куда 
мошенники переводят украден-

ные деньги. Затем деньги обна-
личиваются через банкомат. 
В результате дроппер может по-
лучить процент со сделки, а мо-
жет и небольшой единоразовый 
платеж за сам факт продажи 
данных карточки. Злоумышлен-
ники же с помощью дропперов 
усложняют цепочки и получают 
свежие и чистые, «незасвечен-
ные» счета и карточки, которые 
не проходят ни по одним базам 
данных как мошеннические.

По Уголовному кодексу 
дроппера можно привлечь за 
легализацию средств, получен-
ных преступным путем. Вилка 
наказаний по этой статье до-
вольно большая и зависит от тя-
жести преступления: от штрафа 
в 120 тыс. руб. до тюремного за-
ключения на семь лет.

«Как минимум здесь нужно 
усилить профилактику и созда-
ние негативного образа в обще-
ственном сознании дроппера 

как сообщника преступления, 
не говоря уже об ответствен-
ности. Потому что сегодня ты 
за тысячу рублей отдаешь свою 
карточку мошенникам, а завтра 
твоего родственника по сути 
дела обворовывают на гораздо 
большие суммы», — отметила 
Набиуллина.

Кроме того, у кибермошен-
ников популярна манипуля-
тивная схема с переводом денег 
на «безопасный счет». Жерт-
ву убеждают взять кредит на-
личными в одном банке, а по-
том просят положить эти день-
ги на «безопасный счет» в дру-
гом банке через банкомат. Есте-
ственно, это счет мошенников. 
Вариантов схемы много, но все 
чаще в ней используются токе-
низированные банковские кар-
ты, то есть их цифровые слепки, 
загруженные в смартфон и поз-
воляющие платить его касани-
ем. Мошенники привязывают 
свою токенизированную карту 
к приложению в телефоне жерт-
вы, человек прикладывает теле-
фон к банкомату и зачисляет 
деньги на «безопасный счет», 
после чего токенизированная 
карта удаляется. 

По мнению Набиуллиной, 
чтобы исключить такие схемы, 
стоит подумать о введении ли-
митов на внесение наличных 
в банкоматы по токенизиро-

ванным картам. «Может быть, 
посмотреть и в том числе если 
это заносится на карту, только 
что открытую к приложению 
банка», — добавила она.

Также проблему кибермо-
шенничества нужно решать 
не только со стороны потреби-
телей, но и со стороны банков, 
уверена Набиуллина. По ее сло-
вам, отчетность банков по ин-
формационной безопасности 
и операциям, совершенным 
без согласия клиентов, сейчас 
очень низкого качества. «По 
сути дела отчетность есть, но 
мало кто ею пользуется. Усилия 
есть, результат не очень высо-
кий, мы хотели бы эту тему ре-
шить», — подчеркнула глава ЦБ. 
Набиуллина добавила, что дан-
ные должны быть достоверны-
ми и представлять ценность для 
участников обмена.

По ее словам, Банк Рос-
сии намерен навести здесь се-
рьезный порядок и будет при-
менять надзорные меры к тем 
банкам, которые отчитываются 
по информбезопасности недо-
статочно качественно. В частно-
сти, некорректным сейчас яв-
ляется приличный массив све-
дений о тех же дропперах, сле-
дует из слов Набиуллиной.  

ЦБ пригрозил банкирам надзорными 
мерами за некачественные 
отчеты по кибербезопасности.

Перевозка ребенка без детского кресла может дорого стоить.

А К Ц Е Н Т

ЦБ предлагает в том числе 
ввести и лимиты на внесение наличных 
в банкоматы через цифровые слепки 
банковских карт

РЕШЕНИЕ С 1 апреля изменится 
порядок расчета платежей 
за ввоз автомобилей в РФ

Правила сбора

Нина Егоршева 

 С 1 апреля вступят в силу но-
в ы е  п р а в и л а  д л я  г р а ж да н 
и компаний, ввозящих авто-
мобили из стран Евразийского 
экономического союза (ЕАЭС). 
Если в этих странах стоимость 
авто была занижена, то при 
ввозе в РФ придется заплатить 
повышенный утилизационный 
сбор — в него войдут недопла-
ченные налоги и сборы, сооб-
щили в правительстве РФ. 

Как уточняется, это реше-
ние позволит уравнять гра-
ждан и компании, ввозящие 
в нашу страну автомобили, 
которые были растаможены 
в странах ЕАЭС, и тех, кто про-
ходит эту процедуру в России 
с уплатой всех необходимых 
налогов и сборов.

«Недоплаченные налоги 
и сборы вследствие занижения 
таможенной стоимости авто-
мобилей, ввозимых в Россию 
из стран ЕАЭС, будут учиты-
ваться в составе утилизаци-
онного сбора, обязательного 
к уплате как физическими, так 
и юридическими лицами», — го-
ворится в сообщении, опубли-
кованном в Telegram-канале 
кабмина.

Контроль за корректностью 
расчета утильсбора возложен 
на Федеральную таможенную 
службу. Начисление неупла-
ченных налогов и сборов для 
последующей уплаты в составе 
утильсбора будет проводиться 
по формуле, которую утвердит 
правительство.

При этом для ввоза из стран 
ЕАЭС авто с электрическим 
двигателем вводится обяза-
тельное требование проводить 
процедуру их растаможивания 
в России.

Старший научный сотруд-
ник Центра исследований меж-
дународной торговли РАНХиГС 

Александр Фиранчук отме-
тил, что страны — партнеры по 
ЕАЭС стали важными альтер-
нативными каналами поставки 
некоторых товаров, включая 
автомобили. «Учитывая сохра-
няющиеся различия в импорт-
ных тарифах между членами 
Союза, необходимы меры по 
урегулированию этой сферы, 
что требуется в том числе для 
защиты прав потребителей. 
Соблюдение всех правил и про-
цедур при ввозе автомобилей 
на территорию России снижа-
ет риски отказов в сервисном 
обслуживании», — поясняет он. 
При выработке процедур необ-
ходимо учитывать также ин-
тересы внутренних производи-
телей, но во главу угла должны 
ставиться интересы конечных 
потребителей, добавляет он.

По словам Фиранчука, меры 
в виде импортных тарифов 
и квот применяются в тех или 
иных отраслях фактически все-
ми странами мира. Ограниче-
ния импорта являются не толь-
ко одними из наиболее часто 
применяемых мер торговой 
политики, но также одними из 
самых обсуждаемых, крити-
куемых и оспариваемых. Клю-
чевым аргументом за введе-
ние или сохранение импорт-
ных тарифов и квот называет-
ся поддержка зарождающих-
ся внутренних отраслей, кото-
рые по объективным причинам 
не способны выдержать кон-
куренцию со «зрелыми» ино-
странными поставщиками. 

«Необходима серьезная 
дискуссия о мерах поддерж-
ки отечественного автопрома. 
В текущих условиях требуется 
комплексная оценка потенци-
ала локализации производства 
автомобилей и возможности 
реализации крупных проектов 
с партнерами из нейтральных 
стран», — заключил эксперт.  

Постоят за ребенка
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ИНИЦИАТИВА        

В РЖД 
предложили 
уголовное 
наказание за 
ДТП с поездом

ВНИМАНИЕ
НА ПЕРЕЕЗДЕ
Нина Егоршева

Уголовную ответственность 
для автомобилистов за столк-
новение с поездом на железно-
дорожном переезде вне зависи-
мости от тяжести последствий 
предложили ввести в РЖД.

О наличии такой инициати-
вы, направленной в адрес пра-
вительства, в среду на заседа-
нии правления компании по 
итогам 2023 года сообщил ген-
директор компании Олег Бело-
зеров. Он отметил, что уровень 
аварийности на железнодорож-
ных переездах вызывает озабо-
ченность.

По данным РЖД, количество 
происшествий, в том числе с 
летальным исходом, по итогам 
прошлого года увеличилось на 
12% — до 245 случаев, погиб-
ли 54 человека. В этой связи в 
компании предлагают ввести 
уголовную ответственность за 
столкновение с поездом вне за-
висимости от тяжести послед-
ствий.

Также речь идет об усилении 
административной ответствен-
ности за нарушение на желез-
нодорожных путях. В компании 
предлагают увеличить мини-
мальный срок лишения прав до 
6 месяцев, максимальный — до 
1 года, а за повторное наруше-
ние — до 2 лет.

Одним из последних подоб-
ных случаев стало столкнове-
ние под Рязанью пригородного 
пассажирского поезда с оказав-
шимся на путях кроссовером 
Toyota 24 января на регулируе-
мом железнодорожном переез-
де. Никто не пострадал. А бук-
вально через два дня на пере-
гоне Нижневартовск — Мегион 
пассажирский поезд столкнул-
ся с автокраном. По действу-
ющим правилам, проезд на 
красный сигнал светофора на 
железнодорожном переезде 
наказывается штрафом 5 тыс. 
рублей либо лишением прав на 
срок от 4 до 6 месяцев.  

АВТО Бывший 
завод Nissan 
в Петербурге 
вернулся 
государству

СНОВА С НАМИ 

Александр Чупров

Бывший завод Nissan в 
Санкт-Петербурге, которым 
с 2023 года владел АвтоВАЗ, 
вернулся в собственность го-
сударства. Об этом сообщил 
вице-президент по продажам 
и маркетингу АвтоВАЗа Дмит-
рий Костромин в рамках фо-
рума «Автомобильный рынок 
России. Тренды и прогнозы», 
организованного агентством 
«Автостат». Кто является ны-
нешним собственником «Авто-
завода Санкт-Петербург», он 
не утончил. По данным источ-
ников в отрасли, это подведом-
ственный минпромторгу ФГУП 
«НАМИ». Официальный пред-
ставитель «Автозавода Санкт-
Петербург» отказался коммен-
тировать эту информацию.

Напомним, в октябре 2022 
года Nissan передал ФГУП 
«НАМИ» 100% своих акти-
вов в России (под управлением 
юридического лица «Ниссан 
Мэнуфэкчуринг Рус»), кото-
рые, в свою очередь, в феврале 
2023-го были проданы Авто-
ВАЗу за символическую цену 
— один евро. При этом усло-
вия сделки предусматрива-
ли колл-опцион для компании 
Nissan по обратному выку-
пу бывших активов в России в 
течение шести лет в случае при-
нятия соответствующего реше-
ния в будущем и его одобрения 
со стороны правительства РФ. 

В июне прошлого года на 
предприятии в Санкт-Петер-
бурге было запущено серий-
ное производство кроссовера 
Lada X-cross 5, который пред-
ставляет собой перелицован-
ную версию китайского FAW 
Bestune T77. Была выпущена 
партия из 170 автомобилей, 
однако в свободную продажу 
они так и не поступили, а были 
распределены между корпора-
тивными клиентами. В конце 
января этого года «Автозавод 
Санкт-Петербург» объявил о 
запуске собственного нового 
автомобильного бренда Xcite. 
Под ним планируется запу-
стить производство ряда моде-
лей, и первая из них будет пред-
ставлена в конце февраля.  •

БЕЗОПАСНОСТЬ  В России 
упростят процедуру 
регистрации биометрии

С первого 
взгляда

Олег Капранов

Минцифры готовит проект постановления, который 
позволит упростить процедуры регистрации биомет-
рии. Если человек уже сдавал биометрию в приложе-
нии «Госуслуги Биометрия», данные нужно будет про-
сто сверить в банке, а не сдавать повторно. 

Как сообщили в ведомстве, людям, которые хотят 
получать больше услуг по биометрии, будет проще по-
высить ее уровень. Также станет проще зарегистри-
ровать стандартную биометрию тем, кто сдавал ее 
в банках до передачи в Единую биометрическую си-
стему (ЕБС). Они смогут повысить уровень биомет-
рии в приложении «Госуслуги Биометрия» без загран-
паспорта. Упростить процедуру позволяет то, что эти 
люди ранее уже подтвердили личность очно.

В Центре биометрических технологий (ЦБТ), вы-
ступающем оператором ЕБС, пояснили, при переходе 
на подтвержденную биометрию пользователям будет 
доступен полный перечень актуальных услуг, включая 
дистанционное открытие счета в банке или оформле-
ние усиленной квалифицированной электронной под-
писи. В будущем они смогут воспользоваться такими 
сервисами, как посадка на поезд и заселение в гости-
ницу без паспорта, получение услуг в МФЦ, биоэк-
вайринг и т.д.  

Сдача биометрии — добровольная процедура. Уда-
лить свои данные из ЕБС можно в любой момент, в том 
числе через личный кабинет Госуслуг. •
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В Индонезии прошли президентские выборы

Тихо, мирно, нейтрально
Юрий Когалов

В 
Индонезии прошли круп-
нейшие в мире, как их 
охарактеризовала газе-

та Jakarta Post, однодневные 
выборы, на которых более чем 
200 миллионам индонезийцев 
предстояло определить, кто 
станет президентом, вице-пре-
зидентом, депутатами, глава-
ми регионов и местных органов 
власти. На то, чтобы отдать свой 
голос за того или иного кандида-
та, у жителей было всего шесть 
часов (с 7.00 до 13.00 по местно-
му времени с учетом трех часо-
вых поясов). Именно на такой 
промежуток времени свои две-
ри открыли 820 тысяч избира-
тельных участков на 18 тыся-
чах островов. В ходе голосова-
ния индонезийцам предлага-

лось довольно оригинальным 
образом сделать свой выбор — 
пробить бюллетень гвоздем. 
А воспользовавшимся своим 
правом голоса нужно было за-
тем опустить палец в несмыва-
емые чернила, которые остают-
ся на коже в течение нескольких 
дней, чтобы избежать повтор-
ного голосования.

Главный вопрос теперь за-
ключается в том, кто возглавит 
страну на следующие пять лет. 
Действующий президент Джо-
ко Видодо в этом году завер-
шает второй срок, а потому не 
имел права вновь выставлять 
свою кандидатуру. Интересной 
особенностью выборов главы 
государства в Индонезии стало 
то, что граждане голосуют сразу 
за пару кандидатов — потенци-
ального президента и вице-пре-

зидента. В этот раз на выборах 
были представлены три такие 
пары. Бывший министр культу-
ры и образования, экс-губерна-
тор Джакарты Анис Басведан 
выбрал себе в напарники пар-
ламентария Абдулу Мухаймина 
Искандара. Бывший губернатор 
Центральной Явы Ганжар Пра-
ново, выступающий от правя-
щей Демократической партии 
борьбы в качестве своего вице-
президента видит экс-министра 
по вопросам политики, права 
и безопасности Индонезии Мо-
хаммада Махфуда Махмодина. 
А министр обороны Индонезии 
Прабово Субианто, претенду-
ющий на высший пост, предпо-
чел Гибрана Ракабуминга Раку, 
старшего сына нынешнего пре-
зидента Индонезии Джоко Ви-
додо. Это вызвало большой об-

щественный резонанс, особен-
но в свете того, что перед выбо-
рами был понижен возрастной 
ценз для должности вице-пре-
зидента с 40 до 35 лет, чтобы 
36-летний сын Видодо смог при-
нять участие в выборах.

В целом программы канди-
датов несильно различаются. 
Все они выступали за то, чтобы 
страна играла более значимую 
роль в мире, но в то же время 
придерживалась нейтралите-
та во внешней политике. Обе-
щали не допустить втягивания 
Индонезии в противостояние 
крупных держав, хотели со-
трудничать и с Китаем, и с США. 
О России речь в предвыборных 
выступлениях практически не 
шла, однако посол РФ в Джакар-
те Людмила Воробьева обрати-
ла внимание, что все три канди-
дата не использовали антирос-
сийскую риторику.

Не было у претендентов на 
кресло президента Индонезии 
особых разночтений и относи-
тельно внутренней политики. 
Басведан обещал позаботить-
ся об экономическом росте, со-
здать миллионы рабочих мест, 
укрепить соглашения о свобод-
ной торговле и свести к мини-
муму импорт основных про-
дуктов питания. Праново на-
мерен продолжить экономиче-
ский курс нынешней админи-
страции (все-таки он выдвинут 
от правящей партии), ограни-
чить экспорт природных ре-
сурсов в пользу их переработки 
внутри страны. Субианто по-
ставил пред собой цель искоре-
нить крайнюю нищету в тече-
ние двух лет, увеличить оборон-
ный бюджет и модернизировать 
военную технику (сказывается 
специфика прежней работы).

Противоречия же в основ-
ном касались планов переноса 
столицы из Джакарты в стро-

ящийся город Нусантару на 
острове Калимантан.  Если 
Субианто и Праново поддержи-
вают проект, запущенный Ви-
додо, то Басведан выступает ка-
тегорически против него.

Официально итоги выбо-
ров будут подведены не ско-
ро, на это отводится до 35 дней. 
Однако, согласно данным эк-
зитполов,  победу одержал 
Прабово Субианто. Соглас-
но проводившимся на выхо-
де из избирательных участков 
опросам, его поддержали по-
рядка 60 процентов избира-
телей. Charta Politika сообща-
ет о 57,7 процента, Indikator 
Politik — о 59 процентах, Litbang 
Kompas — о 60 процентах, Populi 
Center — о 61 проценте. Басве-
дан, согласно опросам, может 
рассчитывать на 21—25 процен-
тов голосов, Праново — на 15—
17 процентов.

Популярность Субианто 
неудивительна, он самый опыт-
ный политик, ему уже 72 года 
(его соперники на 20 лет моло-
же), он хорошо известен в стра-
не, ведь это его третья попыт-
ка занять президентское кре-
сло, однако прежде он каждый 
раз уступал Видодо. А наличие 
в напарниках сына действую-
щего президента говорит о нем 
как о продолжателе курса ны-
нешних властей. Правда, для 
победы в первом туре ему нуж-
но не только получить свы-
ше 50 процентов голосов, но 
и соблюсти еще одно условие: 
набрать не менее 20 процен-
тов голосов в более чем поло-
вине провинций страны. Ина-
че в июне состоится второй 
тур. Инаугурация же нового 
президента уже назначена на 
октябрь. Затем у избранного 
главы государства будет две не-
дели, чтобы сформировать ка-
бинет министров.  

СИТУАЦИЯ 

Министра 
внутренней 
безопасности 
подвергли 
импичменту 
в США

В «БАН» 
ЗА МИГРАНТОВ
Игорь Дунаевский

Палата представителей США 
проголосовала за импичмент 
министра внутренней безопас-
ности (МВБ) Алехандро Майор-
каса, что стало первым подоб-
ным прецедентом за полтора 
столетия.

Конгрессмены-республикан-
цы, контролирующие нижнюю 
палату, обвинили Майоркаса 
в «умышленном и последова-
тельном» неисполнении его ве-
домством миграционных зако-
нов. Это привело к рекордному 
росту числа нелегальных ми-
грантов, прибывающих в Аме-
рику через границу с Мексикой. 
Министр, как утверждается в об-
винении, «обманул доверие об-
щественности» и мешал внеш-
нему надзору над МВБ.

Майоркас почти наверняка 
пост сохранит, поскольку Па-
лата представителей запускает 
импичмент, но решение выно-
сит сенат, который контролиру-
ют союзники президента Джо 
Байдена. Министр кризиса на 
границе не отрицает, но вино-
ватыми считает самих конгрес-
сменов-республиканцев, об-
виняя их в отказе поддержать 
разработанную с подачи Белого 
дома миграционную реформу. 
Байден назвал импичмент его 
министра «примером неконсти-
туционной партийной ангажи-
рованности» и «мелочной поли-
тической игрой». Разбираться 

в правовом обосновании импич-
мента оставим американским 
юристам. Но с тем, что процесс 
во многом политический, спо-
рить действительно трудно. 
Только винить Байдену за это 
нужно не республиканцев, а соб-
ственных однопартийцев.

Импичмент в США более 
двух столетий считался стоп-
краном на экстренный поли-
тический случай и использо-
вался крайне редко, однако те-
перь превращается в рутинный 
инструмент борьбы за власть 
именно с подачи Демократи-
ческой партии. В период пре-
зидентства республиканца До-
нальда Трампа (2017—2021) де-
мократы во главе с тогдашним 
спикером нижней палаты Нэн-
си Пелоси инициировали им-
пичмент против ненавистного 
им главы Белого дома два раза, 
что стало первым таким преце-
дентом в истории. Сенат в обо-
их случаях Трампа оправдал. 
Большинство американцев ви-
дели в его преследовании поли-
тическую подоплеку.

Республиканцы теперь охот-
но отвечают той же картой. Они 
не скрывают, что пытаются со-
брать основания для импич-
мента и самого Байдена. Однако 
с этим могут возникнуть труд-
ности. Большинство республи-
канцев в Палате представителей 
весьма хрупкое. В результате 
у Республиканской партии не 
всегда получается реализовать 
свой контроль над нижней па-
латой. Из-за этого провалилась 
первая попытка импичмента 
Майоркаса, да и вторая прошла 
«на грани»: 214 — «за», 213 — 
против. Накануне перевес рес-
публиканцев сократился еще 
на одно место. На место изгнан-
ного за ложь конгрессмена-рес-
публиканца Джорджа Сантоса 
избран демократ. Случись это 
на несколько недель раньше, 
и запустить импичмент Майор-
каса уже не получилось бы.  

Больные на номера

М е с т н ы е  д и л е р ы 
с большой неохотой 
оформляют эти доку-

менты, чаще отказывая в их вы-
даче. Неудивительно, что мно-
гие владельцы автомобилей 
с российскими номерами пред-
почли заранее вывезти их в Рос-
сию и там продать.

Так поступить оказалось 
проще, чем бороться с латвий-
ской русофобски настроенной 
бюрократической машиной. 
Сейчас на латвийских дорогах 
машин с российскими знаками 
практически не осталось. В до-
рожной полиции сообщают, 
что за последнее время в стране 
были зарегистрированы всего 
два таких автомобиля, и то это 
скорее были музейные экспона-
ты, а не средства передвижения.

Если латвийская полиция 
после четверга увидит на ули-
це автомобиль с российски-
ми номерами, то его владель-
ца оштрафуют на сумму от 750 

до 2000 евро. Более того того, 
транспортное средство будет 
конфисковано, затем прода-
но на аукционе, а вырученные 
средства поступят «на помощь 
Украине». Единственное исклю-
чение — это машины с диплома-
тическими номерами и транзит. 
Причем водитель пересекаю-
щего республику транзитного 
транспорта должен доказать, 
что намерен только проехать по 
территории Латвии. На это ему 
предоставляется 24 часа. Вла-
делец машины обязан заранее 
уведомить латвийские власти 
и получить разрешение.

В прошлом году случаи кон-
фискации российских автомо-
билей отмечались в Германии, 
власти которой ссылались на 
санкционные правила ЕС. Но 
юристы указывали, что тамож-
ня ФРГ слишком широко трак-
тует формулировки, не разде-
ляя авто, ввезенные для прода-
жи, и для использования в лич-
ных целях. В итоге нескольким 
владельцам отобранные маши-
ны были возвращены. А вот вла-
сти Латвии свою русофобию 
даже не пытаются обосновать. 
В Риге признают, что автомо-
били с российскими номерами 

не представляют угрозы для на-
циональной безопасности стра-
ны. Запрет введен для того, что-
бы показать «солидарность» 
с Украиной. То есть власти Лат-
вии подтвердили, что в очеред-

ной раз хотели сделать «мел-
кую пакость» россиянам, что 
соответствует внешнеполити-
ческим приоритетам столь же 
мелкой в своих устремлениях 
прибалтийской республики.  

Латвийская полиция теперь будет конфисковывать любую машину с российскими номерами.

Сотрудники участка в индонезийском районе Кебон Джерук работали по колено в воде из-за наводнения.

А К Ц Е Н Т

Владельцев авто с российскими 
номерами будут штрафовать
на сумму от 750 до 2000 евро 

Между тем

Эстонская погранслужба снова угрожает полностью перекрыть погран-

переходы с Россией. Всем пересекающим границу раздают листовки, 

сообщающие о такой возможности. Впервые подобные предупрежде-

ния появились на погранпереходах в декабре прошлого года. Путеше-

ственников предупреждали, что Эстония «может быть вынуждена» за-

крыть границу, как «это уже сделала Финляндия». В качестве причины 

указывалось некое «миграционное давление» со стороны России. Судя 

по тому, что эстонские власти вновь начали поднимать эту тему, воз-

можность полного закрытия пограничных переходов действительно 

всерьез рассматривается Таллином. Ранее МВД России объявило в ро-

зыск премьера Эстонии Каю Каллас по уголовной статье. Источник 

в правоохранительных органах сообщил СМИ, что чиновницу хотят 

привлечь к ответственности за уничтожение памятников советским 

воинам. Официальный представитель МИД России Мария Захарова так-

же призвала привлечь Каю Каллас к ответу за совершенные правонару-

шения в отношении павших героев Великой Отечественной войны.

Джо Байден оби-
делся за импич-
мент его мини-
стра, но винить 
ему за это нужно 
своих союзни-
ков-демократов

— Читайте также:
Почему Байден, несмотря
ни на что, сохраняет высокие 
шансы на переизбрание
rg.ru/art/2741905 

ЗАКОНЫ ДОПОЛНЯТ 
ИНТЕЛЛЕКТОМ
Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Итальянские парламентарии задались амбициозной 
целью стать первопроходцами в использовании искус-
ственного интеллекта на законотворческом попри-
ще. Об этом объявили прессе представители «Комите-
та по надзору за документационной деятельностью». 
Эксперты пришли к выводу о целесообразности та-
кого шага по итогам почти годичного исследования, 
в рамках которого они также посетили штаб-кварти-
ры Google, Meta (признана в России экстремистской 
организацией), Microsoft и OpenAI, которая созда-
ла нейросеть ChatGPT. «Мы готовы как можно скорее 
прибегнуть к ИИ и имеем все шансы стать пионерами 
среди законодательных собраний по всему миру», — 
с нескрываемой гордостью заявила президент комите-
та и по совместительству вице-спикер нижней палаты 
итальянского парламента Анна Аскани, пояснив, что 
на сегодня подобное желание высказал только кон-
гресс США.

Аскани заверила, что нейросети не заменят сотруд-
ников парламента и не приведут к сокращению штата. 
По ее словам, ИИ будет на подхвате у профессионалов 
своего дела и будет выполнять лишь вспомогательную 
функцию. В частности, в настоящий момент изучается 
возможность применения нейросетей для сбора и ана-
лиза официальных парламентских документов. Отме-
чается, что ИИ уже начал медленно, но верно проса-
чиваться в итальянский парламент. На данном этапе 
новейшие технологии используются для составления 
отчетов, голосового распознавания и переводов с ино-
странных языков.  

Первый президент Украины Леонид Кравчук позирует с люби-
мым ружьем, которое, по его словам, ранее принадлежало 
Герману Герингу — ближайшему соратнику Гитлера.
Официальный представитель МИД России Мария Захарова 
в своем Telegram-канале отметила: «Для Кравчука важна сама 
ассоциация, для него это ружье — оружие «правой руки 
Гитлера». Под конец жизни Кравчук обещал взять это ружье 
и целиться в русских: «Я буду стрелять до последнего». Отец 
Кравчука — герой Великой Отечественной, погиб от рук немец-
ких оккупантов. Если бы он только знал, что его сын обме-
няет народ, который защищал его отец, на ружье «правой руки 
Гитлера». Это не ирония судьбы, а трагедия».

РУЖЬЕ СО СМЫСЛОМ

НА СОВЕТ ДЕНЕГ НЕТ
Юрий Когалов

Россия приостановила выплату ежегодных взносов 
в бюджет Арктического совета. Как проинформиро-
вали в МИД России, данное решение будет действо-
вать до тех пор, пока не возобновится «практическая 
работа с участием всех стран-членов» этого институ-
та. Среди прочего речь идет о реализации совместных 
проектов, затрагивающих такие важные для всех арк-
тических государств вопросы, как сохранение хрупкой 
экосистемы Заполярья, проведение полярных иссле-
дований, в том числе морских научных экспедиций, 
развитие гуманитарных связей, повышение качества 
жизни и благосостояния населения Крайнего Севера, 
включая коренные народы.

Хотя западные 
страны, входящие 
в Арктический со-
вет, заняли недру-
жественную по от-
ношению к России 
позицию, приоста-
новили взаимодей-
ствие с РФ после на-
чала спецоперации 
на Украине, под на-
думанными предло-
гами пытаются ми-
литаризировать 
Арктику, Москва на 
данный момент не рассматривает возможность выхо-
да из этой структуры. «В ходе 13-й официальной сес-
сии Совета 11 мая 2023 года в Салехарде консенсусом 
было принято итоговое совместное заявление, в кото-
ром зафиксирована приверженность всех стран-чле-
нов продвижению конструктивного диалога и взаимо-
действия в регионе, а также сохранению и укреплению 
Арктического совета в нынешнем составе участников 
в качестве ведущего международного форума в Запо-
лярье», — цитирует РИА Новости представителя внеш-
неполитического ведомства. На Смоленской площа-
ди рассчитывают, что все члены Арктического совета 
будут соблюдать взятые на себя обязательства. В МИД 
выразили надежду, что изначально заложенный под-
ход, предполагающий взаимовыгодное сотрудниче-
ство в интересах устойчивого развития всего Арктиче-
ского региона, возобладает.

Пока же, по оценкам посла по особым поручени-
ям МИД России Николая Корчунова, взаимодействие 
в рамках Арктического совета идет на «самых малых 
оборотах». Ранее он допустил, что если деятельность 
Совета не будет соответствовать российским интере-
сам, Москва может изучить возможность выхода из 
него. Как уточнила впоследствии официальный пред-
ставитель внешнеполитического ведомства Мария За-
харова, целесообразность участия в Арктическом со-
вете будет рассмотрена, если он будет эволюциониро-
вать в недружественный России институт, однако пока 
говорить о таких перспективах не имеет смысла.  

В МИРЕ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДАТА 35 лет назад был завершен вывод советских войск из Афганистана

Домой под грохот канонады
Владимир Снегирев

В
ывод т.н. «ограничен-
ного контингента» 
из соседней страны 
стал одним из главных 
приоритетов полити-
ки советского руко-
водства периода пере-
стройки. Уже 14 марта 
1985 года, то есть спу-

стя три дня после избрания Гене-
ральным секретарем ЦК КПСС, 
М.С. Горбачев в беседе с прие-
хавшим в Москву афганским ли-
дером Б. Кармалем заявил тому: 
«Вы понимаете, что советские 
войска не могут оставаться в 
Афганистане вечно».

В своем рабочем блокноте, 
перечисляя первоочередные 
дела, генсек тогда, весной 85-
го, пометил: «уход из Афгани-
стана». 

Страсти на политбюро
Разумеется, все разговоры о 

выводе из ДРА «ограниченно-
го контингента», особенно те, 
которые происходили в стенах 
ЦК и Кремля, непременно со-
провождались оговорками: мы 
не можем бросить просто так 
афганских революционеров, 
надо сделать все возможное для 
укрепления кабульской власти, 
а переговоры о выводе войск 
увязать с обещаниями Запада 
прекратить поддержку воору-
женной оппозиции. Это вполне 
соответствовало и принципам 
существовавшей тогда идеоло-
гии и по-человечески тоже было 
вполне объяснимо. Так много 
было обещано афганскому на-
роду скорого счастья, так дале-
ко зашли мы в братании с «ре-
волюционерами», что просто 
оставить их одних, лицом к лицу 
с противником, — нет, об этом 
речи не шло. 

Причем разговорами и за-
клинаниями дело не ограни-
чивалось. Возвращению войск 
предшествовала колоссальная 
по объему работа, растянувша-
яся почти на четыре года. 

Если внутри СССР процесс 
подготовки вывода войск не 
встречал особых затруднений, 
то на двух других направлениях 
проблем было более чем доста-
точно. 

Сменивший с подачи Моск-
вы Бабрака Кармаля доктор На-
джибулла объявил политику на-
ционального примирения, но 
лидеры радикальных исламских 
партий и движений встретили ее 
в штыки, продолжая призывать 

к победе в «джихаде». Их зару-
бежные спонсоры тоже воспри-
няли мирные инициативы СССР 
как признак слабости и в ответ 
лишь усилили давление на ре-
жим Наджибуллы. В 1987 году 
число обстрелов объектов со-
ветских войск увеличилось в 
три раза по сравнению с годом 
предыдущим. Возросло количе-
ство террористических актов 
в городах и уездных центрах. 
Никто из видных полевых ко-
мандиров не пошел на перегово-
ры с властью. 

14 апреля 1988 года в Жене-
ве был наконец-то подписан же-
ланный пакет документов по 
внешним аспектам ситуации в 
Афганистане: двустороннее со-
глашение между ДРА и Пакиста-
ном, гарантия о международ-
ных гарантиях (подписали Ше-
варднадзе и госсекретарь США 
Дж. Шульц), там же предусмат-
ривался вывод войск в период с 
15 мая 1988 года до 15 февраля 
1989 года. 

Казалось бы, можно было 
вздохнуть с облегчением. Одна-
ко практически все те силы, ко-
торые на протяжении многих 
лет поддерживали моджахедов 
— деньгами, оружием, боепри-
пасами, — продолжали свои тай-
ные операции. Ситуация внутри 
страны лучше не становилась. 

По рассекреченным стено-
граммам заседаний политбюро 
видно, какие нешуточные стра-
сти разгорались, когда заходила 
речь о выводе войск. 

Вот диалог между кремлев-
скими небожителями, зафикси-
рованный 18 апреля 1988 года. 
Тогда члены ПБ опять конста-
тировали ухудшение ситуации, 
высказывали мрачные прогно-
зы. В тот день выступил и А.Н. 
Яковлев, обычно избегавший 
участия в подобных дискусси-
ях. Секретарь ЦК соглашается с 
тем, что подписание Женевских 
соглашений — это огромный по-
зитив, но «он имеет также идео-
логический аспект». 

— Возникает вопрос — за что 
воевали? — развивает свою 
мысль Яковлев. — Надо показы-

вать, что военнослужащие ис-
полняли свой интернациональ-
ный долг. 

Ему возражает генеральный 
секретарь:

— Пережимать в этом смысле 
тоже не надо. Ведь если все было 
правильно, зачем уходим?

Секретарь  ЦК стоит  на 
своем:

— Важно проявить заботу о 
тех, кто вернулся или вернется. 
Противодействовать тем, кто 
говорит, что потерпели пора-
жение. 

Почему я обращаю внима-
ние на этот эпизод? Увы, в те дни 
члены политбюро заинтересо-
ванно обсуждали массу тем, свя-
занных с Афганистаном, кроме 
одной, той, на которую обратил 
внимание их коллега. Как быть с 
сотнями тысяч молодых людей, 
прошедших сквозь огонь вой-
ны? Увы, тогда никто ни слова не 
сказал о помощи инвалидам, об 
увековечении памяти героев, о 
реабилитации раненых и конту-
женных. 

После оживленного обме-
на мнениями в итоге Горбачев 
делает шаг назад, предлагает 
подготовить письмо к народу, 
в котором откровенно сказать 
о людских потерях, о милли-
ардных расходах на войну, но 
сказать так, чтобы уход из Афга-
нистана не выглядел бегством, 
мол, воевали и отдавали жизнь 
не зря. 

13 ноября на очередном за-
седании ПБ опять вспыхива-
ет долгая дискуссия по Афга-
нистану. Громыко говорит, что 
ситуация сейчас еще хуже, чем 
была полгода назад. Председа-
тель КГБ Чебриков считает, что 
военными средствами нужного 
решения не добиться. Началь-
ник генерального штаба Ахро-
меев делает трагическое при-
знание: «Мы проиграли борьбу. 
Афганский народ сейчас в своем 
большинстве — за контрреволю-
ционеров».

Это сам по себе поразитель-
ный разговор за плотно закры-
тыми дверями: фактически 
все высшие лица СССР согла-
шаются с тем, что надо срочно 
выпутываться из этой запад-
ни. Несколько раз слово берет 
Горбачев, он тоже не выражает 
особого оптимизма относитель-
но будущего. Говорит о том, что 
политбюро ЦК НДПА не поддер-
жало своего нового генсека На-
джибуллу с идеей национально-
го примирения, а наши действия 
на всех направлениях — полити-
ческом, дипломатическом, эко-
номическом — «не дали никако-
го продвижения». 

Генсек уже неплохо ориенти-
руется в реалиях, связанных с 
Востоком. Его позиция остается 
прежней: «в течение двух лет уб-
раться оттуда». 

Уйти нельзя остаться
Вначале согласованный со 

всеми сторонами график воз-
вращения войск на Родину 
соблюдался неукоснительно. 
За этим, кстати, зорко следи-
ли международные наблюдате-
ли. Но чем ближе был второй, то 
есть заключительный этап выво-

да, тем сильнее нарастала пани-
ка в кабульской верхушке. Из аф-
ганской столицы в Москву пото-
ком шли телеграммы с просьбой 
приостановить процесс, оста-
вить часть войск на более дли-
тельный период. 

Второй этап должен был на-
чаться в ноябре 1988 года, одна-
ко Наджибулла настоял на изме-
нении графика, теперь начало 
выдвижения вспомогательных 
частей и учреждений назначи-
ли на 2 января, а боевых частей 
и подразделений — на 15 января. 
Иными словами, на все про все 
отводился всего месяц. 

В январе 89-го в Кабул при-
были Шеварднадзе и Крючков. 
Московские гости предложили 
главе Афганистана эвакуиро-
вать его семью в Москву. От гре-
ха подальше. Наджибулла наот-
рез отказался: «Это будет плохо 
воспринято моим окружением». 
Тогда в нашем посольстве соору-
дили для президента, его жены и 
детей специальный, хорошо за-
щищенный бункер, где можно 
было укрыться от пуль и снаря-
дов. Мне его показывал руково-
дитель представительства КГБ 
генерал Владимир Зайцев. За-
бегая вперед, скажу, что ни сам 
доктор, ни члены его семьи этим 
убежищем так и не воспользо-
вались.

Наджибулла и другие аф-
ганские руководители опять, 
уже в который раз, стали вы-
сказывать просьбы об оставле-
нии хотя бы нескольких тысяч 
советских военнослужащих, 
возможно, из числа доброволь-
цев. Поясняли: это необходимо 
для обеспечения безопасности 
кабульского международного 
аэропорта, разблокировки до-
роги на Кандагар и стратегиче-
ской магистрали Кабул — Хайра-
тон. Кроме того, они ставили во-
прос о том, чтобы на советских 
аэродромах вблизи границы на 
постоянном дежурстве находи-
лись боевые самолеты, с тем что-
бы их можно было привлекать 
для нанесения ударов по мятеж-
никам после ухода ОКСВ. По по-
воду самолетов Шеварднадзе 
обещать ничего не стал, а вот на-
счет 12 тысяч т.н. добровольцев 
обещал подумать. 

Появившись в посольстве 
СССР, наш министр иностран-
ных дел уже говорил об остав-
лении советских войск в Афга-
нистане после 15 февраля как 
о деле решенном: «Надо поду-
мать, как лучше реализовать 
этот замысел, обосновав его та-
ким образом, чтобы обществен-
ное мнение было убеждено в 
том, что наши действия были 
единственно правильными». 
Эти же соображения днем позже 
Шеварднадзе оформил в виде се-
кретной записки в ЦК. 

Помощник генсека по между-
народным делам Анатолий Чер-
няев тут же садится писать за-
писку шефу: «Что мы делаем? И 
в смысле жертв, и в смысле без-
надежности? Мы же все равно 
уходим, и Наджиб не стоит того, 
чтобы нарушать Женевские со-
глашения. Сдается мне, что Э.А. 
(Шеварднадзе. — В.С.) либо под-
дался эмоциям, либо лично по-
вязался перед Наджибуллой и 
решил распорядиться еще десят-
ками жизней наших ребят». 

Еще через какое-то время 
начинается селекторное сове-
щание Горбачев — Шевардна-
дзе — Яковлев — Черняев. Разго-
вор идет на повышенных тонах, 
причем Михаил Сергеевич в 
основном слушает и только из-
редка делает замечания. Вот как 
об этом в дневнике Анатолия 
Сергеевича:

«Со стороны Шеварднадзе 
льется детский лепет, причем все 
больше валит на военных. Я его 
довольно грубо перебиваю: во-
енные дали разработку техниче-
скую под политический план, с 
которым вы согласились. А план 
этот идет вразрез со всей нашей 
политикой, да и простым здра-
вым смыслом, не говоря уже о 
жертвах, на которые вы обрекае-
те вновь наших ребят. 

Э.А. злится. Вы там не были, 
вы не знаете, сколько мы там на-
творили за десять лет?!

Я: Но зачем еще усугублять 
преступления? Какая логи-
ка? Наджибуллу все равно не 
спасем…

(…) М.С. начал нас разни-
мать…»

В том конфликте не все было 
так просто. Там схлестнулись 
разные силы: чекисты, офицеры 
ГРУ, военные из МО и военные из 
Кабула, афганские руководите-
ли и афганские оппозиционеры. 

Что касается последних, то, к 
примеру, Ахмад Шах Масуд, от-
ряды которого могли контроли-
ровать значительный участок 
трассы Кабул — Хайратон — Тер-
мез, включая высокогорный 
перевал Саланг, соглашался бес-
препятственно пропускать ухо-
дящие домой колонны советских 
войск — связь с ним офицеры ГРУ 
поддерживали через свои аген-
турные источники. Зато Наджи-
булла требовал нанесения по по-
зициям Масуда упреждающих 

ударов с привлечением страте-
гической авиации из СССР. 

Военные в Москве, включая 
нового министра обороны Д.Т. 
Язова, оглядывались на Шевард-
надзе и склонялись к тому, что-
бы «слегка» нарушить Женев-
ские соглашения. Военные в Ка-
буле — начальник оперативной 
группы МО В.И. Варенников и 
командарм Б.В. Громов — были 
категорически против этого. 

Начальник внешней развед-
ки В.А. Крючков вел свою игру, 
его люди и лично сам глава Пер-
вого главного управления при-
ступили к расследованию: кто 
из офицеров ГРУ имел несчастье 
контактировать с Масудом («се-
паратные переговоры за спиной 
нашего союзника доктора На-
джибуллы»). 

Да, Наджибулла в какой-то 
момент дрогнул, запросил при-
остановить вывод войск, ссыла-
ясь на то, что «Пакистан и США 
не выполняют Женевские со-
глашения». Насчет зарубежных 
сил, поддерживающих оппози-
цию, это была чистая правда: по-
ставки вооружения и боеприпа-
сов партизанам увеличились. Но 
такой же правдой было и то, что в 
ответ на просьбы афганского ру-
ководства Москва отправила «за 
речку» новые типы современ-
ной боевой техники, например 
тактические ракеты «Скад», ре-
активные установки «Ураган», 
тяжелые огнеметы «Буратино». 
По налаженным тогда воздуш-
ным мостам Ташкент — Кабул и 
Ташкент — Кандагар самолетами 
военно-транспортной авиации 
ежедневно выполнялись десят-
ки рейсов с боеприпасами, про-
довольствием, горючим. 

Генералы Варенников и Гро-
мов настаивали на соблюдении 
утвержденного в Женеве гра-
фика эвакуации, делали все воз-
можное, чтобы на финише вой-
ны избежать лишних жертв как 
среди наших воинов, так и среди 
афганцев. 

Советских руководителей 
терзали сомнения: уйдем — и 
дружественный нам режим 
сразу накроется, а это грозит 
большими издержками для по-
литического курса. Отражением 
таких сомнений стала секретная 
записка в ПБ за подписью Ше-
варднадзе, Чебрикова, Яковле-
ва, Язова, Мураховского, Крюч-
кова от 23 января 1989 года. В 
ней предлагались к рассмотре-
нию пять вариантов действий, 
включая оставление в ДРА одной 
советской дивизии, привлече-
ние сил ООН, вывод войск, но с 
последующей охраной проводки 
гуманитарных колонн и органи-
зацией постов на некоторых ма-
гистралях, полный вывод войск 
к 15 февраля. 

На следующий день политбю-
ро принимает соломоново реше-
ние: согласиться с соображения-
ми, изложенными в записке вы-
шеуказанных товарищей. Прав-
да, неясно, с какими именно со-
ображениями оно соглашается. 
Но в последующих пунктах сле-
дуют указания: отправить в Ка-
бул министра обороны Язова, 
чтобы тот на месте изучил об-
становку и оказал помощь аф-
ганской армии. Также отправить 
в Кабул тт. Маслюкова, Гостева и 
Катушева (первый зампредсов-
мина, министр финансов, глава 
госкомитета по внешнеэконо-
мическим связям). Охрану ма-
гистрали Кабул — Хайратон орга-
низовать на базе исключительно 
афганских сил, но при этом дать 
афганцам все, что они просят, — 
для этого наладить «воздушный 
мост» с привлечением на добро-
вольной основе советских лет-
чиков.  

«Льва Панджшера» 
загоняют в клетку

Следующий акт этой драмы 
был связан с Ахмад Шахом Ма-
судом.

Военная разведка и руково-
дители совпосольства, вклю-
чая первого замминистра ино-
странных дел Воронцова (он за-
нимал и должность нашего по-
сла в Кабуле), прилагали массу 
усилий для того, чтобы наладить 
контакт с этим ключевым игро-
ком афганской оппозиции, сде-
лать его если не союзником, то 
хотя бы гарантом соблюдения 
перемирия в ходе вывода войск. 
Несколько раз они договарива-
лись о встрече с ним, но по како-
му-то странному стечению об-
стоятельств именно в последний 
момент по тем местам, где наме-
чались встречи, армия ДРА на-
носила мощные ракетно-артил-
лерийские удары. Только впо-
следствии выяснилось, что дела-

лось это по приказу афганского 
президента, ревниво относивше-
гося к своему заклятому врагу. 

Ставший недавно министром 
обороны Д.Т. Язов, прежде ни-
когда не имевший отношения к 
афганским делам (он командо-
вал Дальневосточным военным 
округом), беспрерывно тормо-
шил командарма-40: «Отче-
го до сих пор не ликвидирован 
Масуд?» Когда Громов пытал-
ся объяснить «отчего», то в от-
вет министр грубо обрывал его: 
«Разбейте этого негодяя. Уни-
чтожьте». 

К сожалению, прямым ви-
новником случившегося далее 
надо признать и Э.А. Шевардна-
дзе, который поддался уговорам 
Наджибуллы и тоже настаивал 
на проведении массированных 
ударов по позициям Масуда. 

Во второй половине января 
1989 года, то есть примерно за 
месяц до окончательного выво-
да войск, «льву Панджшера» был 
направлен ультиматум: если тот 
будет препятствовать выстав-
лению застав правительствен-
ных войск в районе Южного Са-
ланга, то против него применят 
силу. Собственно говоря, реак-
ция Масуда была безразлична, 
ибо решение о проведении круп-
ной войсковой операции загодя 
приняли в Москве и согласовали 
с Кабулом. Она получила кодо-
вое название «Тайфун» и должна 
была начаться 24 января. 

«В район перевала Саланг 
были стянуты значительные 
силы советских войск, большое 
количество огневых средств, в 
том числе тяжелые огнеметы 
«Буратино», реактивные систе-
мы залпового огня «Ураган», 
«Град», — рассказывает о тех 
днях офицер оперативной груп-
пы МО в Кабуле А. Ляховский. — 
Однако в середине дня 22 янва-
ря генералу армии В.И. Варен-
никову из Москвы позвонил ми-
нистр обороны СССР Д.Т. Язов, 
приказав начать боевые дей-

ствия против Масуда на сутки 
раньше». 

Ляховский присутствовал 
при том разговоре и видел, ка-
ких трудов стоило Вареннико-
ву сдержаться, не нагрубить ми-
нистру. Лишь положив трубку, 
Валентин Иванович дал волю 
своим эмоциям. Приказ при-
шлось выполнять. На кишлаки 
в районе Саланга, на окрестные 
горы и ущелья обрушился шквал 
огня, бомбы сбрасывали даже 
стратегические бомбардиров-
щики, вылетавшие с советских 
аэродромов. Конечно, наряду с 
моджахедами погибло и много 
мирных жителей.

Вот он — один из трагических 
поворотов этого непридуманно-
го исторического триллера. На 
кону тысячи жизней — и совет-
ских воинов, и моджахедов, и 
мирных афганцев. На кону — ка-
рьеры множества генералов, ди-
пломатов, политиков. На кону — 
судьба горбачевских инициатив. 

Но молох войны беспощаден. 
Запущенный однажды, он дей-
ствует сам по себе, ломая жиз-
ни и отдельных людей, и всего 
миропорядка, выстраивая ис-
торию самым затейливым и не-
предсказуемым образом. 

 «Лев Панджшера» в своем 
письме на имя Ю.М. Воронцо-
ва от 26 января с горечью отме-
чал: «Жестокие и позорные дей-
ствия, которые ваши люди осу-
ществили … в последние дни сво-
его пребывания в этой стране, 
уничтожили весь недавно про-
явившийся оптимизм». 

Теперь наши генералы не 
без оснований ждали от Масу-
да ответного удара. Но, как это 
ни покажется странным, лидер 
моджахедов даже и в этой ситу-
ации остался верен своему обе-
щанию — не стрелять в спину 
уходившим солдатам в тех рай-
онах, которые контролировали 
его бойцы. 

15 февраля последние совет-
ские подразделения с разверну-
тыми знаменами перешли мост, 
соединявший Союз и Афгани-
стан в районе Термеза. 

Конечно, по законам драма-
тургии и человеческим зако-
нам вернувшихся с долгой вой-
ны солдат первым должен был 
встречать глава государства. И 
ведь именно он, Горбачев, так 
последовательно руководил 
многолетней и многотрудной 
операцией по возвращению до-
мой. Но тут отчего-то случился 
сбой: никто из высших руково-
дителей страны в Термез не при-
ехал. Никто не сказал солдатам 
спасибо за выполненный ими 
долг, не склонил голову в память 
о погибших.   

В феврале 80-го полковник Громов входил в Афганистан. В феврале 89-го генерал Громов возвращал армию домой. 

А К Ц Е Н Т

Чем ближе был второй, то есть 
заключительный этап вывода, 
тем сильнее нарастала паника 
в кабульской верхушке

На протяжении всей войны четвероногие саперы делили с солдатами тяготы службы.

А К Ц Е Н Т

Наджибулла требовал нанесения по позициям Масуда 
упреждающих ударов с привлечением стратегической 
авиации из СССР

А К Ц Е Н Т

Молох войны беспощаден. 
Запущенный однажды, он действует 
сам по себе, ломая жизни и отдельных 
людей, и всего миропорядка
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ТЕХНОЛОГИИ Приложение 
поможет защититься 
от рака кожи

Родинка 
на экране

Ирина Невинная

Ученые приволжского Института травматологии 
ПИМУ вместе с коллегами придумали, как просто и со-
всем не затратно защитить людей от рака кожи. Проект 
назвали «Регион без меланомы», но установить прило-
жение «ПроРодинки» и проверить, нет ли чего опасно-
го на теле, может любой житель России — это займет не 
больше минуты. 

Некоторые виды рака кожи, прежде всего мелано-
ма, очень агрессивны. Но плюс в том, что их легко об-
наружить. Онкологи говорят: надо регулярно осмат-
ривать тело и следить за появлением родинок, их ро-
стом и изменениями. Некоторые врачи советуют пе-
риодически фотографировать себя и свои родинки, 
чтобы было легче увидеть изменения. Если родинки 
ведут себя неспокойно (меняют размер, очертания, 
цвет), надо бить тревогу и бежать к дерматологу. Он 
проверит, нет ли измененных клеток, и, если нужно, 
отправит к онкологу.

Чем раньше удалить меланому, тем выше шансы 
на излечение. Приложение, разработанное выпуск-
ником платформы инноваций Generations вместе со 
специалистами ПИМУ и компании АИМЕД, поможет 
справиться с визуальным анализом состояния кожи не 
только врачу общей практики или терапевту, но и че-
ловеку вовсе без медицинского образования.Прило-
жение так и назвали — «ПроРодинки». Все очень про-
сто: нужно сфотографировать вызывающий вопросы 
участок кожи и загрузить в приложение. Оно исполь-
зует нейронную сеть, которая оценивает фотографию 
и тут же выдает заключение — опасно образование или 
нет — с точностью онколога. Это подтвердили испы-
тания, проводившиеся на базе Онкоцентра Блохина в 
Москве. Распространенность меланомы растет: в этом 
виновата и наша любовь к неумеренному загоранию, 
и походы в солярий. «В Нижегородской области годо-
вые затраты на лечение больных меланомой 3—4-й ста-
дии составляют около 780 млн рублей, — говорит рек-
тор ПИМУ Николай Карякин. — Если внедрить сервис 
поддержки принятия врачебных решений «ПроРодин-
ки», эти затраты можно снизить вдвое». «Регистрация 
нашего продукта в качестве медицинского изделия 
открывает возможности применять его на этапе пер-
вичного звена и маршрутизации пациентов к узким 
специалистам в случае наличия рисков», — пояснил 
«РГ» директор по развитию АИМЕД Антон Мельников. 
Но сфотографировать свои родинки и отправить фото 
на анализ может любой человек. То есть приложение 
подходит и для самоосмотров.  

МЕДИЦИНА В Мариуполе открылся один из лучших в стране 
многопрофильных медцентров

Морской прием
Иван Петров

В
оенные строители 
возвели в Мариупо-
ле современный ме-
дицинский комплекс 
Федерального меди-
ко-биологического 
агентства. Об этом 
рассказали в Минобо-
роны России, опубли-

ковав видео из уже открывше-
гося для посетителей медучре-
ждения.

«Многопрофильный много-
функциональный медицинский 
центр с современным оборудо-
ванием — один из лучших в стра-
не. Здесь оказывают любую 
врачебную помощь, в том числе 
узкоспециализированную», — 
отметили в военном ведомстве.

Медицинский комплекс обо-
рудован по современным стан-
дартам. Одно- и двухместные 
палаты с необходимым оснаще-
нием и санузлами. Отделения 
оснащены новейшей диагно-
стической и лечебной техни-
кой. Высокоточное оборудова-
ние дает возможность получать 
данные о состоянии здоровья с 
максимальной детализацией.

«Колоссальные впечатле-
ния. Я не ожидал, что у нас в Ма-
риуполе после 30 лет пребыва-
ния на Украине построят такой 
центр. Благодаря, конечно, Рос-
сии. Очень все прекрасно тут 
сделано», — рассказал один из 
жителей Мариуполя.

В стационаре смогут оказы-
вать экстренную специализи-
рованную помощь больным, 
пострадавшим в случае ава-
рий и катастроф, принимать 
раненых, которых станут до-
ставлять авиационным транс-
портом.

Представленный в центре 
новейший аппарат компьютер-
ной томографии позволяет ис-
следовать любые системы орга-
нов человека. Результат тут же 
получают специалисты в режи-
ме 3D-визуализации.

В четырехэтажном лечеб-
но-диагностическом корпусе 
расположены отделения ско-

рой помощи, оперблок, реани-
мация и стационар на 60 коек. В 
год учреждение сможет оказы-
вать квалифицированную по-
мощь 52 тысячам пациентов.

В сердечно-сосудистом отде-
лении кроме стандартных опе-
рационных работают и так на-
зываемые гибридные, осна-
щенные рентгено-контрастны-
ми столами. Это дает возмож-
ность выполнить любое рент-
геновское исследование в мо-
мент, когда пациент уже нахо-
дится на операционном столе.

В отделении также работа-
ет и новейший аппарат искус-
ственного кровообращения.

«Он позволяет запротези-
ровать функцию сердца во вре-
мя операции. Сердце останав-
ливается. Хирурги работают 
спокойно. Аппарат выполня-
ет функцию сердца в этот мо-
мент», — объяснил телекана-
лу «Звезда» заведующий сер-
дечно-сосудистым отделением 
медцентра Максим Минаков.

«Оборудование, которое 
есть в медцентре, позволяет 
выполнить практически любое 
оперативное вмешательство. 
В нашем отделении это и хи-
рургического профиля, и трав-
матологического, в том числе 
и многоэтапные реконструк-
тивно-пластические операции 
на костях и суставах конечно-
стей», — отметил завотделением 
хирургии № 2 Сергей Иванян.

Помимо операционных в ме-
дицинском центре уже работа-
ет поликлиника. 

«На данный момент завер-
шен первый этап строитель-

ства многопрофильного меди-
цинского центра, — рассказал 
главный врач мариупольского 
медцентра Дмитрий Данилов. — 
В нем представлены консульта-
тивно-диагностический центр 
третьего уровня и стацио-
нар, развернутый на 100 коек 
с возможностью дальнейшего 
расширения». 

Консультативно-диагности-
ческий центр, по словам глав-
врача, представлен поликли-
никой, мощность которой со-
ставляет 400 приемов при двух-
сменном режиме работы, и диа-

гностическим блоком, в кото-
ром есть лабораторное отде-
ление. «При полной загрузке 
можно проводить там до 1200 
исследований в сутки», — пояс-
нил медик. 

Мариуполь был освобожден 
в конце мая 2022 года. Строи-
тельство комплекса началось 
осенью 2022 года по поруче-
нию президента России Влади-
мира Путина. Военные строи-
тели возвели медцентр за ре-
кордные десять месяцев. 

В Мариупольском центре 
работают 535 человек, из них 
более ста — это врачи. Есть как 
местные специалисты, так и 
приезжие.

В планах — строительство 
второго корпуса со стациона-
ром на 400 мест, ожоговым цен-
тром, отделением гемодиали-
за и медицинской реабилита-
ции. С вводом в эксплуатацию 
второй очереди центра почти 
утроится число специалистов, 
а пропускная способность ме-
дучреждения увеличится в 
разы.

Напомним, Мариуполь силь-
но пострадал в марте 2022 года 
в результате действий укра-
инских формирований, в том 
числе боевиков-националистов 
из полка «Азов» (признан терро-
ристическим и запрещен в РФ). 

Украинские силы, отступая, 
обстреливали жилые кварталы 
фугасными бомбами, наносили 
удары по мостам и трассам, об-
стреливали школы и медучре-
ждения. 

В  настоящее время Ма-
риуполь активно восстанав-
ливается, там работают бо-
лее 20 тысяч строителей из 
разных регионов России. В го-
роде возводят жилые дома, дет-
ские сады, поликлиники, шко-
лы. Восстанавливают объекты 
культуры и образования. 

Уже в этом году - к началу 
нового учебного сезона - в Ма-
риуполе откроется филиал На-
химовского военно-морско-
го училища. Военные строи-
тели реализуют масштабный 
проект на побережье Азовского 
моря. •

Медцентр в Мариуполе оснастили самым современным оборудованием, в том числе аппаратами для УЗИ.

Новый медцентр военным строителям удалось построить за рекордные 10 месяцев. Местные жители не скрывают своего удивления — за 30 лет пребывания на Украине такого не случалось. 

В новом медучреждении работают более 100 врачей, среди них как местные специалисты, так и приезжие. После строительства второй очереди число медперсонала значительно увеличится. 

А К Ц Е Н Т

Строительство медкомплекса 
началось по поручению 
Владимира Путина осенью 2022 года — 
через несколько месяцев 
после освобождения Мариуполя от ВСУ 
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В Подмосковье 
вводят 
бюджетную 
ипотеку для 
привлечения 
врачей 

ОТКРОЙТЕ 
ТВЕРЬ 
Ирина Рыбникова

В Подмосковье стартует но-
вая мера поддержки для меди-
цинских работников. Губерна-
тор области Андрей Воробьев 
анонсировал программу «Бюд-
жетная ипотека», участники 
которой смогут решить свой 
жилищный вопрос на льготных 
условиях. 

«В ближайшее время мы 
запускаем ряд модернизиро-
ванных объектов здравоохране-
ния. Это постоянный процесс: 
где-то заканчивается капиталь-
ный ремонт, какие-то объекты 
мы строим, 1 июня, например, 
запустим крупнейшую област-
ную больницу — детский клини-
ческий центр им. Л.М. Рошаля. 
Все это требует постоянного 
привлечения специалистов», 
— отметил Воробьев на заседа-
нии правительства региона. Для 
врачей, напомним, в Подмоско-
вье действует программа со-
циальной ипотеки, когда пред-
ставителям 38 приоритетных 
специальностей региональный 
бюджет оплачивает первый вз-
нос и тело кредита, оставляя за 
самим новоселом лишь выпла-
ту процентов. По этой програм-
ме жилье за несколько лет при-
обрели уже порядка двух тысяч 
медработников. 

У бюджетной ипотеки усло-
вия будут чуть скромнее — об-
ласть оплатит новоселу перво-
начальный взнос в размере 15% 
от стоимости приобретаемо-
го жилья и на два пункта сни-
зит действующую процентную 
ставку по ипотеке. Но зато стать 
участником этой программы 
сможет врач любой специаль-
ности, а не только тех 38, кото-
рые считаются дефицитными 
в подмосковных больницах и 
поликлиниках. «Это пробный 
шаг, пока хотим выдать 20 сер-
тификатов и посмотреть, как 
будет работать программа», — 
уточнила первый зампред об-
ластного правительства Свет-
лана Стригункова. По ее сло-
вам, в прошлом году в учрежде-
ния здравоохранения региона 
удалось привлечь 5,5 тысячи 
врачей и 7,5 тысячи медсестер. 

Работа по поиску кадров на-
чинается уже с медицинских ву-
зов и колледжей. «Мы ездим по 
другим регионам, где есть меди-
цинские вузы, — в Тверь, Рязань, 
Саратов, обращаемся в част-
ные медицинские организации, 
рассказывая о преференциях, 
которые получают наши вра-
чи», — продолжает Стригункова. 
Область на 20% увеличила кво-
ты на обучение в медвузах и до-
бавила 40% мест в колледжах, 
где сегодня учатся 2,4 тысячи 
человек. И почти все будущие 
медсестры уже знают, в какую 
больницу они пойдут работать 
после окончания колледжа — ме-
дучреждения выплачивают им 
стипендии в обмен на обязатель-
ство потом отработать несколь-
ко лет в их отделениях. А буду-
щих врачей из регионов охотно 
берут на практику в областные 
больницы, предоставляя на все 
время практики проживание и 
питание. Многие из них, посмот-
рев, в каких условиях работают 
местные врачи, после оконча-
ния вуза целенаправленно воз-
вращаются в Подмосковье. 

Иногда нужные результа-
ты приносят совсем, казалось 
бы, незначительные действия. 
Например, за последние полто-
ра месяца в службу скорой по-
мощи пришли 95 новых сотруд-
ников. А власти всего-то модер-
низировали сайт, добавив гео-
локацию в раздел «Вакансии». 
Теперь каждый посетитель раз-
дела видит ближайшую к нему 
подстанцию. И некоторые ме-
дики из соседних регионов по-
считали, что те 50—60 километ-
ров, что отделяют их дом от воз-
можной новой работы, не по-
меха привычной жизни. Маши-
ны сейчас есть у всех, пробок в 
отдаленных муниципалитетах 
области почти не бывает. А час 
дороги на работу стоит тех пре-
ференций, что получают врачи 
в Подмосковье.  

СТРОИТЕЛЬСТВО 
Новый корпус детской 
больницы св. Владимира 
примет первых пациентов 
в будущем году

Вот прилетит 
вертолет

Ирина Огилько 

В Сокольниках на территории Детской городской кли-
нической больницы святого Владимира строится но-
вый суперсовременный корпус. Он будет оснащен по 
последнему слову техники. С его открытием больница 
станет одним из самых современных детских много-
профильных стационаров не только в Москве, но и в 
России. Вчера ход работ вместе с журналистами осмот-
рел руководитель департамента строительства Моск-
вы Рафик Загрутдинов. 

Он напомнил, что решение о возведении нового 
корпуса на территории больницы в 2021 году принял 
мэр Москвы Сергей Собянин. «Новый комплекс осна-
стим передовыми медицинскими технологиями, в нем 
будет работать больше тысячи человек медперсонала, 
— сказал Рафик Загрутдинов. — Будет и своя вертолет-
ная площадка, что позволит оперативно принимать 
экстренных пациентов».

Шестиэтажное здание строится рядом со старыми 
корпусами, вдоль улицы Матросская Тишина. Рассчи-
тано оно на 570 коек. Помимо обычного стационара 
будет так называемый стационар кратковременного 
пребывания и дневной стационар. 

Сейчас у новостройки уже есть стены, окна, идет 
монтаж кровли, готова вертолетная площадка. Идет об-
лицовка фасада: алюминиевые панели в виде тонких и 
широких полос создают эффект волны. Основные ра-
боты идут внутри: монтируются стены и перегородки, 
инженерные системы. «Уровень готовности объекта до-
стиг 45 процентов», — заметил Загрутдинов. Он уточнил, 
что в здании разместятся 20 отделений стационара и 
уникальный Центр гравитационной хирургии крови 
и гемодиализа, отделение реанимации и интенсивной 
терапии для новорожденных. Будет там оборудовано 
также 15 операционных, из которых одна — гибридная 
ангиографическая, две — малые, три в блоке кратковре-
менного пребывания, остальные — общие, плюс лабо-
ратории — клинико-диагностическая, бактериологиче-
ская и патоморфологическая. В корпусе поставят 1476 
единиц медоборудования — два МРТ, три КТ, три рентге-
новских диагностических комплекса и многое другое. 

Особое внимание уделяется комфорту пребывания 
маленьких пациентов. Для этого на втором этаже но-
вого корпуса открыли шоурум, чтобы медработники 
смогли выбрать мебель и интерьер для своих отделе-
ний. Чуть позднее на этом и других этажах создадут иг-
ровые пространства, Family room — комнаты отдыха.  

Область оплатит 
новоселу перво-
начальный взнос 
в размере 15% 
от стоимости 
 приобретаемого 
жилья
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Глава депстроя Москвы Рафик Загрутдинов: В здании размес-
тятся 20 отделений стационара и уникальный Центр гравита-
ционной хирургии крови и гемодиализа.
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ИНТЕРВЬЮ Михаил Барщевский 
поставил спектакль на острые 
темы современности

Нарушил формат

Владислав Куликов

В Московском театре на Труб-
ной пройдет спектакль «Нефор-
мат», поставленный Михаилом 
Барщевским: известным пра-
воведом, профессором, заслу-
женным юристом России. На 
сцене поднимаются чрезвычай-
но острые темы: война и мир, 
любовь и семья, отчего столь-
ко разговоров вокруг радуги 
и тому подобное.

Автор пьесы заверил «РГ», 
что ни один параграф россий-
ского законодательства в по-
становке не нарушен. Впрочем, 
это мы еще посмотрим…

Михаил Юрьевич, все вас зна-
ют как блестящего юриста. 
Многие помнят по «Что? 
Где? Когда?». Но все-таки уви-
деть вас на театральных 
подмостках это достаточно 
неожиданно. Скажите: поче-
му вдруг театр?

МИХАИЛ БАРЩЕВСКИЙ: Это уже пя-
тый мой спектакль, так что это 
не новость. В Театре на Труб-
ной, например, идет спектакль 
по пьесе «Женское счастье», 
которая написана мной в соав-
торстве с Екатериной Кретовой. 
Это классическая мелодрама.

Какая у нее посещаемость?
МИХАИЛ БАРЩЕВСКИЙ: Хорошая.

Однако спектакль «Нефор-
мат» это уже не просто пье-
са, а пьеса, разрывающая шаб-
лоны. Во всяком случае так 
заявляется. А вы уже не просто 
драматург, но и постановщик, 
и актер. Ради чего все это?

МИХАИЛ БАРЩЕВСКИЙ: Мне показа-
лось интересным предложить 
зрителю не просто развлекать-
ся, отдыхать, следить за сюже-
том, но — подумать. Я не толь-
ко написал пьесу, но и решил 
ее сам ставить не потому, что 
считаю себя режиссером, а по-
тому что хотел добиться пара-
доксального эффекта. На сцене 
разыгрывается четыре эпизода. 
Актерами и мной обсуждаются 
социально острые проблемы.

Страшно спрашивать, 
но все-таки: какие?

МИХАИЛ БАРЩЕВСКИЙ: Первое: се-
мья, ее место в современном 

мире. Второе: это проблема вой-
ны. Почему происходят войны, 
может ли человечество жить без 
войн. Третье: вопрос ЛГБТ, педо-
филии, инцеста. Четвертое: ка-
кая роль денег в нашей жизни.

Деньги нужны, тут не о чем 
спорить. А вот по поводу 
остального… Как бы сказать 
помягче… Вы уверены, что 
сейчас подходящее время для 
таких разговоров?

МИХАИЛ БАРЩЕВСКИЙ: Для меня 
было важным показать, что 
сегодня нет запретных тем для 
обсуждений, для разговоров. 
Я не хочу, чтобы какие-то темы 
замалчивались или уходили в 
кухонное обсуждение. Для здо-
рового общества считаю это не-
правильным.

Поэтому в ходе спектакля 
заявленные темы перемежают-
ся с обсуждением актуальных 
событий, которые произошли 
непосредственно перед спекта-
клем. Получилось в итоге, что 
это разговор со зрителями и о 
вечном, и о сиюминутном.

Ну, например?
МИХАИЛ БАРЩЕВСКИЙ: В прошлый 
раз мы обсуждали тему «голой 
вечеринки». Как такое возмож-
но? Что у людей в голове? И что 
в этом противозаконного?

Постойте, у вас спектакль 
или ток-шоу?

МИХАИЛ БАРЩЕВСКИЙ: Конечно, 
это театр, а не ток-шоу. Но тем 
не менее это не формат. Поче-
му театр? Потому что актеры 
большую часть спектакля иг-
рают написанные мною роли. 
И публика не участвует в об-

суждении, а присутствует при 
обсуждении. Но потом начина-
ется импровизация, актеры и я 
говорим уже без заранее напи-
санного текста, высказываемся 
по волнующим темам.

Не боитесь, что дело может 
далеко зайти? 

МИХАИЛ БАРЩЕВСКИЙ: Такого в те-
атре больше нет нигде. Не мне 
судить, насколько удачно полу-
чилось. Но люди из зала не ухо-
дят. И зрительный зал полон. 
Значит, наверное, что-то в этом 
есть.

Уточним вопрос: не боитесь 
наговорить себе на статью?

МИХАИЛ БАРЩЕВСКИЙ: Плюс, ко-
нечно, я остаюсь юристом и по 
многим из этих вопросов вы-
сказываю точку зрения именно 
юриста, а не пикейного жилета. 
Так что мы остаемся в право-
вом поле.

Не думали дать голос публике?
МИХАИЛ БАРЩЕВСКИЙ: В театре 
есть такое понятие «четвертая 
стена». Не скрою, у меня был 
соблазн поставить микрофон 
в зал. Возможно, я к этой теме 
еще вернусь. Но пока хватает 
и того, что есть.

Хочу, чтобы зритель в зале 
думал, думал и еще раз думал.

В спектакле много момен-
тов, когда зал смеется. Но есть 
моменты, когда наступает пол-
ная тишина и у зрителей чув-
ствуется испуг. 

От чего испуг?
МИХАИЛ БАРЩЕВСКИЙ: Потому что 
начинает обсуждаться тема, о 
которой не принято говорить 
публично. Когда один из акте-
ров в роли высказывает совер-
шенно парадоксальные сужде-
ния о, казалось бы, очевидном, 
тогда и наступает тишина.

Аристотель ввел понятие «ка-
тарсис». Это не испуг, а очи-
щение, некие чувства, очищаю-
щие душу зрителя. Допустим, 
испугать у вас получилось. 
А катарсис запланирован?

МИХАИЛ БАРЩЕВСКИЙ: Да.

Опять хочется уточнить во-
прос. По Аристотелю катар-
сиса надо достигать через со-
переживание. А вы хотите до-
вести зрителя до катарсиса 
через размышление. Катарсис 
через размышление — такое 
возможно?

МИХАИЛ БАРЩЕВСКИЙ: Да, это воз-
можно. Когда вы узнаете что 
что-то, казавшееся вам очевид-
ным, на деле не так очевидно и 
даже совсем не так, как пред-
ставляется, вы можете испы-
тать катарсис.

Название спектакля изна-
чально было «Споры об очевид-
ном». Но поскольку у нас вы-
шел абсолютный неформат, то 
и произошло переименование. 
В «Неформат». Так точнее.

Кто ваши актеры?
МИХАИЛ БАРЩЕВСКИЙ: Актеры 
разные. Я хочу иметь несколько 
составов, потому называть ни-
кого не буду. Но актеры хорошие. 
Будут периодически меняться 
два-три состава. Спектакль ан-
трепризный, не репертуарный. 

То есть не идет постоянно…
МИХАИЛ БАРЩЕВСКИЙ: И актерский 
состав будет определяться 
перед каждой конкретной по-
становкой.  

Папа, я вспомнил
Суд пришел к выводу, 
что раз сын умершего 
не привлекался к ответ-

ственности за неуплату алимен-
тов, то его нельзя признать недо-
стойным наследником. 
После такого решения районно-
го суда сын, который пропустил 
шестимесячный срок для приня-
тия наследства, потребовал, что-
бы суд его восстановил. 
По его утверждению, о смерти 
отца он узнал только тогда, когда 
получил иск от бабушки. Рань-
ше он не мог об этом узнать, по-
скольку жил в другом городе.

В итоге три местные судеб-
ные инстанции дружно согла-
сились восстановить молодому 

человеку положенный по зако-
ну срок принятия наследства. 
Они признали причины пропус-
ка срока вполне уважительными 
и не нашли доказательств того, 
что сын узнал о смерти своего 
отца раньше процесса о призна-
нии недостойным наследником. 

Да, подчеркнули в своих ре-
шениях местные суды, сыну по-
чта доставила извещение о смер-
ти вовремя и положила в почто-
вый ящик. Но почтовый ящик 
ведь был в Тольятти, а сын на тот 
момент уже переехал в Москву, 
где и проживал.

Вот только мать умершего 
гражданина не согласилась с ре-
шением о восстановлении срока 

для внука и пожаловалась в Вер-
ховный суд РФ.

Там материалы этого дела 
попали в Судебную коллегию по 
гражданским делам Верховно-
го суда РФ. Там материалы дела 
внимательно изучили и самые 
грамотные судьи страны отме-
нили все решения местных су-
дов, вынесенных в пользу рав-
нодушного сына.

Во-первых, судьи Верховно-
го суда не согласилась с тем, что 
для пропуска срока принятия 
наследства у гражданина были 
уважительные причины. 

Чтобы восстановить срок, 
нужны доказательства, что на-
следник не знал и не должен был 
знать о смерти наследодателя 
«по объективным и не завися-
щим от него обстоятельствам», 
— напомнил ВС.

Высокий суд подчеркнул 
главное — незнание о смерти 
наследодателя — это не повод 
восстановить срок для принятия 
наследства. 

По мнению Верховного суда 
РФ у сына умершего мужчины 
в действительности была реаль-
ная возможность поддерживать 
отношения с отцом, интересо-

ваться его судьбой и состоянием 
здоровья. 

При «должной осмотритель-
ности и заботливости» он мог и 
должен был узнать о смерти сво-
его отца, открытии наследства, 
о действиях наследников в от-
ношении имущества. Но вме-
сто этого он предпочел не отве-
чать на звонки и скрывать свой 
адрес от оставшихся в Тольятти 
родственников, обратила вни-
мание Судебная коллегия по 
гражданским делам Верховного 
суда РФ.

«Нежелание поддерживать 
родственные отношения с насле-
додателем и отсутствие интереса 
к его судьбе ни закон, ни Пленум 
не относят к уважительным при-
чинам пропуска срока для при-
нятия наследства», — указали су-
дьи ВС.

С учетом всего сказанного 
ВС отменил решения нижестоя-
щих судов по иску внука к своей 
бабушке и вернул спор о сроках 
на новое рассмотрение в Автоза-
водский районный суд Тольятти. 

Теперь принятое по это-
му делу решение местные суды 
пересмотрят так, как объяс-
нил ВС. 

По мнению юристов, главный 
вывод, который сделал Верхов-
ный суд по этому гражданскому 
спору, можно свести к следую-
щей формуле — перечень уважи-
тельных обстоятельств для про-
пуска срока, прописанный в ста-
тье 1154 Гражданского кодекса, 
является исчерпывающим и не 
должен толковаться расшири-
тельно. 

По заявлению экспертов, по-
зиция Верховного суда в этом 
наследственном деле защитит 
интересы членов семьи насле-
додателя.

При этом, юристы, которые 
специализируются на наслед-
ственных делах, напоминают, 
что у опоздавших к оформле-
нию наследства родственников 
все же есть возможность всту-
пить в права наследства. 

Для этого нужно получить 
нотариальное согласие от дру-
гих наследников. Об этом ска-
зано в пункте 2статьи 1155 Гра-
жданского кодекса РФ.

И еще специалисты напоми-
нают, что новыми уважитель-
ными причинами восстановить 
срок для принятия наследства 
стали принятые в стране коро-
новирусные ограничения. Суды 
массово с ними соглашались. 

Определение Верховного суда 
№ 46-КГ20-28-К6.

АВТОМОБИЛИ Когда страховщик должен выплатить 
за ремонт машины больше установленного законом лимита

Авария с переплатой

Владимир Баршев 

С
траховщику, если 
он не направил по-
страдавшую в ава-
рии машину в ре-
монт и не оплатил 
его, придется выпи-
сать владельцу это-
го автомобиля сум-
му, даже превыша-

ющую установленные законом 
лимиты. Такое неожиданное ре-
шение было принято местными 
судами и поддержано Шестым 
кассационным судом. Правиль-
ность их выводов подтвердил 
даже экспертный совет службы 
финансового уполномоченного. 
В общем, установленные рамки 
выплат по ОСАГО заметно раз-
двигаются. Но только в том слу-
чае, если страховщик не органи-
зовал ремонт автомобиля, по-
страдавшего в аварии. 

А теперь суть дела. Некая ав-
товладелица Арушанян попала 
в аварию. Виновником проис-
шествия был водитель друго-
го автомобиля. Оба водителя 
были застрахованы по ОСАГО, 
люди в этой аварии не постра-
дали, поэтому Арушанян обра-
тилась за возмещением ущер-
ба к своему страховщику. Но 
страховщик, вместо того, что-
бы направить ее машину на ре-
монт и компенсировать расхо-
ды по нему, решил отделаться 
просто деньгами. Он выплатил 
владелице машины чуть больше 
222 тысяч рублей. Этой суммы 
на восстановление авто явно не 
хватало. 

Дама обратилась в эксперти-
зу, где ей насчитали, что стои-
мость такого ремонта составит 

623 тысячи рублей без учета из-
носа и 388 тысяч с учетом изно-
са. Тогда она обратилась к фи-
нансовому уполномоченному, 
но тот ее претензии отклонил. 
Пришлось идти в суд. А тот уже 
назначил судебную экспертизу. 

Согласно ей, в соответствии 
с Единой методикой расчета 
восстановительного ремонта 

сумма с учетом износа соста-
вила 386 тысяч рублей, без уче-
та износа — почти 620 тысяч. 
При этом рыночная стоимость 
восстановительного ремонта 
автомобиля без учета износа 
составила 1 357 тысяч рублей, с 
учетом износа — 909 тысяч.

Суд первой инстанции уста-
новил, что автовладелица не за-
ключала со страховой компани-
ей соглашение о выплате день-
гами. Решение не направлять 
машину на ремонт, а выпла-
тить денежный эквивалент 
было принято самой страховой 
компанией. Но дело в том, что 
при ремонте страховщик опла-
чивает всю стоимость без учета 
износа. А при выплате деньгами 
— износ учитывается. Что делает 
подобный способ расчетов с по-
страдавшим в ДТП более выгод-
ным для страховщика. 

Поэтому суд пришел к вы-
воду, что раз страховщиком не 
исполнена его обязанность по 
восстановительному ремонту 
машины, то он должен возме-
стить убытки в виде разницы 
между стоимостью такого ре-
монта по рыночным ценам и 
выплаченной суммой. А так-
же заплатить штраф в размере 

50% от недоплаченного ранее, и 
компенсировать судебные рас-
ходы. 

Суд апелляционной инстан-
ции все утвердил, только сни-
зил штраф страховщику. Он 
исходил из расчета, что штраф 
надо считать от выплаты, поло-
женной в соответствии с зако-
ном об ОСАГО. А не от рыноч-
ной стоимости ремонта авто. 

Шестой кассационный суд 
со всеми этими доводами со-
гласился. Он пояснил, что в со-
ответствии с законом об ОСА-
ГО, по общему правилу стра-
ховщик обязан организовать и 
оплатить восстановительный 
ремонт поврежденного авто-
мобиля, то есть произвести воз-
мещение вреда в натуре. В этом 
правиле, конечно, есть исклю-
чения. Главное из них — согла-
шение между страховщиком и 

пострадавшим о выплате вме-
сто ремонта. 

А это условие соблюдено 
не было. А неисполнение обя-
занности произвести ремонт 
приводит к тому, что дело уже 
рассматривается не по зако-
ну об ОСАГО, а по Гражданско-
му кодексу, который требу-
ет компенсировать ущерб в 
полном объеме. И при этом не 
важно, что в законе выплата 
по «железу» ограниченна 400 
тысячами рублей. «В полном 
объеме» — значит, что автовла-
делец должен компенсировать 
свои расходы ровно на такую 
сумму, которую ему пришлось 
потратить. 

Как сообщает Агентство 
страховых новостей, эксперт-
ный совет службы финуполно-
моченного согласился с такой 
позицией судов. Он рекомен-
довал финомбудсменам в слу-
чае неорганизации или ненад-
лежащей организации стра-
ховщиком восстановительно-
го ремонта по полису ОСАГО 
рассматривать сумму взыс-
кания не как страховое возме-
щение, а как убытки по Гра-
жданскому кодексу. А также 
рассчитывать эти убытки как 
действительную стоимость ре-
монта по рыночным ценам в 
субъекте РФ. Кроме того, рас-
считывать их с учетом утраты 
товарной стоимости и без уче-
та износа на момент рассмот-
рения спора, а также без огра-
ничения по лимиту страхового 
возмещения по ОСАГО.

Впрочем, служба финупол-
номоченного отдельно обра-
тила внимание на то, что такой 
порядок взыскания убытков 

применяется исключительно в 
случаях, когда финомбудсмен 
установит нарушение права по-
страдавшего на организацию 
ремонта со стороны страховой 
компании. 

Отдельно в рекомендаци-
ях указано, что у потерпевше-
го сохраняется право на неу-
стойку по закону об ОСАГО. 
При взыскании убытков фи-
номбудсмен будет рассчиты-
вать неустойку от стоимости 
ремонта без учета износа, но по 
Единой методике, а не от взыс-
канной суммы убытка. 

Также за пострадавшим 
сохраняется право требовать 
взыскания процентов на сумму 
долга уже по статье 395 ГК РФ. 

Российский союз автостра-
ховщиков полагает, что такая 
практика будет применяться 
судами до внесения системных 
изменений в законодательство 
об ОСАГО, определяющих поря-
док и условия применения нату-
ральной формы и последствия 
непредоставления потерпевше-
му транспорту сервиса для про-
ведения ремонта. Эта проблем-
ная для рынка ситуация сложи-
лась из ряда разных факторов, 
которые привели к тому, что 
при рассмотрении споров суды 
взыскивают со страховщика 
сумму, квалифицируемую в ка-
честве убытка по ГК РФ, без уче-
та лимита возмещения по ОСА-
ГО. В случае, если такой подход 
станет всеобщим, то послед-
ствия будут сказываться на сто-
имости ОСАГО. Полисы просто 
вырастут в цене.  

Если машина не отправлена в ремонт, 
это может обернуться потерями для 
страховщика.

По мнению суда, наследства достоин тот, кто заботился о родственнике.

А К Ц Е Н Т

Страховщик должен возместить 
не оставшуюся страховую сумму 
по ОСАГО, а ущерб, нанесенный 
неисполнением обязанностей 

А К Ц Е Н Т

ВС решил: равнодушие к отцу 
нельзя признать уважительной 
причиной пропуска срока

Досье РГ

Ближайшие спектакли «Неформат» пройдут 27 февраля и 1 марта в Мос-

ковском театре на Трубной (бывшая «Школа современной пьесы»). Вся 

информация о спектакле есть на сайте «театрнеформат.рф».

Спектакль поставил полномочный представитель правительства Россий-

ской Федерации в высших судебных инстанциях, действительный государ-

ственный советник первого класса, доктор юридических наук, профессор, 

заслуженный юрист Российской Федерации Михаил Барщевский.

РЕШЕНИЕ 

Суд отклонил 
иск любовницы 
к жене своего 
кавалера

ПЕРЕПИСКА 
НЕ ПОРОК
Владислав Куликов

Суд в Санкт-Петербурге при-
знал, что обманутая жена впра-
ве жаловаться на любовницу 
своего мужа родителям разлуч-
ницы. Это — принципиальная 
правовая позиция. 

Как рассказали в объеди-
ненной пресс-службе судов 
Санкт-Петербурга, в суд обра-
тилась жительница Северной 
столицы по имени Татьяна. У нее 
вышли разногласия с Галиной, 
законной женой того мужчины, 
с которым Татьяна жарко лю-
безничает. 

На взгляд истицы, так ска-
зать, «обманутой любовницы», 
Галина повела себя неподоба-
ющим образом, пожаловав-
шись родителям Татьяны, мол, 
как вы воспитывали свою дочь, 
посмотрите, что она вытворя-
ет. Бедной Татьяне пришлось 
оправдываться перед мамой. А 
Галине пришлось идти в суд.

«В обоснование заявленных 
требований истец указала, что 
на телефон ее матери стали при-
ходить сообщения от ответчика 
о том, что истец ведет амораль-
ный образ жизни, имеет сексу-
альные отношения с мужчиной, 
состоящим в браке — В. (мужем 
ответчика), также поступали 
угрозы об опубликовании пере-
писки истца с последним, в ко-
торой имеются фразы интим-
ного характера», — рассказыва-
ют в пресс-службе.

Как выяснилось, Галина тай-
но заглянула в телефон супру-
га, и там ей открылась страшная 
тайна. В  мессенджере Viber ее 
суженый переписывался с ка-
кой-то ряженой. Житейская ис-
тория. 

Татьяна — «героиня» той 
самой переписки — пожалова-
лась, что разъяренная Галина 
начала требовать с нее деньги, 
угрожая иначе отправить скрин-
шоты ее матери. А когда любов-
ница отказалась платить, мать 
Татьяны была вынуждена узнать 
о своей дочери много нового. 

«Татьяна просила признать 
несоответствующими действи-
тельности, порочащими честь 
и достоинство сведения, имею-
щиеся в переписке, переданные 
впоследствии ответчиком дру-
гому лицу с целью опорочить 
честь и достоинство, взыскать с 
Галины компенсацию мораль-
ного вреда в размере 100 тысяч 
рублей, расходы по уплате госу-
дарственной пошлины в разме-
ре 600 рублей», — рассказывают 
в пресс-службе.

Ответчица  в свою защиту 
указала, что данная переписка 
между истцом и В. была направ-
лена матери истца по ее просьбе 
как подтверждение связи. 

«Ответчик ссылался, что 
связь между Татьяной и ее су-
пругом стороной истца не оспа-
ривается», — поведали в пресс-
службе.

Иными словами, переписка 
не придумана. Галина рассказа-
ла чистую правду. Причем, по 
ее словам, изначально она про-
сто пожаловалась, а когда мама 
разлучницы потребовала дока-
зательств, прислала переписку. 
Конечно, Галина действовала не 
с самыми добрыми намерения-
ми. Но она не лгала. И, по-чело-
вечески, понять ее можно.

Районный суд г. Санкт-Петер-
бурга, рассмотрев иск, пришел 
к выводу «об отсутствии осно-
ваний для удовлетворения иска, 
поскольку сведения, изложен-
ные в ходе рассмотрения дела, 
не могут расцениваться как по-
рочащие честь, достоинство и 
деловую репутацию истца».

Таким образом, рассказать 
родителям, что их дочь встре-
чается с чужим мужем, не под-
судно — если она действительно 
встречается. Если бы жена рас-
сылала пикантные фото, то ее 
можно было бы привлечь за на-
рушение неприкросновенности 
частной информации и неза-
конное распространение порно-
графии. Такие примеры на прак-
тике есть. Однако сообщить в 
корректной форме информа-
цию о похождениях разлучни-
цы ее родным и предоставить — в 
рамках разумного — подтвер-
ждения, как оказалось, закон не 
запрещает.  

Любовнице при-
шлось оправды-
ваться перед 
своей матерью 
за переписку 
с женатым 
мужчиной

Барщевский 
по многим вопро-
сам высказывает 
мнение именно 
юриста
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Новый спектакль по пьесе Михаила 
Барщевского выходит за рамки 
 традиционной драматургии.

Т
Е

А
Т

Р
 «

У
 Н

И
К

И
Т

С
К

И
Х

 В
О

Р
О

Т
»

—Читайте также: Верховный суд 
объяснил, когда принять наслед-
ство можно даже спустя годы
rg.ru/art/2663284 
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КОШЕЛЕК В Верховном 
суде IKEA проиграла спор 
о неустойке за уход 
из России

Дешевле 
было остаться

Наталья Козлова

Верховный суд России дал возможность собствен-
нику крупного столичного торгово-развлекательно-
го центра взыскать со шведской IKEA максимальную 
неустойку за то, что иностранный магазин прекратил 
свою деятельность весной 2022 года. 

Тогда шведскому гиганту, который зарабатывал в 
нашей стране очень большие деньги, удалось гром-
ко «хлопнуть дверью». Но прошло немного времени и 
хлопанье дверьми оказалось дорогим удовольствием.

Верховный суд РФ отменил все решения  судов, ко-
торые уменьшили санкции в отношении IKEA в 33 
раза. В споре речь идет о магазине, который открылся 
в торгово-развлекательном центре еще в декабре 2021 
года. Уже в начале марта следующего года работа IKEA 
здесь была пре-
кращена. Но кро-
ме санкций были и 
официальные бума-
ги. Так вот, соглас-
но договору, арен-
датор в лице IKEA 
был обязан вести 
коммерческую дея-
тельность в течение 
всего срока арен-
ды. Иначе неустой-
ка — в размере 2/30 
части от арендной 
платы в 2,2 миллио-
на рублей в месяц. IKEA не открылся, но как арендатор 
фирма вносила плату за помещение. В августе 2022 
года дочерняя структура IKEA инициировала проце-
дуру ликвидации. После этого центр отправился в суд, 
чтобы взыскать договорную неустойку по 148 000 руб-
лей в сутки начиная с 2 июня 2022 года до намеченно-
го открытия гипермаркета. Вот только IKEA не согла-
силась. Арбитражный суд, вынес решение — взыскать с 
IKEA неустойку только с 1 октября 2022 года и главное 
— суд снизил ее размер аж в 33 раза. В итоге, получи-
лось — до 4400 рублей в день. 

Торгово-развлекательный центр не согласился с 
подобными подсчетами и попробовал оспорить это ре-
шение. Но и в следующих инстанциях ему не повезло. 
Апелляция и кассация согласились с мнением ниже-
стоящего суда. Пришлось хозяину помещений идти и 
дальше, и выше. Так спор попал на изучение в Верхов-
ный суд РФ. Там все изучили и решили совсем по-дру-
гому. Столичный торгово-развлекательный центр 
уже в высоком суде еще раз указал на то, что прежние 
инстанции не учли главного в этом споре — это полное 
приостановление IKEA коммерческой деятельности в 
нашей стране. И его судьи ВС услышали.  

В общем, итог спора таков — шведская компания по-
терпела поражение в деле о неустойке, Верховный суд 
отменил решения нижестоящих инстанций о сниже-
нии ее размера и отправил дело на пересмотр.  

Классика обмана
Это значит, что обви-
нение предъявили по 
части 4 статьи 159 Уго-

ловного кодекса РФ.
Началом многоходовой афе-

ры следствие называет 2022 год. 
Именно тогда граждане Якубов, 
Гурбанов и Сафонов разрабо-
тали сложный и, как подчерки-
вают в СК, многоэтапный план 
для хищения денег, выделяемых 
государством на программу 
«Пушкинская карта». 

Напомним, что такое «Пуш-
кинская карта». Это была от-
личная задумка: молодые люди 
могли ходить в музеи, на кон-
церты и выставки, а также в 
иные культурные заведения по 
всей стране и совершенно бес-
платно. За них платило государ-
ство. Получить «Пушкинскую 
карту» мог любой россиянин в 
возрасте от 14 до 22 лет. 

На деле это был такой специ-
альный банковский депозит на 
определенную сумму. Сертифи-
кат был как в электронном виде, 
так и в виде пластиковой карты. 
В 2021 году, когда все началось, 
сумма депозита на карте была 3 
тысячи рублей. А неиспользо-
ванные до конца года средства 
сгорали.

Карта была именной, и дру-
гой человек воспользоваться ей 
не мог.

Потом сумма на карте вы-
росла до 5 тысяч рублей. И 
оформили ее на январь прошло-

го года уже 7 миллионов моло-
дых людей. Причем государство 
объявило, что деньги студентам 
и школьникам будут поступать 
на карту каждый год, пока им не 
исполнится 23 года. 

Что же придумали мошен-
ники? В СК рассказали детали. 
Организаторы аферы сначала 
открыли счета в банках. Чтобы 
удобнее было красть, использо-
вался статус индивидуальных 
предпринимателей. В ведомстве 
подчеркнули, что мошенники 
организовали «получение ины-
ми неосведомленными лицами 
аналогичного статуса».

Соучастники зарегистри-
ровались на платформе «PRO.
Культура РФ» для участия в 
программе «Пушкинская кар-
та» как организации культу-
ры. Они же активно заключили 
договоры аренды помещений 
и даже провели переговоры с 
представителями артистов.

Это была такая подготовка к 
активным действиям. Потом афе-
ристы стали искать среди пользо-
вателей интернета молодых лю-
дей, у которых были предопла-
ченные банковские карты «Пуш-
кинская карта» с неиспользован-
ным лимитом денег. 

— Их склоняли к тому, чтобы 
те купили билеты на мероприя-
тия, организуемые участника-
ми преступной группы. Также 
подыскивали тех, кто мог офор-
мить «Пушкинские карты» с 

указанием заведомо недосто-
верных персональных данных 
получателей для приобретения 
с их использованием билетов 
на организуемые участниками 
преступной группы культур-
ные мероприятия, — объяснили 
в СК. 

Так обеспечивалось массо-
вое приобретение билетов с 
«Пушкинских карт» с неисполь-
зованным лимитом денег на ор-
ганизуемые участниками пре-
ступной группы культурные 
мероприятия. Но главное — без 
цели их посещения. 

Следствие особо подчеркну-
ло: объем приобретенных с их 
помощью билетов многократно 
превышал зрительскую вмести-
мость арендованных коммерче-
ских концертных площадок.

А потом соучастники отчи-
тывались о проделанной работе. 

— Они предоставляли в Ми-
нистерство культуры РФ недо-
стоверные сведения о проведе-
нии мероприятий, на основа-
нии которых похитили больше 
205 миллионов рублей бюд-
жетных средств и денег банка, — 
объяснили в СК.

Еще в следственном ведом-
стве сказали, что для прикрытия 
преступлений «обеспечивалась 
видимость массовки, на меро-
приятия привлекались лица, не-
осведомленные о совершаемом 
хищении, их количество было 
значительно меньше по отноше-
нию к отчетным сведениям».

Якубов, Гурбанов и Сафонов 
оказались под стражей с самого 
начала следствия и на допросы 
приезжали только в служебном 
транспорте и в сопровождении. 
Чтобы каким-то образом эти 
люди могли бы возместить при-
чиненный ущерб, суд по прось-
бе следствия на их имущество 
наложил арест. 

Правда, получилось в два 
раза меньше, чем эти гражда-
не увели, — немногим более 110 
миллионов рублей. 

В СК уверяют, что собрали 
достаточно доказательств афе-
ры. И прокуратура с этим со-
гласилась, утвердив обвини-
тельное заключение. Тома дела 
ушли в суд.  

ОБРАЗОВАНИЕ В школах с бассейнами появятся уроки плавания

Как рыба в воде

В 
школах, детсадах и ме-
стах детского отдыха 
введут всеобщее обу-
чение плаванию. Бо-
лее того, в учебных 
заведениях с бассей-
ном появятся специ-
альные занятия, а если 
в школе его нет, ребят 

на уроки плавания будут возить. 
Это стало возможным благодаря 
программе «Плавание для всех», 
утвержденной премьер-мини-
стром Михаилом Мишустиным. 
В регионах нововведению рады, 
а в некоторых, например, в Ро-
стовской области, детей обуча-
ют полезному навыку уже 12 лет. 

В ближайшие шесть лет по 
всей стране плавать научатся 
12,5 миллиона ребят. Важно и то, 
что такие занятия предусмотре-
ны и для детей с ограниченными 
возможностями здоровья. И уже 
в первом квартале 2024 года в 
14 пилотных регионах програм-
ма начнет работать. Если где-то 
подобная программа уже дей-
ствует, ее актуализируют. В шко-
лах, где уже есть бассейны, со 
второго класса появится учеб-
ный модуль «Плавание». Таким 
образом, к 2030 году плавать 
научатся до 80% учеников.

Ростовская область была од-
ним из первых регионов, где ре-
шили: плавание жизненно необ-
ходимо, и в 2012 году запустили 
проект «Живешь на Дону — учись 
плавать». Благодаря чему как 
рыба в воде себя чувствуют уже 
более 150 тысяч человек, про-
шедших всеобуч. Занятия про-
должаются и по сей день. Напри-
мер, учеников 2—4-х классов 
из станицы Базковской Шоло-
ховского района плавать учат в 
шолоховской спортивной школе. 
36-часового курса достаточно, 
чтобы они стали уверенно дер-
жаться на воде, а также позна-
комились с основными стилями 
плавания. В чаше детского бас-
сейна «Лягушонок» ростовского 
филиала ЦСКА ежегодно собира-
ется около 1400 учащихся из 15 
образовательных учреждений 
Ростова-на-Дону. Они занимают-
ся по 12-часовой программе под 
руководством квалифицирован-
ных и опытных тренеров. 

И это лишь несколько приме-
ров. Но в регионе решили пойти 
дальше, и на Дону появился мо-
бильный бассейн — по аналогии с 
мобильными библиотеками, ла-
бораториями и клубами. Чтобы 
дети, живущие в глубинке, тоже 
имели возможность научить-
ся плавать. Идея принадлежала 
президенту Федерации плава-
ния Ростовской области Игорю 
Горину. «Однажды я задумался: 

если автомобиль с медицинским 
оборудованием можно привезти 
в любой отдаленный поселок, то 
почему бассейн нельзя?» — вспо-
минает Горин. Задумку поддер-
жал Фонд президентских гран-
тов, выделив 18,7 миллиона руб-
лей. И вот уже три года мобиль-
ный бассейн колесит по региону, 
в разных точках останавливает-
ся на несколько месяцев. В мо-
бильной группе профессиональ-
ный тренер, медработник и тех-

ник. Бассейн — разборный. Его 
перевозят на тягаче и монтиру-
ют на месте. Размер — шесть на 
десять метров, глубина — опти-
мальная для ребят восьми-деся-
ти лет — 90 сантиметров. Там же 
есть и раздевалки, и душевые, и 
медкабинет. 

Программы обучения плава-
нию работают и в других регио-
нах. Например, в Ижевске из 
сотни школ бассейн есть в каж-
дой пятой. В Башкирии «Всеобуч 
по плаванию» запустили в 2018 
году. А в 2022 году в Уфе старто-
вал проект «Плавание для всех», 
реализованный на средства 
гранта главы республики. В Ниж-
нем Новгороде тоже есть занятия 
по плаванию в школах с бассей-
нами, правда, чаще проводят их в 
рамках уроков физкультуры. А в 
Прикамье новый региональный 
проект «Умею плавать» появил-
ся в этом году.  

Подготовили: Наталья 
Звягинцева, Оксана Ильина, 
Айгуль Камаева, Елена Мелихова, 
Анна Селезнева, Александр 
Шестаков

Опекать школьников будут опытные 
тренеры. Они научат ребят плавать 
и помогут стать чемпионами.

Мошенники не могли пройти мимо больших денег, которые государство 
выделило для молодежи.

А К Ц Е Н Т

По Ростовской области колесит 
мобильный бассейн, чтобы 
школьники, живущие в глубинке, 
тоже имели возможность 
научиться плавать

1

Столичный торго-
вый центр указал 
на то, что суды 
не учли полное 
приостановление 
работы IKEA 

Мнения

Катрина Селезнева, депутат Госсовета Уд-
муртии, руководитель спортивной школы 
«Нефтяник»:
— Обучение плаванию в школах — это необходимо. 

Дети не могут несколько уроков подряд сидеть и за-

ниматься однообразным делом. Им обязательно нуж-

на перезагрузка, для которой отлично подходит 

спорт, в том числе и плавание. Я считаю, что спортив-

ные занятия должны перемежать уроки. Тогда школь-

ники успеют перезагрузиться, сменить вид деятель-

ности. И это будет полезно и для их физического раз-

вития, и для их психологического состояния. 

Наталья Морозова, мама первоклассника 
школы №103, Нижний Новгород: 
— Мы очень рады, что удалось попасть учиться 

именно в школу с бассейном, не нужно возить сына 

куда-то отдельно. Пока просто ходим на секцию 

плавания, а уже со второго класса (таковы школь-

ные правила) будем заниматься в рамках уроков 

физкультуры, ребенок ждет не дождется! Хотя и 

секцию, конечно, не оставим — спорта много не бы-

вает!

Татьяна Чеснокова, министр физической 
культуры и спорта Пермского края:
— В Прикамье в 2024 году в региональном проекте 

«Умею плавать» примут участие более шести тысяч 

третьеклассников из 26 муниципалитетов. Обучение 

по 36-часовой программе. В 9—10 лет, как правило, 

дети проявляют первую самостоятельность и прово-

дят время без сопровождения взрослых, в том числе 

у воды. Поэтому возраст обучения плаванию считаю 

оптимальным.
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ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с  Законом Российской Федерации 

от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Рос-
сийской Федерации объявляет об открытии вакантных долж-
ностей:

—  судьи Седьмого кассационного суда общей юрис-
дикции;

—  председателя Девятнадцатого арбитражного апелля-
ционного суда;

—  судьи Двадцатого арбитражного апелляционного 
суда;

—  председателя Арбитражного суда Хабаровского 
края;

—  судьи Центрального окружного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 15 марта 2024 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы
объявляет об открытии вакантных должностей 

Лефортовский районный суд:
— председатель суда — 1 должность; 
Никулинский районный суд:
— председатель суда — 1 должность; 
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 За-

кона РФ от 26.06.1992 № 3132-1 «О статусе судей в Российской Фе-
дерации», принимаются от претендентов на указанные вакантные 
должности по предварительной записи с понедельника по четверг 
с 9.00 до 17.00, в пятницу с 9.00 до 16.00 (обед с 13.00 до 13.45) в ос-
новном здании Московского городского суда по адресу: 107996, 
г. Москва, Богородский вал, д. 8, каб. 623 (6-й этаж).

Последний день приема документов — 29 февраля 2024 г. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

Телефоны для информации по вопросам замещения вакант-
ной должности судьи: +7(495) 533-89-34, +7(495) 533-89-33.

ЧП СК ищет 
причину гибели 
пенсионера 
от глотка 
минералки

ОПАСНАЯ 
ВОДА
Наталья Козлова,
Михаил Сухарев, 
Владикавказ

Главе Следственного комитета 
Александру Бастрыкину подчи-
ненные уже доложили о возбу-
ждении уголовного дела после 
смерти гражданина, выпивше-
го уксус из бутылки, в которой 
должна была быть минераль-
ная вода.

Уголовное дело об этом не-
счастье расследует региональ-
ное подразделение Следствен-
ного комитета. Что известно на 
этот момент? 

Погибший пенсионер во 
Владикавказе купил минераль-
ную воду «Джермук» в одном 
из магазинов города. А дома он 
захотел утолить жажду. Только 
вместо воды в бутылке оказал-
ся уксус. Для того чтобы почув-
ствовать себя плохо, человеку 
оказалось достаточно одного 
глотка. 

Мужчину госпитализирова-
ли с ожогом пищевода. Но спу-
стя сутки пенсионер скончался 
в больнице. 

О ЧП в своем канале 
в Telegram сообщил гражда-
нам глава Республики Север-
ная Осетия — Алания Сергей Ме-
няйло.

«К сожалению, мужчина, по-
лучивший накануне ожог пи-
щевода жидкостью, которая 
находилась в бутылке из-под 
минеральной воды, скончался 
в больнице. Приношу искрен-
ние соболезнования родным 
и близким! Сил вам справиться 
с постигшим вас горем». 

Очень быстро 24 упаковки 
воды «Джермук» изъяли из про-
дажи того магазина, где вода 
была куплена. А предпринима-
телям, продающим эту мине-
ральную воду, рекомендовано 
приостановить продажу, напи-
сал Меняйло.

Тем временем в Следствен-
ном управлении СК РФ по рес-
публике активно расследует-
ся уголовное дело по статье об 
оказания услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности. 
Следователи уже изъяли остат-
ки партии воды и документа-
цию. А еще они до сих пор опра-
шивают всех, кто может что-то 
сообщить о поставках минерал-
ки в регион.

Уточним, что проверяются 
стеклянные бутылки «Джер-
мука» объемом 0,5 литра с да-
той производства от 28 декабря 
2023 года. Теперь все изъятые 
партии минеральной воды ис-
следуют, в том числе в лабора-
ториях в Москве. 

С помощью системы мар-
кировок удалось установить, 
что в розничной продаже нахо-
дится 2,5 млн бутылок из пар-
тии с «уксусной» бутылкой 
в 84 регионах страны. 

Армянская «Джермук 
групп», которая и производит 
эту минералку, сотрудничает 
с нашей страной уже больше 
20 лет, и до сих пор никаких на-
реканий на ее продукцию не 
было. 

Сама компания уже офи-
циально заявила, что она пол-
ностью опровергает возмож-
ность появления инородных 
веществ в бутылках, так как 
весь процесс полностью авто-
матизирован и имеет закрытый 
цикл. А это, по словам произ-
водителей, исключает наличие 
уксусной кислоты в бутылках 
минералки.

Пока следствие еще офици-
ально не озвучило ни одной вер-
сии того, что случилось. Это мо-
жет быть нелепая случайность, 
когда дома у пенсионера кто-то 
налил уксус в уже использован-
ную похожую бутылку. Точно 
так же это может быть похожая 
случайность в торговой точке 
или же на предприятии-произ-
водителе. Об осознанной ак-
ции против потребителей пока 
 никто даже не говорит.

Результаты экспертиз, на-
значенных следствием, будут 
готовы в течение месяца.  

Следователи уже 
изъяли остатки 
партии воды 
и документацию. 
А еще они до сих 
пор опрашивают 
всех, кто может 
что-то сообщить 
о поставках мине-
ралки в регион

Объявление  
квалификационной коллегии судей 

Московской области
В соответствии с  Законом Российской Федерации 

от 26 июня 1992 года №3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» квалификационная коллегия судей Московской 
области объявляет об открытии вакантных должностей:

—  судьи Московского областного суда;
—  мирового судьи судебного участка № 92 Королевско-

го судебного района Московской области;
—  мирового судьи судебного участка № 108 Химкин-

ского судебного района Московской области;
—  мирового судьи судебного участка № 232 Сергиево-

Посадского судебного района Московской области;
—  мирового судьи судебного участка № 251 Ступинско-

го судебного района Московской области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 Закона Российской Федерации от 26 июня 1992 года 
№ 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации», при-
нимаются от претендентов на указанные вакантные должно-
сти с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — 
с 10.00 до 16.45 по адресу: бульвар Строителей, д. 4, корп. 3, 
г. Красногорск, Московская область, 143411, здание Москов-
ского областного суда, этаж 2, сектор «А».

Последний день приема документов — 15 марта 2024 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

КУЛЬТУРА Москвичи 
выстраиваются в длинные 
очереди к музеям

Любовь 
к прекрасному

Ангелина Зеленькова

В Москве проходит музейная 
неделя. До 18 февраля москвичи 
могут совершено бесплатно по-
сетить около 40 музеев, галерей 
и выставочных залов столицы.

Несмотря на мороз, жители 
города бодро выстраиваются 
в длинные очереди, чтобы по-
пасть на выставки и осмотреть 
самые интересные экспозиции. 
Раньше бесплатно посетить 
московские музеи они могли 
только в день открытых дверей 
— в третье воскресенье каждого 
месяца. В 2019 году учрежде-
ния культуры стали доступнее 
благодаря акции «Московская 
музейная неделя». Теперь всю 
третью неделю каждого меся-
ца можно ходить по разным 
музеям. Для этого достаточно 
пройти простую регистрацию 
на mos.ru и получить электрон-
ный билет в понравившиеся 
музеи.   

Каждый день двери открыва-
ют определенные музеи. К при-
меру, сегодня можно бесплатно 
посетить сразу восемь музеев, 
в том числе великолепный Му-
зей-усадьбу «Кусково», Музей 
Парка Горького и Биологиче-
ский музей им. К.А. Тимирязе-
ва. В пятницу откроются выста-
вочные залы Государственного 
музея А.С. Пушкина. Посетите-
ли смогут осмотреть основную 
экспозицию «Пушкин и его эпо-
ха», которая разместилась в 15 
залах главного дома усадьбы. В 
комплексе Конюшенного дво-
ра в Музее-заповеднике «Коло-
менское» можно познакомить-
ся с историей конного дела в 
России, посетить действую-
щую кузницу и узнать много 
интересного о русских породах 
лошадей. 

В  субботу  откроет  д ве-
ри Музей К.Г. Паустовского, 
а в воскресенье гостей будут 

ждать  сразу семь музеев, в том 
числе Музей Москвы на Зу-
бовском бульваре. Главная вы-
ставка в нем рассказывает об 
истории Московского края от 
каменного века до эпохи Пет-
ра I. Посетители узнают, когда 
на территории современной 
Москвы появились первые по-

селенцы и историю возник-
новения Кремля. Макеты де-
монстрируют, как менялась 
главная городская крепость с 
XII по XV век. «В этот день мож-
но посетить и филиалы Музей-
ного объединения — в Центре 
Гиляровского открыта экспо-
зиция «Конструктивистские 
тенденции в творчестве Алек-
сея Щусева», а в Музее «Садо-
вое кольцо» проходит выстав-
ка «50 лет жилому дому серии 
П-3», — рассказала Анна Трап-
кова, генеральный директор 
музейного объединения «Му-
зей Москвы». — Во время Му-
зейной недели у нас в разы 
больше гостей — обычно посе-
щаемость экспозиций возрас-
тает почти в два раза». 

 К слову, не только очереди 
подтверждают популярность 
акции, но и цифры — в прошлом 
году музейные выставки посе-
тили свыше 1,3 миллиона горо-
жан и туристов. Следующую ак-
цию придется ждать три недели, 
она стартует 11 марта.  

Во время 
Московской 
музейной недели 
посещаемость экс-
позиций возраста-
ет почти в два раза
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ФЕСТИВАЛЬ Берлинале 
готовит самую пеструю 
программу в его истории

Медведи 
на старте

Валерий Кичин

Сегодня открывается 74-й Берлинский международный 
кинофестиваль — первый в году и самый политизиро-
ванный из трио крупнейших европейских кинофорумов 
(Берлин в феврале, Канны в мае и Венеция в сентябре). 

Именно здесь в годы жесткого противостояния двух 
лагерей первыми перекинули мост к культурным богат-
ствам СССР, принимая наши фильмы в конкурс и устра-
ивая в честь советских делегаций пышные приемы; рус-
ский язык вошел в число официальных. Среди лауреа-
тов Берлинале были Лариса Шепитько, Элем Климов, 
Глеб Панфилов, Кира Муратова, Инна Чурикова, Сергей 
Соловьев, Вадим 
Абдрашитов, Вик-
тор Аристов, Толо-
муш Океев, Армен 
Медведев… Сегодня 
Берлинале в числе 
культурных инсти-
туций мира, объ-
явивших российско-
му кино бойкот.

Сотни кинема-
тографистов мира 
с гордостью хранят 
призы Берлинале — 
«Золотых» и «Сере-
бряных медведей». 
Высоко ценился и 
почетный приз име-
ни Альфреда Бауэра, 
присуждавшийся 
кинодеятелям, внес-
шим новаторский 
вклад в киноискус-
ство. Но несколь-
ко лет назад были 
найдены архивные документы, подтверждавшие со-
трудничество Бауэра, одного из основателей фестива-
ля, с гитлеровским режимом, и премия его имени была 
заменена «Серебряным медведем» за выдающийся ху-
дожественный вклад. В свете новых тенденций борьбы 
за политкорректность и гендерное равенство призы за 
мужскую и женскую роли заменены призами за луч-
шую главную роль и за роль второго плана. 

Фильмом открытия 74-го кинофорума выбрана дра-
ма Тима Милантса «Такие мелочи» по роману Клэр Ки-
ган с Киллианом Мерфи и Эмили Уотсон. События филь-
ма происходят в Ирландии 1980-х: герой открывает 
жуткую тайну католических «прачечных Магдалины», 
созданных для перевоспитания «падших женщин».

Конкурсную программу, состоящую из 20 картин, 
характеризуют как едва ли не самую пеструю в истории 
фестиваля. Здесь богатый набор сюрпризов — от ново-
го фильма трехкратного лауреата Берлинале корейца 
Хон Сан-су «Нужды путешественницы» с Изабель Юп-
пер до драмы из времен немецкого нацизма «От Хиль-
ды с любовью» Андреаса Дрезена и лирической драмеди 
Оливье Ассайаса «Застывшее время», действие кото-
рой происходит в год разгула COVID-19 и локдауна; от 
музыкальной комедии из XVIII века «Глория!» итальян-
ской актрисы и композитора Маргериты Викарио до па-
родийной абсурдистской фантастики титулованного 

француза Брюно Дюмона «Империя» и снятой в Герма-
нии документальной картины Виктора Косаковского 
«Архитектон» — как гласит аннотация, «необычайного 
путешествия в мир материалов, составляющих нашу 
среду обитания: бетона и его предка камня». Вопреки 
протестам иранских властей в конкурс принят фильм 
опальных режиссеров Беташ Санэха и Мириам Моква-
дам «Мое любимое пирожное» — авторам картины о по-
жилой женщине, дерзнувшей жить по своим правилам, 
запрещен выезд из страны для посещения Берлинале. 
Напомним, что в 2021 году их фильм «Баллада о белой 
корове», запрещенный в Иране, был с успехом показан 
в берлинском конкурсе. Международное жюри главно-
го конкурса возглавляет актриса из Мексики Лупита 
Нионго.

Не менее эклектична внеконкурсная программа 
Берлинале-24. Некоторые наши медиа радуются при-
сутствию в программе Berlinale Special следов русской 
культуры в виде сериала «Достоевский» Дамиано и Фа-
био Д`Инноченто — увы, имя русского классика здесь 
всего лишь кличка серийного убийцы, в мозг которого 
пытается внедриться детектив Вителло.

20 февраля во Дворце Берлинале пройдет торже-
ственная церемония чествования американского ре-
жиссера, продюсера и сценариста Мартина Скорсезе 
— он будет награжден почетным «Золотым медведем» 
за его творческий вклад в мировое кино. Как заявили 
директора фестиваля Мариетт Риссенбек и Карло Ша-
триан, фильмы мастера «сопровождали нашу жизнь, 
его персонажи жили среди нас и в нас, его взгляд на ис-
торию и человечество помог нам понять, кто мы и отку-
да мы».

В своих последних заявлениях дирекция Берлинале 
подтвердила свою приверженность ценностям демо-
кратического общества и решительное неприятие всех 
форм правого экстремизма. В частности, было отозвано 
приглашение участвовать в открытии фестиваля, ранее 
посланное представителям партии АдГ («Альтернатива 
для Германии») — их присутствие на форуме признано 
нежелательным.

74-й фестиваль  — последний, проходящий под води-
тельством Карло Шатриана и Мариетт Риссенбек. Сле-
дующий Берлинале в качестве директора возглавит 
американская киножурналистка Триша Таттл, руково-
дительница фестиваля BFI в Лондоне.  Ей поручено вер-
нуть Берлинале былую конкурентоспособность.

Победителей конкурсных программ объявят на за-
ключительной церемонии 25 февраля.  

АРТ Что за коллекцию завещали России Нина Молева и ее супруг Элия Белютин 

А был ли Тициан?
Иван Владимиров

Н
ина Михайловна Молева 
умерла в Москве в воз-
расте 98 лет. Она была 

писательницей, искусствове-
дом, женой художника Элия Бе-
лютина и наследницей его кол-
лекции картин, скульптур и 
антиквариата. Среди авторов 
более тысячи работ называли 
Леонардо да Винчи, Тициана, 
Эль Греко... 

Коллекцию эту Белютин за-
вещал государству, но после его 
смерти в 2012 году выяснилось, 
что можно завещать собрание 
даже человечеству, но оно долж-
но быть представлено конкрет-
ным человеком, указанным 

в завещании. Поэтому в 2013 
году Нина Михайловна завеща-
ла коллекцию президенту Рос-
сии как представителю страны. 
Если учесть, что она оценива-
ла коллекцию в два миллиарда 
долларов, решение выглядело 
разумным. 

О коллекции Молева напи-
сала книгу «В саду времен. 150 
лет фамильной коллекции Элия 
Белютина». Уже аннотация под-
черкивала необычность труда: 
«В ней совмещены научно ар-
гументированный каталог, био-
графии художников и живая ис-
тория считающейся одной из 
лучших в Европе частных кол-
лекций искусства XV—XVII ве-
ков, дополненной разделами 

Древнего Египта, Древнего Ки-
тая, Греции и Рима». 

Иначе говоря, рассказчик дал 
волю перу, переплетая семей-
ные истории рода Белютина, ис-
торию его дедушки художника 
Ивана Гринева, который счита-
ется основоположником кол-
лекции, и рассказ о чудесном об-
ретении семейного собрания в 
1968 году в московской комму-
налке. Сообщалось, что коллек-
цию «ждут музеи Италии, США, 
Японии, Польши, Литвы, но по 
воле составителей собрания 
она сначала должна стать госу-
дарственным музеем в качестве 
собственности России». 

Но чтобы стать музеем, со-
брание должно быть изуче-

но экспертами. И тут начались 
проблемы. Инна Пуликова, спе-
циалист по художественному 
рынку в России, приводила сло-
ва одного из экспертов: «Никто 
по-настоящему коллекцию не 
изучал, она не проходила иссле-
дования в инфракрасных лучах, 
а без этого не может быть и речи 
о подтверждении подлинно-
сти работ». Неудивительно, что 
ГМИИ им. Пушкина, которому 
Белютин и Молева предлагали 
передать коллекцию, проявил 
осторожность. Инна Пуликова 
ссылалась, в частности, на сло-
ва доктора искусствоведения 
Виктории Марковой: «В коллек-
ции не оказалось ни одного из 
заявленных владельцами кол-
лекции громких имен, а многие 
произведения вообще не соот-
ветствуют музейному уровню и 
не представляют исторической 
и музейной ценности».

Как ни странно, вещи из этой  
коллекции не участвовали в му-
зейных выставках. Все сводится 
к рассказам «очевидцев». Жена 
поэта Генриха Сапгира Кира 
вспоминала: «Для Москвы того 
времени было странно слышать 
хвастовство коллекцией: вот 
Тинторетто, а вот Тициан, тут у 
нас Рубенс и так далее. Картины 
висели везде, даже на потолке. 
Они жили недалеко от Маяков-
ки в полуподвальной квартире. 
Нина Молева работала инструк-
тором по вопросам культуры 
в ЦК КПСС. Все задавали себе 
вопрос о происхождении кол-
лекции, но никто не осмеливал-
ся произнести его вслух. Все за-
ведомо знали, что любой ответ 
будет враньем. Как только кто-
то заводил разговоры о полити-
ке, хозяева их тут же пресекали. 
Они производили впечатление 

профессионалов, которые хотят 
выглядеть любителями».

Незадолго до смерти Белю-
тина фильм о его собрании снял 
французский режиссер Клеман 
Кожитор. Он рассказывал:

«Несколько картин показа-
лись мне выдающимися. Напри-
мер, «Мария Магдалина» — они 
говорили, что это Тициан. Мало 
шансов, что полотно принад-
лежит кисти Тициана, но рабо-
та прекрасная. Опять же, я не 
верю, что «Снятие с креста» 
написал Эль Греко. Но картина 
великолепная. Искусство было 
трудно воспринимать отдельно 
от обстановки. Свечи в подсвеч-
никах XVIII века, антикварная 
мебель, полумгла... Всё созда-
вало впечатление, что ты про-
никаешь в сказку: открываешь 
дверь — а за ней другой мир».

Этот образ «сказки», в ко-
торую попадаешь прямо с мо-
сковского бульвара, очень по-
казателен. И для хозяев, и для их 
гостя главным была не оценка 
коллекции, а тот шлейф волшеб-
ства, тайны, который тянулся за 
ней. Как об этом деликатно за-
метит Клеман Кожитор: «Оба — 
легенды, живущие в окружении 
искусства. В фильме спрессо-
ваны разные слои — в том числе 
много всего выдуманного, это 
явно присутствует в их расска-
зах. Очень много вымысла».

Вымысел этот поэтического 
рода, из тех, над которым «сле-
зами обольюсь». 

После смерти Нины Ми-
хайловны Молевой работы, ве-
роятно, смогут исследовать. 
Может быть, появится возмож-
ность уточнить их провенанс. 
В любом случае поклонников 
арт-детективов ждут интерес-
ные сюжеты.  

Родившийся 
в годы «холодной 
войны» как куль-
турный мост 
между Западом 
и Востоком, 
Берлинале теперь 
снова возвел 
барьер 
для российских 
фильмов

ПРОЕКТ  

Плакаты 
времен войны 
реставрируют

ПРОСЯТ 
О ПОМОЩИ
Андрей Васянин

Сто плакатов знаменитых 
«Окон ТАСС», выпускавшихся с 
1941 по 1946 год и хранившихся 
в фондах сначала Центрально-
го музея революции, а сегодня 
Государственного центрально-
го музея современной истории 
России, были переданы в ре-
ставрационный Центр имени 
И.Э. Грабаря. А всего их в фондах 
ГЦМСИР около 1000.

По словам завотделом изоб-
разительного искусства Му-
зея Веры Панфиловой, произ-
ведения отбирали по степени 
сохранности, по именам худож-
ников, по хронологии военных 
действий. Не в последнюю оче-
редь отборщики обращали вни-
мание на оригинальность сюже-
та и творческий подход.

Так, на реставрацию отпра-
вился один из выпусков ре-
гулярно выходившей серии 
«Наша азбука», где на каждую 
букву писалось актуальное дву-
стишие с картинкой. Вот, напри-
мер, буква «Д» из «Окна...» № 
35: «Дуче тоже в этой куче, не 
ходи к нам лучше дуче», а над 
стихом на букву «Д» Маршака 
— рисунок  художника Айвазя-
на: в змею с головой Муссолини 
бьет красное перо, летят крова-
вые брызги. Еще один рукотвор-
ный шедевр: кувыркающегося, 
на ходу превращающегося в жи-
вую свастику немца подгоня-
ют красные штыки. И подпись 
«Дорога до Таганрога». Плакат, 
сделанный Михаилом и Ниной 
Черемных, автором текстов к 
произведениям мужа. Рядом — 
целые многофигурные «полот-
на» Кукрыниксов, Милашевско-
го, Саркисяна с текстами Жаро-
ва, Брика, Германа...

Редакция-мастерская воен-
но-оборонного плаката «Окно 
ТАСС» была создана 24 июня, 
а 27 июня по всей Москве уже 
был расклеен ее первый плакат 
«Чего хочет Гитлер и что он по-
лучит». Работали лучшие худож-
ники той поры — один из созда-
телей «Крокодила» художник 
Михаил Черемных, карикату-
рист Борис Ефимов, Кукрыник-
сы. Слоганы и стихотворные 
подписи к плакатам придумы-
вали Демьян Бедный, Самуил 
Маршак, Василий Лебедев-Ку-
мач, Николай Тихонов, Семен 
Кирсанов, Михаил Исаковский, 
Константин Симонов... И еще де-
сятки художников и писателей, 
сотни трафаретчиков и печатни-
ков: вряд ли когда-либо в исто-
рии агитационно-политическо-
го искусства существовал твор-
ческий коллектив такой мощи.

«Военное время требовало 
еще и оперативности — и плака-
ты, посвященные тому или ино-
му событию, выходили через 
несколько часов после выхода 
сводок Информбюро, — вспоми-
нал гендиректор ТАСС Андрей 
Кондрашов. — Производство 
шло в три смены, выпуск тира-
жей вели круглые сутки».

Плакаты «Окон ТАСС» веша-
ли во время войны в лондонском 
метро, в цехах американских за-
водов для повышения произво-
дительности труда. Всесоюзное 
общество культурных связей за 
границей проводило подписку 
на плакаты «Окон ТАСС» и од-
ним из подписчиков был аме-
риканский художник Рокуэлл 
Кент, 16 плакатов были изготов-
лены лично для генерала Шарля 
де Голля.

Сегодня плакаты нуждают-
ся в помощи. Рваная, вся в «за-
ломах», пожелтевшая бумага, 
потекшие краски и чернила, ли-
сты с оборота все в бумажных 
заплатах, посаженных на неиз-
вестного происхождения клей 
...Реставраторы Центра Грабаря 
будут разбирать плакаты на ча-
сти, очищать, тонировать, под-
клеивать их, вновь собирать. 
Серьезная исследовательская и 
практическая работа с памятни-
ками 80-летней давности займет 
весь 2024 год.  

ПРЕМЬЕРА Большой и Малый театры объединили усилия.
На Новой сцене ГАБТа — «Снегурочка» Чайковского

Горький лед любви

Мария Бабалова

В
спомнив факт из исто-
рии полуторавековой 
давности, Большой 
и Малый театры ре-
шили снова объеди-
нить творческие силы 
и  в ы п у с т и т ь  с о в -
местную постанов-
ку весенней сказки 

Островского «Снегурочка» со 
специально написанной для нее 
музыкой Чайковского. 200-ле-
тие великого русского драма-
турга, как всякий юбилей, так-
же послужил мотивацией к ро-
ждению на Новой сцене мульти-
жанрового спектакля, где пере-
плетаются игра драматических 
актеров, академическое пение, 
танец и даже цирк. Премье-
ру осуществили дебютировав-
шие в Большом  только что на-
значенный главный режиссер 
Малого театра Алексей Дуб-
ровский и молодой дирижер 
Иван Никифорчин.

Н и к а к и х  д о к у м е н та л ь -
ных свидетельств о постанов-
ке 1873 года не сохранилось, 
еще каких-либо сценических 
версий этой пьесы с музыкой 
Чайковского театрами не пред-
принималось. Поэтому идею 
исторической реконструкции 
в данном случае не рассматри-
вали. Но Алексей Дубровский 
явно стремился вписать свой 

яркий, внешне красивый (ху-
дожники Мария Утробина и 
Дамир Исмагилов) спектакль в 
контекст иных явлений «Сне-
гурочки» в Большом театре. И 
черты знаменитой постановки 
Бориса Равенских 1978 года, 
и куда более поздней работы 
Дмитрия Белова, что была сде-
лана четверть века спустя, про-
ступают с нескрываемой оче-
видностью. Да, в обоих случаях 
представляли оперную «Сне-
гурочку» Римского-Корсако-
ва, а не мелодраму с музыкой 
Чайковского, но очень близкая 
«родственная связь» этих спек-
таклей не по сюжету, а по ре-
жиссерскому взгляду на него 
иногда даже смущает.

Чайковский крайне болез-
ненно отреагировал на появле-
ние новой музыкальной интер-
претации «Снегурочки» от Рим-
ского-Корсакова, конечно же 
осознавая ее художественное 
превосходство: «…Родное мне, 

близкое, — и преподносят в но-
вом, блестящем убранстве пуб-
лике. Мне это до слез обидно!». 
Ему не суждено было узнать, 
что в ХХI веке еще один компо-
зитор Александр Маноцков со-
здаст и свою экстремально экс-
периментальную саунддраму 
на этот мистический сюжет…

При этом ситуация для 
Большого театра, прямо ска-
зать, не самая привычная: му-
зыка Чайковского в спектакле 
не доминанта, а лишь один из 
элементов «художественной 
выразительности». Это ранний 
Чайковский, которому всего 33 
года: сочинения, что увековечат 
гений композитора, еще впере-
ди. А этот опыт был для него 
лишь «подработкой», к которой 
и Чайковский, и Островский от-
неслись творчески заинтересо-
ванно — три недели вместе рабо-
тали, обсуждая и подбирая пес-
ни, их тексты… В итоге дюжина 
подлинно народных мелодий 

была глубинно переработана 
композитором. Но из всей пар-
титуры в девятнадцать номеров 
«самостоятельное» звучание в 
филармонических залах полу-
чила разве что только «Пляска 
скоморохов», в спектакле «ра-
зукрашенная» экзерсисами 
цирковых акробатов.

В итоге 28-летнему дириже-
ру все же не удалось «перело-
мить ход истории» и придать 
этой музыке самоценное, а не 
иллюстративное звучание. Но 
в этом не только его ответствен-
ность. Драматические артисты, 
а в спектакле заняты такие ма-
стера, как Ирина Муравьева/
Людмила Титова (Бобылиха), 
Владимир Носик (Бобыль Баку-
ла), Михаил Филиппов (царь Бе-
рендей), по современной моде, 
а никак не по академической 
традиции, используют микро-
фонное усиление голосов, со-
седствующее с «живым» ор-
кестром и пением, из-за чего 
звуковая среда спектакля полу-
чается уж очень эклектичной и 
даже искусственной, чуждой 
музыке Петра Ильича.

Снегурочку играет юная 
красавица — студентка-третье-
курсница брюнетка Анастасия 
Ермошина. Но сопереживать ее, 
казалось бы, трепетной героине 
проблематично: все, что девуш-
ка делает на сцене, она имити-
рует: от умения вязать до жела-

ния любить. А ее соперница Ку-
пава в образе блондинки-вамп 
Алины Колесниковой уж слиш-
ком, с оттенком вульгарности, 
настаивает на свободном нраве 
своего персонажа… И ни одной 
настоящей улыбки или слезы. 
При том старшему именитому 
поколению артистов не хватает 
именно рельефной характерно-
сти. А заканчивается все и вовсе 
очень предсказуемо: оконча-
тельно растаяв, Снегурка ока-
зывается в люке под сценой, как 
в детской сказке для самых ма-
леньких.

На этом фоне певцы — Миха-
ил Агафонов (Дед Мороз), Ро-
ман Коллерт (Брусило) и Юлия 
Мазурова (Лель), не всегда по-
ющие точно (им трудно сов-
мещать разговорные репли-
ки с вокалом), как ни странно, 
производят куда более искрен-
нее впечатление в спектакле, 
в котором, оказалось, совсем 
нет поэтичности и метафорич-
ности, глубины и символизма. 
А без них Снегурочка тает, не 
оставляя следа в зрительских 
сердцах, а лишь приводя к за-
ключению холодного ума о том, 
что даже такая юбилейная дата 
далеко не всегда становится на-
дежным источником вдохнове-
ния.  

В необычном для Большого театра 
спектакле переплетены пение, дра-
матическая игра, танец, даже цирк.

Билл Фурлонг, герой Киллиана Мерфи, расследует тайну 
ирландского городка (фильм открытия «Такие мелочи»).

А К Ц Е Н Т

Без присущих весенней сказке 
Островского поэтики и символизма 
Снегурочка тает, не оставляя следа 
в зрительских сердцах

Реставраторам Центра Грабаря 
предстоит большая работа 
по восстановлению плакатов.
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— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/media Картинами, скульптурами, предметами антиквариата была заполнена вся квартира...
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Владимир Ильин 

В 
первый же день фи-
нальных поединков на 
проходящем в столи-
це Румынии Бухаре-
сте чемпионате Евро-
пы по борьбе наш ма-
стер греко-римского 
(классического) сти-
ля Сергей Семенов, 

выступающий в супертяжелой 
весовой категории до 130 кило-
граммов, открыл счет золотым 
медалям для сборной России.

Причем в решающей схватке 
Семенов поборол легендарного 
34-летнего турка Рызу Каяалпа, 
лишив его уникальной возмож-
ности выиграть высшую конти-
нентальную награду в 13-й раз 
и тем самым установить новый 
абсолютный рекорд. Пока же, 
после поражения от Семенова, 
положенному на лопатки в фи-
нале турку с уже имеющейся 
дюжиной титулов приходится 
продолжать делить лидерство 
в Старом Свете с нашим вели-
чайшим тяжеловесом, трех-
кратным олимпийским чемпи-
оном Александром Карелиным. 
Могучий сибиряк безраздель-
но властвовал на европейском 
ковре в более раннюю эпоху, 
чем нынешние главные дей-
ствующие лица, то есть в период 
1988—2000 гг.

28-летний Сергей Семенов 
из Тулы живет и тренируется в 
Москве. В основной состав сбор-
ной России он пробился в 2015-
м и уже на следующий год до-
бился бронзовой награды на 
олимпийском турнире в бра-
зильском Рио-де-Жанейро. Та-
кой же результат Семенов пока-
зал и на следующей Олимпиаде 
в Токио, а в промежутке между 
двумя летними Играми Сергей 
выиграл «золото» мирового 
чемпионата 2018 года в венгер-
ском Будапеште. 

Что же касается главного 
континентального турнира, то 
сейчас Семенов разменял на 
«золото» пятилетней давности 
«бронзу», причем и тогда чем-
пионат Европы проходил в Буха-
ресте. Правда, раньше Румыния 
была куда более гостеприим-
ной для россиян страной. Сей-
час же нашим сборникам румы-
ны устроили форменную нер-
вотрепку с выдачей въездных 
виз. В итоге кто-то их получил 
в самый последний момент, 
несколько сильных борцов и во-
все лишены возможности реа-
лизовать свое законное право 
сразиться за медали ЧЕ-2024.

— Я на тренировках и во вре-
мя спаррингов долго отраба-
тывал этот бросок, этот самый 
прием, который в финале чем-
пионата Европы стал для меня 

победным, — признался после 
решающей схватки Семенов. — 
На мой взгляд, в течение всего 
поединка мы с турком боролись 
примерно на равных. Он имел 
небольшое преимущество в на-
чале второго периода, но я оста-

вался спокойным, не нервничал, 
поскольку знал: еще есть время 
взять свое, набрать нужные бал-
лы или выиграть чисто. Согла-
сен полностью, что турок — ле-
гендарный борец. Однако я ста-
рался не обращать внимания на 

его титулы и рекорды. Конечно, 
выигрывать у соперников тако-
го уровня очень приятно, моти-
вации в два раза больше. Можно 
сказать и так: это одна из самых 
больших побед в моей карьере.

Помимо Семенова в первый 

день финалов чемпионата Евро-
пы медали для России выиграли 
завоевавшие «бронзу» его това-
рищи по нашей сборной «гре-
ко-римлян» Анвар Аллахьяров 
(весовая категория до 63 кг) и 
Адлет Тюлюбаев (до 77 кг). •

ТРИУМФ Борец греко-римского стиля Сергей Семенов открыл 
счет нашим победам на чемпионате Европы в Румынии 

Сила богатырская

ТЕННИС Павлюченкова 
вернется в топ-30 
мирового рейтинга

Помнит только 
лучшее в себе 

Анна Козина

Анастасия Павлюченкова обыграла восьмую ракет-
ку мира чешку Маркету Вондроушову в третьем круге 
турнира в Дохе со счетом 7:5, 6:3 и еще больше укре-
пилась на пути возвращения на уровень своего топово-
го 2021 года, когда она стала финалисткой «Ролан Гар-
рос» и завоевала золото Олимпиады в миксте вместе с 
Андреем Рублевым. 

Итак, россиянка впервые с Открытого чемпионата 
Франции одолела соперницу из десятки сильнейших. 
Всего это ее 36-я победа над ведущими теннисистками 
(при 75 поражениях). Сама же Настя вернется в топ-
30, а ее личный рекорд — это 11-я строчка. Кроме того, 
Павлюченкова впервые с 2021 года вышла в четверть-
финал турнира категории WTA-1000, когда в полу-
финале Мадрида уступила нынешней второй ракетке 
мира белоруске Арине Соболенко. 

Следующей соперницей нашей спортсменки будет 
американка Даниэль Коллинз.

Между тем на мужском «пятисотнике» в Роттерда-
ме с победы стартовал Андрей Рублев. В матче первого 
круга россиянин, занимающий пятую строчку миро-
вого рейтинга, одолел бельгийца Зизу Бергса (132) со 
счетом 7:5, 6:3. Следующим соперником Андрея будет 
канадец Феликс Оже-Альяссим.

В Нидерланды Рублев приехал в хорошем на-
строении и игровом тонусе. Ведь 11 февраля он одер-
жал победу на выставочном турнире Ultimate Tennis 
Showdown (UTS), проходившем в Осло (Норвегия). 
В финале соревнований Андрей обыграл 11-ю ракет-
ку мира австралийца Алекса де Минора (14:16, 17:10, 
16:13, 20:12). Причем россиянин стал первым дву-
кратным победителем UTS. Напомним, что в сентябре 
2023 года в немецком Франкфурте-на-Майне Рублев 
уже получал трофей в виде молнии. Это как знак, при-
дающий суперсилу.

А вот Роман Сафиуллин (39) покидает турнир в Рот-
тердаме. В упорном поединке он уступил седьмому но-
меру мирового рейтинга Хольгеру Руне из Дании — 4:6, 
6:2, 1:6.  

СПАРТАКИАДА Большунов 
помог партнеру выиграть 
первое «золото» в сезоне

Когда спринт 
командный

Илья Соболев

В Тюмени, где в рамках Всероссийской спартакиады 
сильнейших соревнуются лыжники, прошли соревно-
вания по командному спринту. У мужчин «золото» 
взяли Александр Большунов и Савелий Коростелев. 
У женщин — Вероника Степанова и Мария Истомина. 
Оба дуэта представляли Архангельскую область.

Командный спринт, это вариант скоротечной эста-
феты. Только каждая команда состоит из двух чело-
век, которые пробегают по очереди по несколько эта-
пов. Полноценную мужскую эстафету архангелого-
родцы днем ранее провалили, финишировав лишь 
седьмыми. Но там сказался тот факт, что два лыжника 
из квартета вышли на старт в болезненном состоянии. 
Теперь же Большунов и Коростелев были сами по себе 
и в общем-то не оставили соперникам шансов.

20-летний Савелий Коростелев — восходящая звез-
да российских лыж. Впервые он громко заявил о себе 
в прошлом сезоне, а в этом его воспринимают уже 
всерьез. В Кубке России он идет вторым сразу за не-
победимым Большуновым, выигравшим все индиви-
дуальные гонки. Командные старты — пока единствен-
ная возможность у остальных взять хоть какое-то «зо-
лото». Вот Савелий этим шансом в командном сприн-
те и воспользовался.

— Конечно, хотелось бы личное «золото». Но пер-
вое в сезоне — тоже хорошо, — отметил Коростелев. — 
Особой тактики у нас с Большуновым не было. Подо-
шел к нему: «Босс, что делаем?». Говорит: «Пару дви-
жений и разберемся».

Теперь в Тюмени осталось провести две гонки. 
17 февраля 50-километровый марафон с масс-стар-
та «классикой» пробегут мужчины, а на следующий 
день аналогичное испытание предстоит женщинам.

Между тем, в челябинском Ледовом дворце 
«Уральская молния» стартовали соревнования по 
конькобежному спорту. Первое «золото» программы 
завоевал Павел Кулижников, отпраздновав победу на 
коронных 500 метрах, где ему по-прежнему принад-
лежит мировой рекорд. У женщин на той же дистан-
ции сильнейшей стала Дарья Качанова.

На дистанции 3000 м «золото» взяла Алексан-
дра Саютина, дочь прославленных российских конь-
кобежцев Вадима Саютина и Светланы Бажановой.

У мужчин 5000 м выиграл бронзовый призер ЧМ-
2021 на этой дистанции, а также серебряный при-
зер командной гонки на Олимпиаде-2022 в Пекине 
Сергей Трофимов.

В городе Кусе Челябинской области проходят со-
ревнования по горнолыжному спорту. Вчера в слало-
ме первенствовал Семен Ефимов, представляющий 
Московскую область. 

В заездах смешанных пар по скелетону, состояв-
шихся в Сочи, победителями стали москвичи Алина 
Тарарыченкова и Владислав Семенов.  

ФУТБОЛ «Реал» не без доли везения одолел «Лейпциг» в первом матче 1/8 финала 
Лиги чемпионов 

«Королям» подфартило
Артур Нанян

О
дин из фаворитов Лиги 
чемпионов испанский 
«Реал» одолел в гостях не-

мецкий «Лейпциг» (1:0) в пер-
вой встрече 1/8 финала благода-
ря голу Браима Диаса. Ответный 
матч состоится 6 марта. 

На этот матч испанский 
гранд добирался с большими 
приключениями. Все началось с 
того, что вместо запланирован-
ного вылета в Лейпциг самоле-
ту с футболистами «Реала» при-
шлось приземлиться в Эрфур-
те, откуда «сливочные» добира-
лись на автобусе 160 километ-
ров. Уже по пути в Лейпциг авто-
бус едва не угодил в аварию. Как 
стало известно СМИ, водитель 
другого автомобиля снимал на 

телефон клубный автобус, из-за 
чего потерял управление и спро-
воцировал ДТП. Пострадавших 
при этом не было.

Проблемным для «королев-
ского клуба» получился и сам 
матч. Справедливости ради, хо-
зяева должны были повести в 
счете уже на второй минуте, од-
нако боснийский арбитр Иль-
фан Пельто не засчитал гол сло-
венца Беньямина Шешко. С ре-
шением рефери были несоглас-
ны очень многие, включая, что 
интересно, одного из лидеров 
«Реала» немца Тони Крооса.

— Считаю, это был чистый 
гол. Мне кажется, арбитр зафик-
сировал офсайд, потому что иг-
рок встал на пути вратаря, од-
нако голкипер не мог добраться 
до мяча в том моменте. Так что, 

да, тот мяч нужно было засчи-
тывать — с этим не поспоришь, — 
откровенно заявил Кроос.

Справедливо возмущался 
по поводу отмены гола главный 
тренер «Лейпцига» Марко Розе: 
«Мы забили быстрый мяч, кото-
рый неверно отменили. Я не раз-
говаривал с судьей, у меня уже 
было предупреждение, и мне 
не хотелось пропускать ответ-
ный матч в Мадриде. Во време-

на системы видеоповторов ни-
чего подобного происходить не 
должно — это мое мнение. Если 
рефери признает свою ошибку, 
то надо принять это и простить. 
Но при счете 1:0 в нашу пользу 
при нашем стиле игры и потря-
сающей поддержке болельщи-
ков перед нами открывались 
другие возможности. К сожале-
нию, мы остались ни с чем, и это 
незаслуженно».

Стоит отметить, что «Реал» 
пока идет без потерь в Лиге чем-
пионов: семь побед в семи встре-
чах с разницей мячей 17:7. Впро-
чем, по словам рулевого «сли-
вочных» итальянца Карло Ан-
челотти, в противостоянии с 
«Лейпцигом» еще ничего не 
решено.

— У нас есть преимущество, но 
оно небольшое. Ни у кого из нас 
не было мысли, что исход нашей 
дуэли можно решить уже здесь, в 
Германии. Мы добились хороше-
го результата, однако впереди 
еще 90 минут в Мадриде. Что ка-
сается сегодняшней встречи, то 
нам было трудно. Могли забить 
больше, при этом у соперника 
было несколько отличных шан-
сов отличиться. Здорово про-
явил себя наш голкипер, — под-
черкнул Анчелотти.

Уверенную выездную побе-
ду одержал «Манчестер Сити», 
одолевший в гостях «Копенга-
ген» со счетом 3:1. Благодаря 
этому результату подопечные 
Хосепа Гвардиолы установили 

сразу два рекорда. «Сити» стал 
первым английским клубом, вы-
игравшим девять встреч кряду в 
Лиге чемпионов. Также «горожа-
не» — первая команда в истории 
главного еврокубкового турни-
ра, которой удается забить три 
и большей мячей в семи поедин-
ках кряду.

Если откровенно, вряд ли в 
паре «Сити» с «Копенгагеном» 
хоть у кого-то возникали сомне-
ния относительно исхода этого 
противостояния. Выход в плей
-офф — уже само по себе истори-
ческое достижение для датчан, 
в то время как клуб из Манче-
стера собирается защитить ти-
тул, завоеванный в прошлом 
году.

— Мы показали отличный фут-
бол, все было превосходно. Ребя-
та проявили терпение в нужные 
моменты. Действительно гор-
жусь ими. Третий гол нам очень 
помог. Надеюсь, удастся закон-
чить дело дома и перейти к сле-
дующему матчу. «Копенгаген» 
забил, но такое иногда случает-
ся. Во втором тайме соперник 
стоял впятером в защите, одна-
ко в целом мы справились с дав-
лением. Отмечу Де Брюйне. Он в 
экстраординарной форме. Луч-
шие исполнители появляются на 
главных сценах. Это про Кевина, 
который вернулся после травмы 
и вновь блистает, — заявил Гвар-
диола.

Добавим, что накануне состо-
ялись еще две встречи в 1/8 фи-
нала Лиги чемпионов: «ПСЖ» 
(Франция) — «Реал Сосьедад» 
(Испания) и «Лацио» (Италия) — 
«Бавария» (Германия). Оба мат-
ча завершились после подписа-
ния номера «РГ» в печать.  

Сергей Семенов на тренировках многократно отрабатывал бросок, который в итоге и принес ему победу в финальном поединке с соперником из Турции.

А К Ц Е Н Т

Один из лидеров мадридцев Тони Кроос 
признался, что судья неверно отменил 
гол немцев на второй минуте встречи

20-летний Савелий Коростелев (на первом плане) — главная 
восходящая звезда российских лыж.

СКАНДАЛ 

Спартаковец 
Промес 
приговорен 
к шести годам 
тюрьмы

ПРОБЛЕМНЫЙ 
ПАРЕНЬ
Сергей Литвинов

Суд Амстердама признал 
виновным футболиста мо-
сковского «Спартака» Квин-
си Промеса по делу о контра-
банде наркотиков и пригово-
рил его к шести годам лишения 
свободы.

В России Промес оказался 
летом 2014 года, когда «крас-
но-белые» заплатили за него 
«Твенте» рекордные на тот мо-
мент для клуба «Спартака» 
десять миллионов евро. Одно 
из первых больших интер-
вью Квинси дал мне на спарта-
ковской базе в Тарасовке. Как 
и любой легионер, переехав-
ший к нам, Промес уверял: он 
здесь не для того, чтобы про-
сто заработать денег, а чтобы 
войти в историю «Спартака». 
Честно сказать,  я не удержал-
ся от улыбки. Ранее такое до-
водилось слышать от многих 
иностранцев, но нидерландец 
был настойчив: «Нет, вот уви-
дите. Меня тут запомнят, я — по-
бедитель». И ведь прав оказал-
ся. Заслуга Промеса в завоева-
нии чемпионства москвичами 
в 2017 году огромна. А ведь до 
того спартаковцы аж 16 лет не 
брали «золото».

Но насколько ярок Квинси 
был на поле, настолько своеоб-
разной личностью он предста-
вал за его пределами. Опять же: 
если брать только спортивные 
моменты, то Промес является 
лидером, вожаком, и не зря бо-
лельщики «красно-белых» его 
полюбили и называют Антон. 
Это второе имя футболиста.

Квинси у нас хорошо, но не 
стоит забывать,  и сколько для 
него сделал «Спартак», Россия. 
Он своеобразен, этот Квинси. 
Его поведение — вероятно, из от-
голосков прошлого. В том же ин-
тервью «РГ» он рассказывал, как 
рос в гетто, на улице, где в любой 
день могло произойти что угод-
но. Юному выходцу из Сурина-

ма приходилось пробивать доро-
гу в жизнь. Ему удалось это сде-
лать, но характер не изменился. 
Каким он был проблемным пар-
нем, таким и остался.

Не стоит забывать, что кро-
ме дела о контрабанде наркоти-
ков, Промес осужден еще на 1,5 
года за другую историю. В 2020 
году он нанес ножевое ранение 
своему брату во время ссоры. 
Квинси предъявлял претензии 
родственнику за якобы кражу 
драгоценностей его тети. Если 
так оно и было, конечно, брат 
Промеса виноват. Но разве из-
за такого стоит доставать нож? 
Очень странно, скорее, возму-
тительно.

Понятное дело, почему Про-
мес остается в России, либо 
неохотно выезжает за ее преде-
лы. Его ведь ждет экстрадиция. 
Помнится, в прошлом году он 
не поехал на сборы «Спартака» 
в Эмираты, опасаясь, что его 
выдадут Нидерландам. Квин-
си постарался решить пробле-
му, в конце прошлого года по-
лучив резидентскую визу ОАЭ 
. Теперь отправился в Дубай со 
«Спартаком». Впрочем, даже 
эта виза не гарантирует Проме-
су, что его не экстрадируют. Но 
сейчас нидерландец тренирует-
ся с «красно-белыми», готовясь 
к возобновлению сезона.

Кстати, в прошлом году Про-
мес намеревался получить рос-
сийское гражданство, однако 
в последнее время эта тема как-
то поутихла. В любом случае, 
«Спартак», болельщики, да и 
мы все желаем Квинси успе-
хов. Надеемся, что он одумался 
и изменился. Хочется верить, 
что все его сложности останут-
ся позади, хотя некоторые  по-
ступки футболиста тяжело объ-
яснить. В любом случае, Квинси 
как минимум до конца июня бу-
дет в России. А дальше у него за-
канчивается контракт с «крас-
но-белыми». И пока непонятно, 
где он продолжит карьеру.  

Промес может скоро уехать из России. 
Его контракт со «Спартаком» рассчитан 
до конца июня.

Игроки «Лейпцига» боролись как могли, но сказался класс футболистов «Реала» (в темной форме).

А К Ц Е Н Т

Поборов в финале турка Каяалпа, 
Семенов не позволил ему взять «золото» 
Старого Света в 13-й раз и установить 
абсолютный рекорд по таким титулам
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— Следите за матчами Лиги 
чемпионов на сайте
rg.ru/sujet/6812
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КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

Вчера поздно вечером по московскому времени, во второй и заключи-

тельный день финалов турнира по греко-римской борьбе, в поединках за 

«золото» бились россияне Руслан Бичурин (до 67 кг), Ислам Алиев (до 

82 кг) и Магомед Муртазалиев (до 97 кг). 

Бичурин потерпел поражение в поединке с азербайджанцем Хасратом 

Джафаровым (5:8 по баллам) и взял «серебро». «Бронзу» выиграли Са-

дык Лалаев (до 60 кг) и Нарек Оганян (до 72 кг).

Схватки с участием Алиева и Муртазалиева завершились уже после под-

писания этого номера «РГ». 

Сегодня на турнире финалы в пяти весовых категориях женской борьбы.
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